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第也 回アンケート

2 4 世紀の商店街のあり方
について



1 調査の概要
この報告書は、 平成 1 4 年度第 1 回区政モニターアンケート ｢2 1 世紀の商店街のあり

方について｣ の回答をまとめたものです。

2 調査目的
2 1世紀の商店街のあり方について、 区政モニターの意見を聞き、 今後の商店街振興施

策を展開する上で参考にさせていただくことを目的として調査を行いました。

3 実施時期
平成 1 4 年 6 月 7 日 ~ 6 月 1 4 日

フロック区分

4 対象者数、回答者数
対象者 2 0 0 人 回答者 1 9 8 人

5 調査方法 (調査票の送付 ･送信方法と回答者の人数)
･郵便 1 4 4 人 ･ ファクス 9 人

･ イ ンターネ ッ ト 4 5 人

12 11
10 8 7

2
3 4 5 6

6 回答者の構成 (H 1 4 .6 .1現在) ※ 調査方法は今回調査実施時の数
( 1 ) 地域ブロック ･男女 ･調査方法別( 1 ) 地域 ロック ･男女 ･調査方法別

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

5 11 16

0 1 1
2 7 9
7 19 2 6

6 8 3 8 11
1 1 0 0 0
2 3 0 3 3
9 12 3 11 14

3 8 = 7 10 17
0 0 0 1 0 1

1 1 2 1 2 3

4 9 l3 9 12 21

2 14 16
1 0 1
5 3 8

8 T7 2 5

4
0
0
4

6 10 2 9 11
1 1 0 0 0
1 1 0 3 3
8 12 2 12 14

3 4 7 6 8 14
0 1 1 0 1 1
1 2 3 2 4 6
4 7 = 8 13 2 1

群考街鳶ょ馬葺き蚕窃ぬこ 饗髭質乃ね冷房心きき寿はご霜 3能ご“なら禿さそ等“範-毎翳そ‐講一間を 裟kべし.言 辞パブ"ごこち ね鞠熱海辞J封製参考ぐ

5 6
0 0
2 1
7 7

= 1 4 5 2 5 7 45 99 144
0 0 1 1 0 1 1 2 7 9
3 0 0 0 0 1 1 15 30 45
14 1 5 6 2 7 9 62 136 198



(2 ) 年代 ･男女 ･調査方法別
☆ミ高さ諺綻ぼ腓拝ま銚 斧等を舷へはぎ “‘売主主正餐おき‐参議-をくるへそフきゞゞ 'ゞ 島誓言鬱 し きら契々 乞‘{ ゞ込まぬし式 ,き"燃す紙ざト 残虐凸ふも -き丸“證すき‘ゞ -

1 14 15 7 44 51 5 = 16 4 = 15 19 15 34
0 1 “ 1 0 4 4 0 1 1 0 0 0 2 f 3
3 7 10 3 1 4 17 5 4 9 2 3 5 2 2 4
4 22 26 10 62 72 10 16 26 6 14 20 23 18 4 1

魚義絶塾箋熟議も残務護る奪羅拝と熟議辯遊ぶ総蓬猪熊憲、霧熟さ蔓桑遥詳認容蓼基滝 鴎馨る

9 3 12 0 1 1 45 99 144
0 0 0 0 0 0 2 7 9
0 0 0 0 0 0 15 30 45
9 3 12 0 1 1 62 136 菅9

(3 ) 職業 ･男女 ･調査方法別

3 7 10 0 1 1 8 9 17 0 66 66 14 10 24
0 1 f o o o o 1 1 0 5 5 0 0 0
0 6 6 0 0 0 2 2 4 0 16 16 12 5 17
3 14 17 0 1 . 1 10 12 22 0 87 87 26 15 4 1

20 6 26 45 9 9 14 4

2 0 2 2 7 9
1 1 2 15 30 45
23 7 30 62 136 198

7 調査結果 ･分析の見方
回答の比率 (% ) は、 その設問の回答者を基礎として算出しました。 従って、 複数回

答の設問は、 すべての比率を合計すると 1 0 0 % を越えます。 また、 原則として小数第
2 位を四捨五入して小数第 1 位まで示したもので、 比率の合計が、 1 0 0 % に満たない
または上回ることがあります。 意見は、 原文の趣旨を損なわないようろこ要約 し、 掲載し
ま した。



要 旨

問 1 日常用品の買い物に行く時間 ｢午前中｣ 28.3% ( 56人)

｢ 1 6 時から 1 8 時｣ 22.2% ( 44人)

問 2 区内商店街の利用度 ｢週 1 ~ 2 回利用している｣ 25.8% ( 51人)

｢ほとんど利用していない｣ 24.7% ( 49人)

間 3 区内商店街の満足度 ｢やや不満であるj 35,9% ( 71人)

｢まあ満足している｣ 28.3% ( 56人)

｢不満である｣ 21.7% ( 43人)

問 4 区内商店街の満足している点 (6 2 人中、 複数回答)
｢気楽に品選びができる｣ 45,2% ( 28人)

｢価格が安い｣ 43.5% ( 27人)

問 5 区内商店街の不満な点 (1 1 4 人中、複数回答)
｢品揃えが少ない｣ 56.1% ( 64人)

｢価格が高い｣ 46.5% ( 53人)

｢お買い得情報など積極的な情報の提供がない｣ 39.5% ( 45人)

問 6 利用してみたい商店街 (複数回答)
｢ひとつの商店街で必要なものがほとんど揃う｣ 62 .6% (124人)

｢朝市や夕市、福引などの楽しいイベントをやっている｣ 46 .0% ( 91人)

｢特売日が多い｣ 39 .9% ( 79人)

問 7 ｢よろず相談所｣ の周知度 ｢知らない｣ 9 1.9% (182人)

問 8 商店街にあればよい施設 (複数回答) ｢休憩所 ･お休み処｣ 47.5% ( 94人)

｢子どもが遊べるスペース｣ 43.9% ( 87人)

｢銀行｣ 38 .4% ( 76人)

間 9 マイバック運動 (買い物袋持参推進運動) の周知度
『行われていることは知っているが、

買い物袋は持参していない｣ 4 1.9% ( 83人)

｢行われていることを知っているし、
買い物袋も持参している｣ 38.4% ( 76人)

問10 宅配制度の利用意向 ｢条件次第で利用する｣ 65 ,7% (130人)

｢利用しない｣ 29 .8% ( 59人)

問11寸 適当だと思う宅配料金 (1 3 9 人中)
｢ 1 0 1 ~ 2 0 0 円｣ 38人

｢ 2 0 1 ~ 3 0 0 円｣ 38人
｢ 1 ~ 1 0 0 円｣ 36人

間 = -2 必要な配達サービス (1 3 9 人中、 複数回答)
｢配達の時間指定｣ 78 ,4% (109人)

｢いろいろな店の商品の一括宅配｣ 66.9% ( 93人)

※ 間l2は記述回答のため割愛

Q
J



I
間1 あなたは 同時

餐
日常用品の買い

惣
(食料品、生活雑貨などに 行くことが“、です

lか。 最も多い時間帯を次の中から 1 つ選んでください (0 は 1 つ)。

2 0時以降 2 .5 % 買い物に行くことはない 0 5 %

す2時から14時
1 0 .1 % ,

18時から
1 6 .7 %

14時からす6時鷲き護翳鑓議鑓壤醸蟹鱗鸚拶 16時から18時
　　　　

　
　

　　　
　

1 9 7 % 認許.蟠 “
““ 2 2 .2 %

l
問2 あな潜ま、日頃、区内の商店街をどの程度利用していますか。次の中 溝 1つ選んでく

lださい (0 は 1 つ)。

ほぼ毎日利用
している す

週す~ 2回利用している
2 5 .8 %

月 1 ~ 2 回利用
しているす67% 逡淺さき駿碆 >,罪

週3 ~ 5 回利用 ぷ

している ↑6 ,7 %

問 3 あなたは、 現在ある区内の商店街について、 満足していますか。 次の中から 1つ選んで
ください (○は 1 つ)。

←-‐満足層冊一→ / 不満層 ジ
(6 2人) = 1 4人)

護秘骸 讓やや不満である讓慶応装努 弼壽3 5 .9 %

している
3 .0 %
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L6 2人中 l

気楽に品選びができる

価格が安い

馴染みの店がある

日曜 ･祝祭日も営業している

商店街が近くにある

生鮮三島を扱う店 (八百屋、 肉屋、 魚
屋) がある

遅< まで営業している

安心して商品を購入できる (鮮度、 品
質)

品揃えが豊富

接客態度 ･サービスが良い

お買い得情報など積極的に情報を提供し
てくれる

商店街やお店の雰囲気が明るい

駐車場 ･自転車置場等が整備されている

その他

0 年。 2 0 3 0 4 0 5 0 %* 選択肢 ｢新製品や流行
品が購入しやすい｣ は
回答者なし

問 4 路旦3で (1)もしくはく2) を選んだ方の孕お答えぺださい。
どのような点に満足していますか。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつ

でも)。

=



I竹4人中 l

品揃えが少ない

価格が高い

お買い得情報など積極的な情報の提供が
ない

入りづらいお店が多い

商店街やお店の雰囲気が暗い

新製品や流行品が少ない

駐車場 ･自転車置場等がない

近くに商店街がない

日曜 ･祝祭日にお店が休みである

生鮮三品を扱う店 (八百屋、 肉屋、 魚
屋) がない

接客態度 ･サービスが悪い

しい客を大切にしよう
いう気持ちの店が少な

･買いたい商品がない
･ ポイント力一ドを使える
店が少ない

が舌気がない
･環境、 エコ製品に消極的
だ等

営業時間が短い

その他

5 6 .1

づらい
･ベビー力一で買い物が
できない

･ ｢おすすめ品｣ 等の表
示がほしい

･鮮度が悪い
･イベント等がマンネリ
化している

･店が点在している
･苦情を言いにくい

0 10 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 %

問 5 間 3 で (3)もし≦はく4) を選んだ方のみお答えください。
どのような点が不満ですか。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも)。

12



問 6 全員の方にお聞きします。
次のような商店街のうち、 あなたが利用してみたいと思う商店街はどれですか。 次の中

から 3 つまで選んでください (0 は 3 つまで)。

0 2 0 4 0 6 0 8 0 %

問 7 区内のいくつかの商店街には、 何でも気軽に相談できる ｢よろず相談所｣ が開設されて

います。 あなたは、 このことを知っていますか。 次の中から 1 つ選んでください (0 は 1

つ) 。

知っているし、 利用したことがある 知っているが、 利用したことはない
○.5 %

濯一望 -, 7 .6 %

知らない
9 1 9 %
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行われていることは知らなかったが、
買い物袋は持参している

行われていることを知らない
買い物袋も持参していない

1 2 .6 %

行われていることを
知っているし、 買い
物袋も持参している

3 8 .4 %

行われていることは
知っているが、
買い物袋は持参して
いない 4 1 .9 %

問 8 あなたは、 商店街にどのような施設があればよいとお考えになりますか。 次の中から 3

つまで選んでください (○は 3 つまで)。

0 1 0 2 0 3 0 4 0 5 0 %

間 9 あなたは、 区でマイバック運動 (買い物袋持参推進運動) を行っていることを知ってい

ますか。 次の中から 1 つ選んでください (○は 1 つ)

14



l
問10 あなたるま、商店街のサービスとして宅配制度があった場合、この制度を利用したいとお

l
考えですか。 次の中から 1 つ選んでください (0 は 1 つ)

乙 利用意向あり ト
(13 9人)

利用しない
6 5‐7 % きふう夕さしなき結ぶ張る 2 9‐8 %

に利用する
4 .5 %

問11尋 問10で (1)もしくはく2) を選んだ方のみお答えください。
物品の宅配料金はいくらぐらいが適当だとお考えになりますが。

h 3 9人州

金 額 人 数
無 料 7 人

1 ~ 僅0 0円 3 6人

すO T ~ 2 0 0円 3 8人

2 0 1 ~ 3 0 0 円 3 8人

3 0↑ ~ 5 0 0 円 1 3人

5 0す ~ 亀0 0 0円 2人

鶴0 0◆ ~ 5 ,0 0 0 円 4 人

そ の 他 2人
無 回 答 7 人

※例えばすく〕○~ 3 0 0 円など、
幅を持たせた回答について
は、 該当するそれぞれの金
額で力ウントしました。
よって、 表の人数の合計は
す3 9人を超えています。

l
問1燐 10

秀 麗 蓑
2
要
を選

箋
だの蓬礬ください。 州利用する際、 最低限必要だと考える配達サービスはどのようなことですか。 次の中か

らいくつでも選んでください (0 はいくつでも)。
･ l , ･--

1
す3 9 人中

配達の時間指定

いろいろな店の商品の一括宅配

その他

0 2 0 4 0 6 0 8 0 乍0 0 %

一 間11-2 次ページへ続く 一
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一 問11-2 前ページから続き 一
(間1 1‐2 その他の意見)

･高齢者、 妊婦、 車椅子利用者などの優遇サービス

･雨の日のサービス

･会員番号または電話番号ですぐ住所が確認できる

･面倒な手続きなしに申し込める、 安価、 確実

･商品別による梱包、 特になまものは冷気のある状態で配達

･配達料金表の作成

･金額に応じて割引制度

･数回利用すれば、 1回分無料

･生鮮三品の新鮮度を守る、 時間内に宅配

･購入額により配達料無料サービス

･ポイントカードを作り、 特典を設定 等

問12 これからの商店街のあり方について、 ご意見 ･ご要望がありましたらお聞かせください

(自由回答)。

I主な意見 .要望 l

最近、 食品に対する不安を感じているので、 国産品を多く置いてほしい。 安く提供するのも

大切だが、 ｢安心｣ を提供するべきだ。 マイバック運動は、 主婦では行っている人も多いかも

しれないが、 それ以外にも周知徹底するべきである。 (2 0 代 女性)

･ 商品が一つの所に集結されていない商店街は買い物をする時に面倒だし、 店の人とのやりと

りをするのもたまに面倒と感じる時がある。 大体の食料品や日用品が狭い範囲で揃い、 精算が
一つのところで済むようるこできるとだいぶ客層も変わる。 (2 0 代 女性)

客が自転車や車で大勢やって来るのはわかっている事なのだから、 駐輪 ･駐車スペースを十

分に確保してほしい。 車等の移動媒体で来る人の快適さに加え、 徒歩やベビーカー利用者、 高

齢者の通行の確保にもなる。 (2 0 代 女性)

店には入りたいが、 ｢高値だったら｣ ｢おいしくなかったら｣ と思うので、 値札をわかりや

すく、 また味見ができるようになっていればよい。 (2 0 代 女性)

･ 空き店舗を積極的に何かに利用するか、 若い店舗経営者を育てるつもりで安く貸してはどう
か。 若い人達が共同で幾種類かの店を出したり、 にぎやかな商店街になればおもしろい。

(2 0 代 女性)

･ 専門店ならではの信頼性や鮮度があるので、 スーパーより多少高くても商店街を利用する。
しかし、 自宅近くに商店街がない。 気軽に行ける距離に商店街がある家のほうが少ないのでは
ないか。 商店街は従来どおりにぎやかで、 各専門店は活気のある姿であってほしい。

( 2 0 代 女性)
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･ 現在は買い物に出る時間が取れず、 個人宅配を利用している。 この制度は、 共働き、 子育て

中、 介護をしている家庭等に大変便利だ。 商店街でも宅配サービスを積極的に行い、 例えば新

鮮な野菜 ･肉 ･魚等の宅配、 簡単な相談やコミュニケーションに力を入れる等、 新しい企画が

大切だ。 (3 0 代 女性)

マイバック運動など、 環境を考えた運動を連携して進めてほしい。 ポイントなどで客に利点

を与えれば必ず普及する。 (3 0 代 女性)

食品などはスーパーで間に合ってしまう。 もし商店街で買い物をしようとするなら、 1 時間

2 0 0 ~ 3 0 0 円で (できれば無料で) 子どもを預かってくれて、 身軽になって買い物ができ

れば行く。 (3 0 代 女性)

スーパーでほとんど必要な物が揃えられ、 価格も安くなっているので、 個人商店では買わな

くなった。 入ったら買わないと出てこられない雰囲気と、 価格が高いのが理由だ。 バーゲンの

時のように、 定期的に ｢2 0 % O F F u のような張り紙等、 目に付くような演出をすると客

が増えるのではないか。 (3 0 代 女性)

1カ所でほとんど揃い、 休憩もできるスーパーを利用している。 商店街の店は広告を出して

いる店が少なく情報がない。 歩行者天国や駐輪場の確保、 リサイクル容器の回収、 子どもやペ

ット同伴でも安心して買い物ができるようにする。 (3 0 代 女性)

昔は肉 ･野菜 ･魚のおいしい調理方法を店のおじさんが教えてくれた。 若い人にも商店街の
良さが伝わるよう、 どんどん店の人が積極的に会話し、 お客とのコミュニケーションをとるこ

とが大事だ。 (3 0 代 女性)

･ 量り売りの形態は買う方も便利でトレーのリサイクルの手間やごみの削減になる。 欧州の市

場のような感じであったら利用 したい。 (3 0 代 女性)

自宅近くに商店街がありよく利用している。 スーパーとは違い、 お店の人と実際話をして買

い物ができるので安心して買うことができる。 時には安く してもらったり、 サービス (おまけ)

してもらったりでとても楽しい。 (3 0 代 女性)

･ 商店街は店の雰囲気等で入りづらいため利用していない。 しかし、 スーパーにない専門性の

高い店があれ;寮g用する。 時代の流れを見据えて商品企画、 サービス等の努力をしてほしい。
(3 0 代 女性)

･ 商店街では、 顔なじみになるとかえって気を使うことがあり利用しない。 スーパーの方が気

楽に買い物ができる。 古い体質が残り、 今の買い手のニーズに合っていないことが多いのでは

ないか。 大型スーパーでは対応しにくい宅配を行ってほしい。 商店街のメリットを時代に合わ

せたらよい。 (3 0 代 女性)
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子どもを自転車に乗せて買い物に行くと、 一軒一軒降ろすのが大変だ。 気軽に店員が見てい
てくれたり、 買い物をサポートしてくれるとありがたい。 素敵な雑貨屋、 花屋、 子連れ O K の

喫茶店など若者や若い主婦連が集まるようるこしてもらいたい。 (3 0 代 女性)

商店街の存在をアピールすることが大切だ。 利用したくても、 どこにどの程度の商店街が存
在しているのかわからない。 スーパーや大型店ではできないサービスを考えてほしい。

(3 0 代 女性)

買い物だけでなく、 みんながいろいろな目的 (カルチャーセンター、 子どもの遊び場、 高齢

者が集まれる場など) で商店街へ足を向ける形が望ましい。 (3 0 代 女性)

そこだけで全ての日常に必要な買い物が可能な商店街になってほしい。 駅前付近の路上駐車
･駐輪が多すぎ、 商店街を通らず生活するのも商店街衰退の原因ではないか。

(3 0 代 女性)

個人商店は入りづらい雰囲気がある。 買い物も考えながら選んでいるが、 商店街では大型店
のようるこ気軽に変更できない気がする。 コミュニティーの場としても商店街は適しているし必

要だと思うが、そこに新しく入っていける雰囲気が必要だ。
“買わなくてもまずは来てもらう“

ということを考えてほしい。 (3 0 代 女性)

大型店にはないきめ細かいサービス、 顔なじみ ･人情味などとは異なる発想が必要だ。 商品
情報満載のH P は不可欠である。専門家群による｢商店街｣戦略の構築に関するアドバイザーの
手も借りるべき局面もあるだろう。 (4 0 代 男性)

広い駐車場があり、 1 回の買い物で何でも揃うスーパーに行くことが多い。 商店 1 店だけで

なく、 商店街全体で自然食品を扱っているなど、 商店街としての取り組みの特色があれば足が
向くかもしれない。 (4 0 代 男性)

商店街の宣伝活動に、掲示板の提供等で区が支援すべきだ。また、 区と商店街を結ぶコーディ
ネーターをつくり、 各地区のコーディネーターの交流で情報等の共有をする。 商店街はアンケ
ート等で客の意見を最重視する。 地域も積極的に交流し商店街をサポートする。

(4 0 代 女性)

1 人暮しの高齢者はこれからも増える。 高齢者にやさしい宅配サービスを設けたらどうか。
システムが難しいと受け入れにくいので、 簡単に受けられる宅配制度を設ける。

(4 0 代 女性)
亀有を境に足立区と葛飾区両方の商店街を利用しているが、 足立区のほうは活気がない。 葛

飾区のほうはスーパーに負けず、 薄利多売で日々努力している。 危機感を持って価格への挑戦
と広報が必要だ (チラシなどほとんど入ってこない)。 (5 0 代 女性)
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区画毎にある商店名を 1軒毎に絵地図に表し、 店の休業日も併せて住民に配布したらよい。
営業時間がまちまちなので、 朝早くから夜遅くまでの時間帯が知りたい。 (6 0 代 男性)

･ 自転車の往来が買い物客を遠ざけている。 昼休み、 夕方等時間を区切って乗り入れ禁止時間

帯を設けることが大事だ。 (6 0 代 男性)

･ 大型スーパーやコンビニにない商品、 情緒 ･人情 ･対話等を含めた ｢よろず相談｣ 機能、 商

店街の後継者に夢を持たせる施策等を検討すべきだ。 (6 0 代 男性)

商店街は地域コミュニティーの核であり、 町全体の活気に繋がるので活性化が必要だ。 (1)

高齢化 ･核家族化がすすむ中、 宅配制度の推進。 (2)駐輪場を設置し安心して歩行できる商店

街づくり。 (3) ｢商店街と駐輪｣ について区民からアイデアを募りモデル地区で実践など。
(6 0 代 男性)

･ 高齢者対象のサービスが多くある商店街があるとよい。 車や自転車の乗り入れがなく、 ゆっ

たり商品を見て歩き、 所々に休める椅子等を置き、 買い物した品を商店街の宅配所でまとめ一

括宅配してくれるなど。 (6 0 代 女性)

･ ス - パーのような店も必要だが、 八百屋、 肉屋、 魚屋等スーパーにはできないバラ売りをし

てくれる店が必要だ。 小人数だと少量買えればよいのだが、 スーパーではそれができない。 自

分たちには小さい店が必要だ。 頑張って欲しい。 (6 0 代 女性)

･ 店内の商品をアピールできるような、 斬新で人目をひき、 ｢入ってみよう｣ と思うような装

飾がほしい。 常に新しいものを求めているニーズに応えてほしい。 (6 0 代 女性)

全店まちまちの宣伝が目立つ。 どこでどのような品物が販売されているかとの小冊子が各戸

へ配布されると便利だ。 (6 0 代 女性)

･ 商店街にスマートさが欠けている。 若者の集まる演出が必要だ。 環境に強い商店街をアピー

ルする、 地域通貨を導入し活性化を図る等全店がまとまってソフト面に力を注ぎ、 特色を出す
べきだ。 (7 0 代 男性)

･ その店の特性をつくりアピールしてほしい。 竹の塚の商店街で里芋、 じゃが芋、 さっま芋を

ふかして一盛り 1 0 0 円で売っている八百屋がある。 おいしいので自転車で 2 0 分かけても買

いに行く。 (7 0 代 女性)
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平成 1 4 年度 第 1 回医政モニターアンケート

《 2 1世紀の商店街のあり方について 》

モニター番号 番

今日、 空き店舗が増加するなど商店街の空洞化が目立ってきています。 その結果、 こ

まで地域コミュニティの核としてその役割を果たしてきた足立区の商店街の多くが}

力を失う傾向にあります。

一方、 商店街が地域にとって無くてはならない存在であるためには、 何よりもまず自

らが現在の厳しい状況を認識し、 新たな発想のもと、 自主的 ･自立的に問題解決に取り

んでいくことが求められています。 また、 区もこのような問題解決に立ち向かう意◆

ある商店街を支援していくことが重要であると考えております。

このようなことから、 2 1 世紀の商店街のあり方について区政モニターの皆様の ｣

をお聞きし、 今後の商店街振興施策を展開する上での参考にさせていただきたいと

、ます。 よろしくご協力をお願いします。

問 1 あなたは、何時頃、 日常用品の買い物 (食料品、 生活雑貨など) に行くことが多いです

か。 最も多い時間帯を次の中から 1 つ選んでください (0 は 1 つ) 。

くり 午前中

(2) 1 2 時から 1 4 時

(3) 1 4 時から 1 6 時

(4) 1 6 時から 1 8 時

(5) 1 8 時から 2 0 時

(6) 2 0 時以降

(7) 買い物に行くことはない

間2 あなたは、 日頃、 区内の商店街をどの程度利用していますか。 次の中から 1つ選んでく

ださい (0 は 1 つ) 。

(1) ほぼ毎日利用している

2 0



〔間 2 , 次ページへ続く〕

〔間2 , 前ページから続き〕

(2) 週 3 ~ 5 回利用している

(3) 週 1 ~ 2 回利用している

(4) 月 1 ~ 2 回利用している

(5) ほとんど利用していない

問 3 あなたは、 現在ある区内の商店街について、 満足していますか。 次の中から 1 つ選んで

ください (0 は 1 つ) 。

(1) 満足している →問 4 へ

(2) まあ満足している →問 4 へ

(3) やや不満である →問 5 へ

(4) 不満である →間 5 へ

倦) わからない →問 6 へ

問4 問 3 で のもしくは(2) を選んだ方のみお答えください。
どのような点に満足していますか。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつ

でも) 。

(1) 価格が安い

(2) 品揃えが豊富

(3) 遅くまで営業している

(4) 日曜 ･祝祭日も営業している

(5) 駐車場 ･自転車置場等が整備されている

(6) 商店街が近くにある

(7) 馴染みの店がある

(8) 安心して商品を購入できる (鮮度、 品質)

(9) 商店街やお店の雰囲気が明るい

(10) お買い得情報など積極的に情報を提供してくれる

(11) 接客態度 ･サービスが良い

(12) 気楽に品選びができる

(13) 新製品や流行品が購入しやすい

(14) 生鮮三品を扱う店 (八百屋、 肉屋、 魚屋) がある

2 1



(15) その他 (具体的に-

問 5 問 3 で (3)もし“ま(4) を選んだ方のみお答えください。
どのような点が不満ですか。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも)。

(1) 価格が高い

(2) 品揃えが少ない

(3) 営業時間が短い

(4) 日曜 ･祝祭 団こお店が休みである

(5) 駐車場 ･自転車置場等がない

(6) 近くに商店街がない

(7) 商店街やお店の雰囲気が暗い

(8) お買い得情報などの積極的な情報の提供がない

(9) 接客態度 ･サービスが悪い

く10) 入りづらいお店が多い

(11) 新製品や流行品が少ない

(12) 生鮮三品を扱う店 (八百屋、 肉屋、 魚屋) がない

(13) その他 (具体的に -

問 6 全員の方にお聞きします。
次のような商店街のうち、 あなたが利用してみたいと思う商店街はどれですか。 次の中

から 3 つまで選んでください (0 は 3 つまで) 。

(1) 朝市や夕市、 福引などの楽しいイベントをやっている

(2) アーケードやカラー舗装があって、 歩いていて気持ちがいい

く3) スタンプやポイントカー ドサービスがある

(4) 買い物以外のことでも集い、 楽しめる施設がある

(5) 自転車の乗り入れがなく安心して歩ける

(6) 十分なスペースの駐車場や自転車置場がある

(7) ひとつの商店街で必要なものがほとんど揃う

(8) 特売日が多い

(9) 地域の伝統的なお祭りや文化活動を担っている

(10) その他 (具体的に- )

問フ 区内のいくつかの商店街には、 何でも気軽に相談できる｢よろず相談所｣が開設されてい
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ます。 あなたは、このことを知っていますか。 次の中から 1 つ選んでください (0 は 1 つ)。

〔間7 , 前ページから続き〕 〔問 7 , 次ページへ続く〕

(1) 知っているし、 利用したことがある

(2) 知っているが、 利用したことはない

(3) 知らない

問8 あなたは、 商店街にどのような施設があればよいとお考えになりますか。 次の中から3

つまで選んでください (0 は 3 つまで) 。

(1) 保育所

(2) 子どもが遊べるスペース

(3) お年寄りが集える施設

(4) 介護･英会話･絵画等の各種教室等 (カルチャーセンター)

(6) 休憩所 ･お休み処

(6) コミユニテイーホール

(7) 旅行代理店

(8) アミュー ズメ ン トパーク

(9) 病院、 老人ホーム

(10) レストラン

(l1) 映画館

(12) 銀行

(13) その他 (具体的に- )

問 9 あなたは、 区でマイパック運動 (買い物袋持参推進運動) を行っていることを知ってい

ますか。 次の中から 1 つ選んでください (0 は 1 つ) 。

(1) 行われていることを知っているし、 買い物袋も持参している

(2) 行われていることは知っているが、買い物袋は持参していない

(3) 行われていることば知らなかったが、買い物袋は持参している

(4) 行われていることを知らないし、 買い物袋も持参していない

問10 あなたは、商店街のサービスとして宅配制度 【※】 があった場合、 この制度を利用した

いとお考えですか。 次の中から 1 つ選んでください ( 0 は 1 つ) 。

【※】宅配制度

電話やファクスの注文で商品を配達したり、 買い物で持ち帰れなくなった商品

を配達するサービス。



〔問1 0 9 前ページから続き〕
〔間 1 0 , 次ページへ続く〕

(1) 積極的に利用する →間口へ

(2) 条件次第で利用する →間11へ

(3) 利用しない →間12へ

問11 問10で (1)もしくは(2) を選んだ方のみお答えください。
【11一 1 1 物品の宅配料金はいくらぐらいが適当だとお考えになりますか。

(1回 円程度)
【11一 2 1 利用する際、最低限必要だと考える配達サービスはどのようなことですか。

次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも) 。

(1)配達の時間指定

② いろいろな店の商品の一括宅配

(3)その他 (具体的に-

問12 全員の方にお聞きします。

これからの商店街のあり方について、 ご意見 ･ご要望がありましたらお聞かせ下さい

(自由回答)。

ありがとうございました。
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集 計 ‐ 表 (% )

2 1 世紀の商店街のあり 放 ついて 全員 剪
性別

“ 辯“熟議“‘

ト寸= 1 9 8問 1 日常用品の買い物に行く時間

28 .3 24 ,2 30 . 1 38 .8 18 .01 午前中

9 .O2 1 2 時から 1 4 時 10 ,1 8 . 1 11.0 11,

1 4 時から 1 6 時 l9 .7 17 .7 20.6 14 3 2 6,3

1 6 時から 1 8 時 22 .2 19 ,4 23 ,5 12 .2 32 .4

1 8 時から 2 0 時 16 .7 25 .8 12 .6 18 .4 15.5

6 2 0 時屍 2 ,5 3 .2 2.2 4. 1 1.2 0 時以降 2 .5 3 .2 2.2 4. 1

買い物に行くことはない 0 ,5 1.6 L 07

N = 1 9 8問 2 区内商店街の利用度

ほぼ毎日利用している 16 ,2 17 ,7 15 ,4 8 .2 24 .

週 3 ~ 5 回利用している 16 .7 12 .9 18 .4 12 2 2 1.2

月 1 ~ 2 回利用している 16 .7 12 ,9 18 .4 18 .4 15.04

ほとんど利用していない 24 .7 l9 .4 27 .2 35 .7 14 .05

満足している i 3 ,0 3.2 2 .9 3. 1 3,01

まあ満足している 28 .3 32 ,3 26 ,5 16 ,3 40 ,02

3 やや不満である 35 .9 38 ,7 34.6 39 8 32.0

不満である 2 1.7 16 , 1 24 .3 26 .6 17.4

8 ,5 わからない 11. 1 9 .7 11.8 14 .

問 4 区内商店街の満足している点 (複数回答)

価格が安い 4 3 .5 59 .1 35.0 47 .4 4 1.

品揃えが豊富 2 7.4 3九 8 25 ,0 2 1. 1 30.2

遅くまで営業している 3 3 . 9 45 .5 27 .5 26 .3 3 7.

日曜 ･祝祭日も営業している 38.7 4 5.5 35 .0 3 1.6 4 1.

駐車場 ･自転車置場等が整備されている 8 ,1 13.6 5.0 5 ,3 9.5

商店街が近くにある 37 .1 27 .3 42 5 62 ,6 30 ,6

馴染みの店がある 38 .7 50 .0 32 ,5 26 .3 4 4 .27

安心して商品を購入できる (鮮度、 品質) 32 .3 3 1.8 32 .5 3 1.6 32,68

商店街やお店の雰囲気が明るい 16 . 1 18 .2 15 .0 15 ,8 16 .39

10 お買い得情報など積極的に情報を提供してくれる 17.7 2 2.7 15 .0 l5 ,8 18 .6
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集 計 表 % )

2 1 世紀の商店街のあり方について 全員 一ず兄な “讓 襲“‘
11 接客態度 ･サービスが良い 19 .4

1 18 .2 2o .o 1o .5 23 .3

物 気楽に品選びができる 45 .2 40 .9 47 .5 26 .3 53.5

13 新製品や流行品が購入しやすい

15 その他 6.5 9 . 1 5 .0 5 .3 7 .

問 5 区内商店街の不満な点 (複数回答) N = 1 1 4

1 価格が高い 46 .5 35 .3 5 l,3 53 .8 36 .

2 品揃えが少ない 56 ,1 47 J 60 ,0 52 .3 6 l

営業時間が短い 13.2 29 .4 6 .3 13 .8 12 .
3

4 日曜 ･祝祭日にお店が休みである 2 1. 1 29 .4 17.5 18 .5 24 ,

5 駐車場 ･自転車置場等がない 3 1.6 32 .4 3 1.3 4上 5 18 .

6 近くに商店街がない 27 .2 26箱 27 .5 26 .2 28 ,

商店街やお店の雰囲気が暗い 32 .5 35 .3 3 L 3 40 .0 22.4
7

接客態度 ･サービスが悪い 19 .3 11.8 22 ,5 23 . 1 14 .3
9

10 入りづらいお店が多い 3 3.3 2 3.5 37.5 35 .2 42 .3

1 1 新製品や流行品が少ない 鋭 .6 35 .3 30 .0 30 .8 32 ,7

12 生鮮三品を扱う店 (八百屋、 肉屋、 魚屋) がない 20 .2 2O‐6 2〇‐O 9 . 1 26 .1

13 その他 2 1.9 1 1.8 26 .3 23. 1 20 .4

間 6 利用してみたい商店街 (複数回答)

朝市や夕市、福引などの楽しいイベントをやっている 4 6 .0 43 .5 4 7 , 1 50 .0 4 2.0
1

ァーケ-ドやカラー舗装があって、歩いていて気持ちがいい 20 .7 30 .6 16 .2 17 .3 24 .0
2

3 スタンプやポイントカー ドサービスがある 3れ3 30 ,6 3 1.6 37 .8 25 .0

4 買い物以外のことでも集い、 楽しめる施設がある 17 ,2 24 .2 14 .0 18 .4 16 .0

5 自転車の乗り入れがなく安心して歩ける 14 .6 17 ,7 13.2 12 .2 17 ,0

7 ひとつの商店街で必要なものがほとんど揃う 62 .6 62 .9 62 .6 5 7. 1 68 .

特売日が多い 39 9 25 .8 4 6 .3 42 .9 37 .
8

10 その他 11.6 9 ,7 12 .5 9 ,2 l4 ,

問 7 ｢よろず相談所｣ の周知度 N = 1 9 8

1 知っているし、 利用したことがある 0 .5 - 0 .7 ‐ 1
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27

集 計 表 稀)

2 1 世紀の商店街のあり方について 全員
性別 年 齢 別

男 女 40歳未満 40歳以上

2 知っているが、 利用したことはない 7.6 1 L 3 5 .9 3 .7 12 .O

3 知らない 9 1.9 88 .7 93 .4 96.9 87 .O

間 8 商店街にあればよい施設 (複数回答) N = 1 9 8

1 保育所 10 .6 9 ,7 11･0 l生 3 7･0

2 子ども力鉛遊べるスペース 4 3 .9 33 .9 48 .5 60 .2 28 .O

3 お年寄りが集える施設 2 2 .2 29 .O 19. 1 9 .2 35 .O

4 介護 ･英会話 ･絵画等の各種教室等 〔効けヤ-センチ) 2 3 .2 12 .9 27.9 28 .6 18 .0

5 休憩所 ･お休み処 4 7 .5 50 .O 4 6.3 4 1.8 53 .O

6 コミュニテイーホーノレ 16 .7 24 .2 13 ,2 11,2 22 .0

7 旅行代理店 8 .6 11.3 7 .4 7 ･ 1 10 ･0

8 アミューズメントパーク

9 病院、 老人ホーム

6 4 6 .5 6 .9 9 .2 3.O

6 . 1 3.2 7 .4 7 ･ 1 5.O

10 レストラン 26 .8 32 .3 24 .3 15 .3 38.O

11 映画館 14 . 1 11.3 15.4 16 .3 12.O

12 銀行 38 .4 32.3 4 1.2 44 .9 32 .O

13 その他 9 .6 14 .5 7 .4 7 ･ 1 l2 .O

問 9 マイバック運動 (買い物袋持参推進運動) の周知度 N = 1 9 8

1 行われていることを知っているし、 買い物袋も持参
してし、る

38 .4 24 ,2 44 ,9 35.7 4 1 0

40 .02 行われていることは知っているが、 買い物袋は持参
していない

4 1.9 4 3 .5 4 1.2 4 3 .9

3 行われていることは知らなかったが、 買い物袋は持
参している

7 ･ 1 8 . 1 6 .6 7 ･ 1 8 3

13 ,O4 行われていることを知らないし、 買い物袋も持参し
てし、ない

12 .6 24 .2 7 .4 12 .2

間10 宅配制度の利用意向 N = 1 9 8

1 積極的に利用する 4 .5 6 .5 1 3.7 3 . 1 1 6 .O

2 条件次第で利用する

3 利用しない

6 5 .7 1 59 .7 1 68 .4 7 1.4 i 60 .0

1 配達の時間指定 78 .4 80 .6 77 .6 79 .5 77 .3

2 いろいろな店の商品の一括宅配 6 6 .9 6 1,O 69 .4 6 8.5 6 5.2

3 その他 12 .9 17 ･ l u .2 15. 1 10 .6



1 アンケート集計結果の今後の活用

【産業振興課の説明】 今年度、策定を予定しています、 ｢足立区商店街振興プラン｣

に反映させていただくなど、 今後、 商店街の活性化支援事業をより一層充実した内容

にしていくために、 今回のアンケートのご意見 ･ ご提案を参考と して活用させていた

だきます。 また、 足立区商店街振興組合連合会、 及び、 区内商店街に対しては、 今回

のアンケート結果を活用していただけるように積極的に周知していきます。

2 主な集計結果 ･意見 ･疑問等に関する説明

商店街への不満について

本アンケート設問5 の集計結果をふまえて

【産業振興課の説明】 特に品揃えの少なさ、 価格の高さが不満として多いよう

です。 個店が大型店に対抗するためには、 専門性を高めたり、 より良い品を揃える

など佃店ならではの特性を十二分に発揮することが大切です。区では、個店の｢強み｣

や ｢特徴｣ を生かして、 オリジナル性の高い製品やサービスの開発を支援する ｢-

店逸品創出事業｣ などで佃店及び商店街の活性化を積極的に支援していきます。

｢よろす相談｣ について

･本アンケート設問7 の集計結果を恵まえて

【産業振興課の説明】 ｢よろず相談所｣ は、 足立区商店街振興組合連合会が会

員の商店街に設置を働きかけて実施しているものです。 主に生活に関する相談をお

受けし、 ①その場で処理可能なもの、 ②足立区商店街振興組合連合会事務局に依頼

が必要なもの、 ③行政など他に依頼するものの 3 つに積分けして対応しています。
区では、 商店街の地域コミュニティーの核としての役割を重視し、 今後も積極的に

その活動を支援していきます。 詳しくは、 下記事務局までお問い合わせください。

◎お問い合わせ ｢足立区商店街振興組合連合会事務局｣

電話 3 8 8 1 一 9 1 2 1

商店街の施設について

本アンケート設問8 の集計結果をふまえて

【産業振興課の説明】 区では、 今後、 空き店舗を休憩所や子どもが遊べるスペ

ースなどのコミュニティー施設として活用 していこうと考えています。 そうするこ
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とで、 空き店舗の解消と少子高齢化社会への対応を図り、 商店街の活性化につなげ

ていきます。 そのために、 積極的に国や都の補助制度なども活用していきます。

lマイバッグ運動こついて
　 　
i･本アンケート設問9 の集計結果をふまえて l

【リサイクル推進課の説明】 マイバッグ運動 (買い物袋持参推進運動) は、 生

活に身近なレジ袋問題を通して、 ごみの減量、 資源の節約など、 生活習慣を環境に

やさしいライフスタイルに転換していく契機になることを目指して推進されてきま

した。 今後も、 全区的な運動として拡充を図っていく予定です。

宅配制度について

本アンケート設問也0 ~ = の集計結果を6、まえて

【産業振興課の説明】 少子 ･高齢化社会が進展し、 人々の価値観も多様化して

きています。 いま、 商店街には利用者の方々の多様な要望に応えるような、 きめ細

かなサービスが求められており、 宅配制度などはまさにそういったサービスの 1 つ

であると考えます。 これからは、 きめ細かなサービスを積極的に取り入れ、 個店の

活性化、 商店街の活性化へとつなげていくことが重要であると考えます。

~ 間す2 自由回答の集計結果をふまえて ~

広報 ･ P R について (主な意見)

商店街の店は広告を出している店が少なく情報がない (30 代 女性)

どこでどのような品物が販売されているかとの小冊子が配布されると便利だ
く6 0 代 男性)

【産業振興課の説明】 多くの方々に周知され、 利用されてこそ良いサービスも

生きてきます。 商店街の活性化には、 サービス情報を積極的に発信する広報 ･ P R

活動が欠かせません。 個店単位では難しくても、 商店街全体で小冊子などの製作と

配布を行うことは十分可能と思われます。 区では、 商店街の r r化推進の一環とし

て、 商店街のホームページ開設支援のために、 都の補助制度などを積極的に活用し

ていきます。
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地域とのかかわりについて (主な意見)

･コミュニティーの湯として商店街は適しているし必要だ (3 0 代 女性)

･商店街は地域コミュニナイーの核であり、町全体の活気につながる(6 0 代 男性)

【産業振興課の説明】 これまでも地域の商店街は、 地域コミュニティーの核と

して重要な役割を果たしてきました。 本格的な少子 ･高齢化社会を迎かえ、 その役

割はますます重要となっています。 区では、 商店街の活性化のみならず、 周辺地域

のまちづくりをも視野に入れたまちの活性化のため、 今後も積極的に商店街を支援

していきます。

商店街の特色について (主な意見)

･スーパーにない専門性の高い店があれば利用する (3 0 代 女性)

･商店街全体で自然食品を扱っているなど、 商店街としての取り組みの特色があ
れば足も向く (4 0 代 男性)

･ ｢商店街｣戦略の構築に関するアドバイザーの手も借りる 〔4 0 代 男性)

･区と商店街を結ぶコーディネーターをつくり、 コーディネーターの交流で情報

【産業振興課の説明】 零細企業である個店にとって大量仕入れで薄利多売を得

意とする大型店と同じ土俵で競うのは非常に困難です。 しかし、 大型店の苦手とす

る小回りの効く性質を生かし、 専門性などの特色を打ち出していくことは十分可能

です。 区では、 中小企業診断士、 及び商業施設士といった専門家を ｢元気な店づく

りのアドバイザー｣ として派遣する事業を通して、 個店や商店街の活性化を積極的

に支援していきます。

駐車場 ･駐輪場 ･自転車の乗り入れについて (主な意見)

駐車、 駐輪スペースを十分に確保してほしい (2 0 代 女性)

自転車の往来が買い物客を遠ざけている (60 代 男性)

【産業振興課の説明】 商店街に来る方々が、 快適に、 安心して商店街を利用す

るために、 駐輪場などの環境整備を行うことは重要です。 しかし、 依然として厳し

い経済状況下で、商店街が整備費用の全てを負担することは非常に困難です。 区は、
商店街の環境整備事業に対する補助や利子補給などの助成制度を通して商店街を積

極的に支援していきます。
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空き店舗の利用について (主な意見)

･空き店舗を積極的に利用したらどうか く2 0 代 女性)

【産業振興課の説明】 大型店の進出や個店主の高齢化などに伴い、 空き店舗の

問題は年々深刻になってきています。 区では、空き店舗の店と起業予定者を仲介し、

空き店舗の解消と起業機会の創出を図ることで商店街の活性化を積極的に支援して

いきます。

経営者 (リーダー) の育成について (主な意見)

･若い人達が共同で幾種類かの店を出したり、 にきやかな商店街になればおもし

ろい (2 0 代 女性)

【産業振興課の説明】 区は、 次のような講習会を行うことで、 商店街及び個店

の活性化を図っていきます。

①個店のおかみさんを対象とした、 おかみさん塾を開催。

②全区内の商店主を対象に、 商業全般に関する商業指導講習会を開催。

③商店街単位に、 商店街の活性化に関するまちづくり勉強会の開催。

④全区内の商店の後継者を対象に、 経営などの勉強を行う商店街若人塾。

⑤夏休みを利用して、 小学生に ｢あきない体験｣ を行う、 こどもあきない体験塾。

以 上
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第2 回アンケート

定 立 の 観 光



告書は、 平成 1 4 年度第 2 回区政モニターアンケート ｢足立の観光｣ の回答をま

のです。

的
光について、 区政モニターの意見を聞き、 今後の足立の観光施策を検討する上

にさせていただくことを目的として調査を行いました。

4 年 8 月 2 日 ~ 8 月 1 3 日 , 13 9
ブロック区分

、 回答者数 12 1 1
“ i0 8 7

2 0 0 人 回答者 2 0 0 人
　

3 4 5 6

法 (調査票の送付 ･送信方法と回答者の人数)
1 4 7 人 ･ ファクス 9 人

ターネ ッ ト 4 4 人

の構成 (H 1 4 .6 .1現在) “ ※ 調査方法は今回調査実施時の数
ブロック ･男女 ･調査方法別(1 ) 地域ブロック ･男女 ･調査方法別

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

5 = 16 2 6 8 3 8 = 3 8 11 7 = 18
0 1 1 0 1 1 0 0 0 0 0 0 1 0 1
2 7 9 1 2 3 0 3 3 1 鷲 2 1 1 2
7 19 2 6 3 9 12 3 離 す4 4 9 13 9 12 21

15 17 5 6 11 2 9 11 3 4 7 6 8 14
0 1 0 1 1 0 0 0 0 1 1 ･ 0 1 1
3 8 0 1 1 0 3 3 l 2 3 2 4 6
18 26 5 8 13 2 12 14 4 7 = 8 惟3 2 1

6 11 1 4 5 2 5 7 46 101 147
0 0 0 1 1 0 1 1 2 7 9
1 3 0 0 0 0 1 t 15 29 44
7 14 1 5 6 2 7 9 63 13 7 20 0
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(2 ) 年代 ･男女 ･調査方法別
負戦をもげ赳潟に隣事蚤戦よぶ縦字騨}勿を,業を鷲を主導ぎ式極さも致そ対｢褒め売れ老婆心して 栽ゞ燐籍はた̂〉‘′>′“公認窕淺 就き醇凌ぎ -昏超し後裔競塗ろゞグミ式ぢ'

′̂-‐鱗qもぐゞ 毬導き持する

1 14 15 7 44 5 1 6 13 19 4 = 15 19 15 34
0 1 f 0 4 4 0 1 1 0 0 0 2 す 3
3 7 10 3 14 17 5 3 8 2 3 5 2 2 4
4 22 26 10 62 72 = 17 28 6 14 20 23 18 4 1

宅き箋装競業競謡麓潔幹紙講藤漸く“総讓蕁鵺 -酵然讃鴻騙せ紐 苺謹製雄謹選総◇鱗教義義を湧き

9 3 す2 0 1 1 46 10 1 147
0 0 0 0 0 0 2 7 9
0 0 0 0 0 0 15 29 44
9 3 12 0 1 1 63 137 200

(3 ) 職業 ･男女 ･調査方法別
離N畿霧瑳義絶馨機は務 雑を蜑鬱鬚朝鮮證許轍群稗討議隷琵絨者笈柊むき雄挫きさ謡翌曝娑岑鯛離れぼ舒漱峩鵺誤解を'ポ蝋そが謬羊か毀さテ輯罵筈霧総強辯嘉擬甕探察を議"酵涵ひい孫鞠軽薄飛ノ沁燃幇"総證

3 7 10 0 l 1 8 10 18 0 67 6 7 15 10 2 5

0 1 t o o o o 1 1 0 5 5 0 0 0
0 6 6 0 、 0 0 2 2 4 0 15 15 12 5 17
3 l4 17 0 1 1 fo 13 23 0 8 7 ･8 27 す5 42

20 6 “ 26 46 10 1 147
2 0 2 2 7 9

1 1 2 15 29 44
23 7 30 6 1 00

7 調査結果 ･分析の見方
回答の比率 (% ) は、 その設問の回答者を基礎として算出しました。 従って、 複数回

答の設問は、 すべての比率を合計すると 1 0 0 % を越えます。 また、 原則として小数第

2 位を四捨五入して小数第 1 位まで示したもので、 比率の合計が、 1 0 0 % に満たない

または上回ることがあります。 意見は、 原文の趣旨を損なわないように要約し、 掲載し
ま した。
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要 旨

問 1 観光の目的 (複数回答) ｢自然や景観を楽しむ｣ 89.5% (179人)

｢のんびりした気分を味わいに行く｣ 70.0% (140人)

｢伝統文化や名所 ･旧跡を見学する｣ 66.5% (l33人)

問 2 観光情報の入手先 (複数回答) ｢ガイ ドブック｣ 85,5% (17 1人)

｢テレビやラジオ｣ 54.0% (108人)

｢友人 ･ 知人からの口コミ｣ 53.5% (107人 )

｢旅行代理店のチラシ ･ポスター｣ 51.5% (103人 )

間 4 足立区の魅力 (複数回答) ｢下町らしい人情味｣ 47.0% ( 94人)

｢豊かな水と緑の自然｣ 45.5% ( 91人)

｢歴史的な文化財や名所 ･旧跡｣ 4 1.0% ( 82人)

問 5 足立区内で案内したいところ (複数回答)

｢イベント行事 (花火大会、足立まつり、千住エキゾチックフヴなど)｣ 60.5% (12 1人)

｢神社仏閣 (西新井大師、 炎天寺など) ｣ 56.0% (112人)

問 7 観光資源の活用、 創造 (複数回答)

｢各駅ごとに新しい散歩グルメコースなど観光ノトトの設置｣ 53.5% (107人 )

｢花火大会のような規模の新しいイベントの開始｣ 5 1.0% (102人)

｢名所 ･旧跡など歴史街道の紹介｣ 46.5% ( 93人)

問 8 足立区観光協会事業の周知度 (複数回答)｢足立の花火大会｣ 96,0% (192人 )

｢あだちスタンプラリー｣ 56,5% (113人 )

間 9 知りたい近場の観光情報 (複数回答花の名所や見頃の情報｣ 69.5% (139人 )

｢果物狩りなどの情報｣ 60,0% (120人)

｢遊歩道やハイキングコースの情報｣ 58.5% (117人)

※ 問 3、 間 6、 問10は記述回答のため割愛
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問 1 あなたは、 どのようなことを目的に観光に行くことが多いですか。 次の中からいくつで

も選んでください (○はいくつでも)。

自然や景観を楽しむ 8 9 .5

のんびりした気分を味わいに行く

伝統文化や名所 ･旧跡を見学する

ショッピング ･飲食を楽しむ

スポーツ ･レジャーを楽しむ

美術館や博物館に行く

お祭りなどの催し物を見物する

人との交流 ･コミュニケーションを楽し
む

その他

0 2 0 4 0 6 0 8 0 1 0 0 %

問 2 あなたは、 観光に行く時、 どこから情報を得ていますか。 次の中からいくつでも選んで

ください (0 はいくつでも)。

ガイドブック 8 5 .5

テレビやラジオ

友人 ･知人からの口コミ

旅行代理店のチラシ ･ポスター

自治体 ･観光協会の広報誌 ･チラツ･ポスター

インタ - ネットのホームページ

駅貼りのポスターや電車の中吊り

その他

0 2 0 4 0 6 0 8 0 10 0 %
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問 3 観光地では、 観光客がより楽しめるように、 ガイドや美化活動などいろいろな工夫や取

り組みが行われています。 今まで観光した中で、 あなたの印象に残っている工夫や取り組

みがあればお書きください (記述)。

(1 2 3 人の方から回答をいただきました。 その中から主なものを掲載します。 )

景観

･京都は、 昔の寺や仏閣の景観を守るため、 あまり高い建物はつくらない (2 0‘t、 男性)。
神 戸は、 道案内･街灯･歩道などすべてが雰囲気に合うよう統一されていた(3 0 ft、 女性)。
･那須高原では、 景観を損ねないために道路沿いの建物は茶系色で建ち、 看板も木目調の板を

使っている。 自然にとてもマッチしていて、 気持ちのよい光景だ (3 0 ft、 女性)。

･新潟県柏崎市では、 駅前から花壇が整備されていて街に統一感があった (3 0‘t、 女性)。
･上高地では、 自然保護のため車の乗り入れや観光バスを規制し、 長い間そのままの自然景観

を残している (4 0‘t、 女性)。
･湯布院は街全体を民家も含めて統一感をもたせて町並みをつくっている (5 0 ft、 男性)。

ボランティア、 ガイド

･鹿児島県を旅行した時、 市 (もしくは県) のボランティアが西郷隆盛についての説明をして

くれ、 町の案内をしてくれた (2 0‘t、 男性)。
･京都市内の観光ボランティアの存在。 親切に教えてくれて助かった (3 0‘t、 女性)。
･山形県の山寺では、 有料だが、 地元の人が一緒に登りながら案内と説明をしてくれた

(5 0‘t、 男性)。

案内、 情報

熱海で各の海上花火を見た。駅や町内放送での案内が見るきっかけになった(2 0‘t、 女性)。
茨城県や栃木県に行った時、それぞれの施設で県内の遊べる場所や観光地などのパンフレッ
トが豊富に揃えてあり、 助かった (3 0代、 女性)。
クーポン券やチラシなどが旅館等にあり、いろいろな情報を得ることができる(3 0 ft、女性)。
月島 ;もんじゃ街の地図の一覧がある。 浅草 :お店の一覧の地図がある (4 0 ft、 女性)。

駅前の観光案内所がとても役に立った (希望の飲食店の紹介や観光スポットの割引券をくれ

た) (4 0 ft、 女性)。
観光名所の道中で、何カ所かに、ボタンを押すと人物や歴史等音声が流れ、説明してくれる

(5 0 ft、 女性)。
出雲に行った時、 乗り降りする人が数人の駅にも観光案内所があった (6 0 ft、 男性)。
うちわに周辺の各所案内がいろいろと書かれていて大変役に立った 〔7 0‘t、 女性)。

子ども向け、 親子で

･その土地の産物を利用した親子体験} 事 (そば打ちなど) が楽しかった (3 0 代、 女性)。
･魚のつかみ取り、 虫取り、 野菜の収穫体験、 自然工作など子ども向けのプログラムが充実し

ていた く3 0 ft、 女性)。 一 問3、次ページにつづく一
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一 問3、前ページからつづき 一

ごみ、 環境

･ドイツ、ツッガボ-iかの観光地のごみ箱の設置方法が印象的であった。 ドイツは駅のごみ箱でさえ4

分類されており、ツッガボ‐ルは数〆‐構おきに吸殻入れやごみ箱が置かれていた(2 0‘t、女性)。

･埼玉県日高市の中曽田。 トイレは環境に配慮して、 木のチップを使った浄化システムを取っ

ている (2 0 ft、 女性)。

･ごみ箱がどこにもなく、 ごみは持ち返りくださいとのガイドがあった場所。 周囲はごみひと

つなく、 清潔で、 今でも印象に残っている (6 0‘t、 男性)。
･こみ持ち返り運動 (丹沢では駅でビニール袋を渡された) (6 0代、 女性)。

名産品、 販売

･埼玉県の小川町と花園 (どちらも観光地としては有名ではない) で、 J A が中心となって地

元野菜の販売をしている。 多くの客を集めているとのこと (4 0‘t、 女性)。
･町ぐるみで観光客に町の物産品を紹介していた。 その町は旧家の屋敷を買い上げ、帰省する

人に懐かしいものを提供してくれる (6 0‘t、 女性)。
･新潟県の燕市では土地の名産品の販売宣伝を行っていた く7 0 ft、 男性)。

サービス、 その他

･土、 日曜日や連休などで明らかに混雑するような日は、 空き地などを利用して臨時駐車場を

増設していた く有料で) (2 0‘t、 女性)。

･歴史上の有名人を宣伝材料にして、 観光客にアピールしていた く3 0‘t、 男性)。

･スタンプラリーをしながら、 コースに沿って名所を回り、 地元の人とふれあうことができた

(3 0‘t、 男性)。

･車道と歩道を区別するのに花壇があり、オレンジ色と黄色い花を植えてあるところがあった。

ドライバーには目立つ色だし、 なるほどと思った (3 0‘t、 女性)。

･貸し自転車があり、 どこに行くにも交通手段が記されていた (3 0‘℃、 女性)。

･高山、木曽略、津和野など古い街並みをもっているところの人達の｢自分達の街への愛情｣の精

神に学ぶべきところがある。文化施設のあるなしではなく、そこに住む人達の心意気が大切だ

(4 0 ft、 男性)。

･川越に行った時、 地元のバス会社と市の提携によるマイクロバスを利用した。 団体であれば

｢川越 - 東京｣ 間を送迎してくれ、 地元のガイドがそのバスに添乗してくれるなど、 観光に

必要な足と案内と観光名所を結びつけた参考になる取り組みだ く6 0‘t、 男性)。

･福井市一乗谷の ｢朝倉氏遺跡｣ に行った時、 下車駅 (無人駅) で無料の貸し自転車が用意さ

れていた。 整備されたコースや風景は快適であった (了o ft、 女性)。
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l
問4 あなたるま、 区外 織 ってアピールできる足立区の魅力はどのようなことだと思し･ます

l
か。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも)。

O T0 2 0 3 0 4 0 6 0 %

L
問5 区外から親戚や友人 知人が来た時、あなたるま 足 立区内のどのようなところを案内し

l
たいですか。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも)。

イベント行事 (花火大会、 足立まつりな
ど)

6 0 .5

5 6 .○神社仏閣〔西新井大師炎天寺など)

特色のある公園

足立区の公営施設 (子ども科学館など)

荒川河川敷

伝統行事 (鹿浜獅子舞花畑獅子舞など)

下町の雰囲気をもつ路地 ･蔵

有名なラーメン店などの飲食店

賑やかな商店街

この中にはない
-- - --、召上- - -̂ -- -

0 2 0 4 0 6 0 8 0 %
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問 6 問 5の選択肢に挙げたもの以外で、 あなたが観光地としてP R したい、 もしくは観光客
を誘致できると思う区内の場所 ･もの ･催しなどがあれば、 下記の各テーマごとに具体的

にあげてください。 また、 その理由もあげてください。

◎自然 ･景観、 名所 ･旧跡、 伝統文化 (9 3 人の方が回答。 主なものを掲載。 )

名 称 主 な 理 由

竹)知名度がある。 四季の花が咲いて楽しませてくれる。
牡丹 ･藤がきれい。

{2 )子連れで軽めの連動ができ、 川や花も楽しめる上、
カルチャースクールもある。 心が和む。

(3 )広くて静かで自然が多い。 水遊びやバーベキューな

どができる。 大人や子どもが1日楽しめる。
(4 )静かで落ち着ける。 回避庭園が素晴らしい。 日常を

忘れさせてくれる公園。 交通の優もよい。
(6 )区内のあちこちにあり、 満開時は素晴らしい。

.(6 )4 月の桜、 6 月の菖蒲がきれいだ。
(7 )芭蕉ゆかりの地。 七福神めぐり。 旧宿場町。
(8 )最上階から区内を一望できる。
(9 )モダンでおしゃれな公園。 黒鳥を観察できる。
n o )蝶の温室、 蛍の夕べがよい。
“ " 歴史が古い。 酉の市発祥の地。
れ2 )自然豊か。 子どもを遊ばせるのに縞“瀬川褥箕--。

竹)西新井大師 (14人)

(2)都市農業公園 (12人)

(3)舎人公園 (7人)

(4 )桜花亭 ･花畑記念公園 (7 人)

(5)五色桜など桜の名所 (4人)
(6)菖蒲沼公園 (4人)
(7)千住界隈 (4人)
(8)区役所 (4人)
(9 )ベルモント公園 (3 人)

H O )生物圏 (3人)
日 " 大鷲神社 (3人)
= 2 )東綾瀬公園 (3人)
(その他) 趨西用水親水水路、 郷土博物館、 荒川、 スーパー堤防、 千住の銭湯

千草園、 北綾瀬公園、 飯塚橋から見る景観 など

⑨飲食、 ショッピング (6 2 人の方が回答。 主なものを掲載。 なお、 個人商店名等は掲載できま

せんので、 ｢安売り店｣、 ｢焼肉店｣ のようにまとめました。 )

名 称 主 な 理 由

(" 北千住駅周辺 (1 2人)

(2月と千住駅ビル (9 人)
(3 )スーパー (5 人)

(4 )安売り店 (5人)
(5 )関原商店街 (4人)
(6 )西新井大師 (3人)
(7 )焼肉店 (3人)

= )昔ながらの店も新しい店も蔵も入り混じっている。
下町らしいショッピングアーケードがある。

(2 )便利で買い 物がすヵ所で済む。広さがちょうどよい。
(3 )品揃えが豊富。 安いものがある。
(4 )テレビでも紹介していた激安のお店がある。
(5理予菓 ･果物が安い。 生鮮食料品の安い店が並ぶ。
(6 )下町の情緒溢れる場所。 昔の懐かしさを味わえる。
(7 )安くて新鮮でおいしい。 味も本格的。

(ての他) お好み焼き屋、 フランス料理店、 居酒屋、 朝市、 綾瀬駅ガード下

綾瀬飲食店街、 衣料品店、 ラーメン屋、 力バン工房、 ケーキ屋など

一 問6、次ページにつづく一
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一 問6、前ページからつづき 一

◎レジャー、 催し物 (5 9 人の方が回答。 主なものを掲載。 )
名 称 王

= )定立の花火大会 (2 2人)
(2 )ギャラクシティ (7 人)
(3)足立まつり (4 人)
(4)西新井大師 (3人)

(傷花火の量も質もよい
(2 設備が整った会場で

(3 )圧倒的な人々を参集
(4 )縁日、 骨董市。 楽し

(その他) 盆おどり、 ごほう市、 大鷲神社の獅子舞、 ラ
舎人公園でのフリーマーケット ･バザーの開催、

ス選手によるサッ力一教室

立七福神めぐり など

各駅ことに新しい散歩･グルメ]次など観光ル-トの設置

花火大会のような規模の新しいイベントの開始

名所 ･旧跡など歴史街道の紹介

足立市場 ･足立北市場等東京都保有の公営施設活用

花収穫体験 ･販売など農業生産者との協働事業促進

職人や老舗の店主など、 人に焦点をあてたP R

提携都市の物産展なとの誘致

工場見学 ･体験 ･直売など工場等との協働事業促進

一店逸品創出事業拡大など商店街との協働事業促進

観光ボランティアを育成し案内できる制度の創設

｢はるかぜチョロQ ｣のような、地域限定グッズの販売

(その他)
･足立区のあの観光本作成。
･バス、 鉄道会社と提携し、 公営施設割引
チクッ十包み

.方 G 山 9。

その他

0 1 0 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 %

5 3 .5

5 1 .○

4 6 .5

4 4 .5

◎その他 (3 9 人の方が回答。 主なものを燭載。 )
名 称 主 な 理 由

= )舎人公園 (8人) = )広くて、 大人も子どもものんびりできる。
(a 区内の温泉 (2人) (2 )区内の温泉ということでみんな珍しく喜んでいる。
(3渚廓市農業公園 (2人) (3 )花の咲く頃は見事だ。 散策して楽しめる。
(4 )東京武道館 (2人) (4 )有名選手と出会うことができる。
(その他) 足立スタンプラリー、 花畑界隈の桜と紅葉、 荒川土手、 親水公園が多い

北野武や尾崎豊のゆかりの場所、 長屋門 など

問 7 足立区を全国的に紹介し、 観光客を誘致するためには、 今後、 どのように足立の観光資

源を活用 ･創造してゆけばよいとお考えになりますか。 次の中から 5 つまで選んでくださ

い ( 0 は 5 つま で) 。
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足立の花火大会

あたちスタンプラリー

季節に実施する区内外施設めぐり

足立区観光写真コンクール

足立区民芸能大会

足立区観光協会ホームページ

季節の観光写真展示コーナー (区役所中央館2 F )

足立区内観光年間だより

観光協会会員制度及び会員特典

光の祭典 (平成↑ 4 年 1 2 月実施予定)

"熟議賭蝨い 2 5 .0

　　　 　　　　

鞘饗 す5 .5

条謬馨 1 4 .0

檗韓 T 3 .0

　 　　　　

　 　　　　

2 .○

0 2 0 4 0 6 0 8 0 寸0 0 乍2 0 %

柁の名所や見頃の情報

果物狩りなどの情報

遊歩道やハイキングコースの情報

花火など催し物の情報

美術館 ･博物館の情報

遊園地 ･動物園の情報

有名な飲食店の情報

神社fム闇や名所旧跡の情報

コンサートや観劇の情報

名産品の情報

ショッピングセンターなど買い物の情報

キャンプ場の情報

スポーツ観戦についての情報

その他

3 7 .○

3 7 .○

0 2 0 4 0 6 0 8 0 %

6 9 .5

6 0 .○

5 8 5

問 8 足立区観光協会では次のような事業を行っています。 あなたが知っている、 もしくは参

加した (見た ･やった) ことがあるものをいくつでもあげてください (○はいくつでも)。

問 9 足立区観光協会では、 常磐線や東武線などの鉄道沿線の自治体や観光協会と相互情報収
集事業を始めています。 あなたは、 日帰りで行けるような近場の観光情報では、 特にどの

ようなことが知りたいですか。次の中からいくつでも選んでください (○はいくつでも)。
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l 脚o 足立区の観光について、ご意見,ご要望がありましたらお聞かせください(自由回答)。 I

l主な意見 .要望 l

･ 改めて ｢足立の観光｣ を考えた時、 すぐには思い浮かばなかった。 横浜なら｢みなとみらい｣

等、 他の所はすぐに思い浮かんだのだが。 それを考えると、 足立区の交通アクセスと広報の弱
さが問題ではないかと考える。 ･例えば、 各駅にイベント情報 ･名所旧跡ガイ ドの設置や大型店

舗での物産展を開いてはどうか。 また、 スーパーに買い物に行く際に、 目の触れるところに足

立区の何かがあればよいのではないか。 ( 2 0 代 女性)

北千住駅が大幅に変わるのを機会に、 北千住駅を中心とした観光案内施設ができれば、 いろ

いろな人達にアピールできるのではないか。また、名所と言われる所はどこも交通の便が悪い。
名所を巡るバス (はるかぜ名所版、 のような) を日曜毎に走らせれば、 区外だけでなく区内の

人にも利用してもらえるのではないか。 (2 0 代 女性)

今から新たに観光名所をつくろうとしても無理がある。 既存の名所をもっと活性化した方が

よい。 存在は知っていても、 どんな所でどんな事をしているのか分からない、 という施設も多

い。 特色のあるイベントを行い、 気軽に利用できるような宣伝もほしい。 北千住の蔵めぐりの

イベントなどがよい例だ。 もっと大々的に宣伝してもよい。 (2 0 代 女性)

足立区内のみでは無理があるので、 周辺の川口市、 草加市、 荒川区、 葛飾区などといっしょ

に地域として P R してはどうか。 (3 0 代 男性)

･ 西新井大師は有名なので、 その付近の散歩コースなどをP R する。 大師付近の店は、 雰囲気

に合った街並みをつくるよう努力する。 荒川でのイベントを増やす。 各神社仏閣での祭り情報

を駅ポスターなどで知らせる。 ｢観光年間だより｣ を駅で配布する。 (3 0 代 女性)

･ 観光に力を入れるなら、 もっと情報を配信する事が大切だ。 観光年間だより"こ載っている行

事さえ知らない人が多い。 花火大会や足立まつりでさえ、 直前になっても日時を知らない人が

多くいる。 地元の人さえよく分からない情報では、 区外の人にアピールするのは難しい。 例え

ば、 ポスターなどを区内外各所に貼り出すのもよい。 (3 0 代 女性)

宿泊施設も目立った観光施設もないので、 遠方からわざわざ来る魅力に欠けている。 足立区

全体を通して、 ｢観光地｣ と呼べるような工夫が必要ではないのか。 公園や緑が多いので、 自

然保護に力を入れて、 ｢のんびり過ごせる足立区｣ を P R するのもよい。 (3 0 代 女性)

･ 足立区が観光を考えているというのに驚いた。 というのも、 そういう姿勢が政策や広報に見

えてこなかったから。 花 (特に桜) を植えるなど長期的に見ていく必要もある。 高齢者もこれ

から増えるので、 観光とバリアフリーの問題は表裏の関係だ。 (3 0 代 女性)
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･ 資料の ｢観光だより｣ をはじめて手に取ったが、 がっかりした。 もっと情報量を多く し、 眺

めているだけでも楽しく、 行きたいと思わせるものにしなければならない。 すばらしい行事や

施設は多いので、 あとはケーブルテレビや P R 紙などでの情報の広め方だ, (3 0 代 女性)

“足立区 = 下町" に関して、 そのイメージは強いし、 限定されたイメージだからこそ魅力的

であれば充分に観光スポットとなりうる。 駅にも近く、 再開発されるメリットをもっと生かす
べきだ。今は中途半端でもったいない。旧道辺りをもっと特色付けたらよい。 (3 0 代 女性)

･ マスコミを継続して活用すべきだ。 観光企画のプロの助言も必要だ。 足立区と同タイプの自

治体の成功している活動実績を研究することも不可欠だ。 区出身の著名人を区の｢顔｣として活
用すべきだ。実質も大事だが、 イメージづくりももっと大切だ6 (4 0 代 男性)

･ 大きなイベントに付随して、 その前後に、 神戸や丸の内のイルミネーションのよう◆こ何かア

ピールできるものをつくる“例えば、 荒川の花火大会の前後に千住新橋や近辺の橋をライトア

ップやイルミネーションで飾るなど。 ‘ (4 0 代 男性)

･ 既存の意味における観光という視点では、 現状の足立区では大変弱い。 観光という概念を打
ち破る新たな視点で ｢足立の観光｣ を確立していく必要がある。 夏休みや土 ･日曜日など休日
の小中学校の校舎を、 地方の親子連れのための宿泊施設として提供するなど、 都心に近く人情
味のある土地柄を地方の人達に知ってもらう方策はいるいるとある。 (4 0 代 男性)

･ 小中学校でもっと区の事を勉強させ、遠足もなるべく区の施設を利用するよ 引こずれば、 観
光資源の利用者増につながるのではないか。 全国的に紹介する事も大切だが、 まず地元で観光
客増加に努めてはどうか。 (4 0 代 女性)

･ 足立の花火大会は、 子どもから高齢者まで楽しめる、 素晴らしいイベントに定着している。
｢足立といえば西新井大師｣ というイメージでは、 青年層には遠い存在になってしまう。 青年

層が集まるショッピングセンター、飲食街、イベントなどを考えてほしい。 (4 0 代 女性)

･ 北千住に安価の宿泊施設がほしい。 そこから区内観光の新コースを回れるとよい。 バスを利
用する方法がもっとあると、 気軽に、 安く遊びに来てもらえる。 観光協会に新コースプロジェ
クトはできないのか。 (4 0 代 女性)

1人でも多くの友人、 知人を呼べるよう、 区内に安価な宿泊施設の設置を考えてほしい。 ま
た、 区が大きい割にコンサートなどのできるホールが少なすぎる。 文化の興隆は区のバロメー

ターだと思う。 歴史からいっても、 力的にいってもそれができる区だ。 (4 0 代 女性)

公園が多い足立区はこの事も観光資源である。 海外でもエコ ･ツアーが流行っており、 都内
の身近なところにあってもよい。 これがもとになり、 環境意識の高まりにつながる事を示すこ

とが大切だ。 (5 0 代 男性)
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1 つ 1 つの公園はよいが、 その周辺が未整備のため美しいとは言えない。 散歩コースとして

周りを美化していけばよい。 公営施設をもっと P R し、 観光の 1 つにすればよい。
(5 0 代 女性)

他区から橋を渡って帰って来た時、 ｢私は自然に恵まれて暮らしている｣ とほっとする。 ま

た、 人から荒川河川敷のこともよく聞かれる。 もっと、 水上観光や伝統技術の紹介、 お寺めぐ

り“こ力を入れるとよい。 (5 0 代 女性)

･ 足立区には誇れる名所旧跡はない。 それだけに観光客を集めるのは難しい。 安い宿泊施設を

をつくるとか、 商店街を思いきって木曽路のような昔の宿場町風につくり変えてはどうか。 そ

こでは買い物もでき、 宿泊もできる。 そういう地域をつくるような工夫が必要だ。 千住も昔は

宿場町なので、 それを再現すれば面白くなる。 (5 0 代 女性)

･ 全国的に紹介する前に区民に周知させることが大事だ。 ほとんどの人が区内の観光施設 ･名

所に行ったことがないのではないか。 ｢区内観光地めぐり｣ を実施し、区民に｢ふるさと足立｣

をもっと知ってもらうことが先決だ。そこから大きな広がりが期待できる。 (6 0 代 男性)

･ 観光ボランティア制度の創設を望む。 私案だが、 その際、 あしだち大学の卒業生を観光ボラ

ンティアとして育成したらよいのではないか。 (6 0 代 男性)

世界各国の料理店を集めてグルメタウンを開発する。 また、 舎人公園という広大な場所があ

るのだから、 フリーマーケットやバザー、 古本市、 骨董市、 地場の花や野菜の販売などいろい

ろな活用策を検討したい。 (6 0 代 男性)

足立区は従来型の観光資源の掘り起こしより、 次の 2 点の充実に目を向けるべきと考える。
1 . 大道芸広場 (大道芸人の芸が観られる所)。 都が大道芸人の認証を行い大道芸が公になっ
てきた。 この機会に下町北千住に大道芸を定着させたらどうか。.他区より先に手がけるのが大

切だ。 2 . サイクリングロードの充実。 荒川の豊かな水 ･緑の自然を中心に、 区内にサイクリ

ングロー ドの充実を図る。 (6 0 代 男性)

なぜ、 今、 観光事業なのか。 どこへ行っても特色がなく、 目新しさがない。 また、 区外から

来訪者があっても、 区内にはシティホテルなどがないので、 区外で宿泊することになり!収益に

つながらない。 (6 0 代 女性)

P R の方法として、 各駅 (J R、 東武鉄道) に略図入りのパンフレット、 小冊子を置くよう

にしてはどうか。 (6 0 代 女性)

現在の最大の課題は、 地球の温暖化を防ぎ、 都心のヒートアイランド現象を緩和するため、
｢みどり｣ を増やし、省エネに努めることである。観光協会もこの点に祝座を移して ｢みどり｣

の観光資源を発掘 ･創出し、 区の環境行動指針、 都の温暖化阻止の--翼を担うべきだ。
(7 0 代 男性)
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平成議 4 年度 第 2 回区政モニターアンケート

《 足立の観光 》

モニター番号 番

足立区は、 東京都の中でも漠然とした ｢下町｣ のイメージしかありません。 しかし、

票に下町的な雰囲気を保有しているのは、 北千住を中心とした地域に限定されています。
また、 観光資源としても西新井大師などiまあるものの、足立区を今後、 どのように全国 ･

こ紹介し、 観光客を誘致していくかが大きな課題となっています。

このようなことから、｢足立の観光眩こついて区政モニターの皆様のご意見をお聞き し、

『後の足立の観光施策を検討する上での参考にさせていただきたいと思います。
よろしくご協力をお願いいたします。

問 1 あなたは、 どのようなことを目的に観光に行くことが多いですか。 次の中からいくつで

も選んでください (0 はいくつでも) 。

(1) 自然や景観を楽しむ

(2) スポーツ ･ レジャーを楽しむ

(3) 伝統文化や名所 ･旧跡を見学する

(4) ショッピング ･飲食を楽しむ

(5) 人との交流 ･コミュニケーションを楽しむ

(6) お祭りなどの催し物を見物する

(7) 美術館や博物館に行く

(8) のんびりした気分を味わいに行く

(9) その他 (具体的に- )

問 2 あなたは、 観光に行く時、 どこから情報を得ていますか。 次の中からいくつでも選んで

ください (0 はいくつでも) 。

(1) ガイ ドブック

(2) テレビやラジオ

一 問2、 次ページに続く -

4 8



一 問2、 次ページから続き -

(3) 駅貼りのポスターや電車の中吊り

(4) 旅行代理店のチラシ ･ポスター

くり 自治体 ･観光協会の広報誌 ･チラシ ･ポスター

(6) イ ンターネ ッ トのホームページ

(7) 友人 ･知人からのロコミ

(8) その他 (具体的に一

問 3 観光地では、 観光客がより楽しめるように、 ガイドや美化活動などいろいろな工夫や取

り組みが行われています。 今まで観光した中で、 あなたの印象に残つている工夫や取り組

みがあればお書きください (記述)。

問 4 あなたは、 区外に向かってアピールできる足立区の魅力はどのようなことだと思います

か。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも) 。

(1) 下町らしい人情味

(2) 豊かな水と緑の自然

(3) 閑静な住宅街や街並み

(4) 特色のある商店街

(5) 歴史的な文化財や名所 ･旧跡

(6) 特に魅力はない

(7) その他 (具体的に- - )

問 5 区外から親戚や友人 ･知人が来た時、 あなたは、 足立区内のどのようなところを案内し

たいですか。 次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつでも) 。

(1) 荒川河川敷

(2) 特色のある公園

(3) 有名なラーメン店などの飲食店

一 問5、 次ページに続く -
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一 間5、 次ページから続き -

(4) 賑やかな商店街

(5) 下町の雰囲気をもつ路地 ･蔵

(6) 神社仏閣 (西新井大師、炎天寺など)

(7) 足立区の公営施設 (子ども科学館、 郷土博物館、 生物園など)

(8) イベント行事 (花火大会、 足立まつり、 千住エキゾチックフェアなど)

(9) 伝統行事 (鹿浜獅子舞、 花畑獅子舞、 酉の市、 一茶まつり、 千住七福神めぐりなど)

(10) この中にはない

問 6 問 5の選択肢に挙げたもの以外で、 あなたが観光地として P R したい、 もしくは観光客

を誘致できると思う区内の場所 ･もの ･催しなどがあれば、 下記の各テーマごとに具体的

にあげてください。 また、 その理由もあげてください (記述)。

◎自然 ･景観、 名所 ･旧跡、 伝統文化

名 称 ( )

理 由 (

◎飲食、 ショッピング

名 称 (

理 由 (

◎レジャー、 催し物

名 称 (

理 由 (

◎その他

名 称 (

理 由 (

問フ 足立区を全国的に紹介し、 観光客を誘致するためには、 今後、 どのように足立の観光資

源を活用 ･創造してゆけばよいとお考えになりますか。 次の中から5 つまで選んでくださ

い (0 は 5 つまで) 。

一 間 7、 次ページに続く -

5 0



一 間7、 次ページから続き -

(1) 各駅ごとに新しい散歩 ･グルメコースなど観光ルートの設置

(2) 名所 ･旧跡など歴史街道の紹介

(3) 観光ボランティアを育成し、 案内できる制度の創設

(4) 地場野菜 ･花の収穫体験 ･販売など、 農業生産者との協働事業の促進

(5) 一店逸品創出事業(※)の拡大など、 商店街との協働事業の促進

※-店逸品創出事業 = 小規模店の強みや特徴などを生かし、オリジナル性の高い

製品やサービスを開発する事業

(6) 工場見学 ･体験 ･直売など、 工場等との協働事業の促進

(7) 提携都市(※)の物産展などの誘致

※提携都市 = 長野県山ノ内町、 新潟県小出町、 栃木県鹿沼市

西オーストラリア州ベルモント市

(8) 花火大会のような規模の新しいイベントの開始

(9) 市場まつりなど、 足立市場 ･足立北市場等の東京都保有の公営施設の活用

(lo) ｢はるかぜチョロ Q ｣“のような、 地域限定グッズの販売

(11) 伝統の技を持った職人や老舗の店主など、 人に焦点をあてた P R

(12) その他 (

問 8 足立区観光協会(※)では次のような事業を行っています。 あなたが知っている、 もし〈

は参加した く見た ･やった) ことがあるものをいくつでもあげてください (0 はいくつで

も) 。

※足立区観光協会= 別添資料 ｢足立区内観光年間だより｣ のご案内のとおり

(1) あだちスタンプラリー

(2) 季節に実施する区内外施設めぐり

(3) 足立区民芸能大会

(4) 足立の花火大会

(5) 足立区観光写真コンクール

(6) 季節の観光写真展示コーナー (区役所中央館 2 F)

(7) 光の祭典 (平成 1 4 年 1 2月実施予定)

(8) 足立区内観光年間だより

(9) 観光協会会員制度及び会員特典

(10) 足立区観光協会ホームページ
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問 9 足立区観光協会では、常磐線や東武線などの鉄道沿線の自治体や観光協会と相互情報収

集提供事業を始めています。 あなたは、 日帰りで行けるような近場の観光情報では、 特に

どのようなことが知りたいですか。次の中からいくつでも選んでください (0 はいくつで

も) 。

(1) 遊歩道やハイキングコースの情報

(2) 花の名所や見頃の情報

(3) 果物狩りなどの情報

(4) キャンプ場の情報

(5) 遊園地 ･動物園の情報

(6) 美術館 ･博物館の情報

(7) 名産品の情報

(8) 有名な飲食店の情報

(9) ショッピングセンターなど買い物の情報

(10) 花火など催し物の情報

(11) スポーツ観戦についての情報

(12 ) コンサートや観劇の情報

(13) 神社仏閣や名所旧跡の情報

(14) その他 ( )

問 10 足立区の観光についてご意見 ･ご要望がありましたらお聞かせください (自由回答)。

ありがとうございました。
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集 計 . 表 解)

足 立 の 観 光
性別 l 年 齢 別

全員 - 男 - 女 l40歳未満 l4o歳以上

問 1 観光の目的 (複数回答) N = 2 0 0

1 自然や景観を楽しむ 8 9 .5 9 2. 1 88 .3 8 3.7 95 . 1

2 スポーツ ･ レジャーを楽しむ 4 2 ,5 2 5.4 50 .4 62 .2 2 3.5

3 伝統文化や名所 ･旧跡を見学する 6 6 .5 76 .2 62 ,O 5 1.O 8 1 4

4 ショッピング ･飲食を楽しむ 4 4 ,O 4 1.3 45 .3 57 . 1 3 1.4

5 人との交流 ･コミュニケーションを楽しむ 18 .5 15.9 19 .7 10 .2 26 .5

6 お祭りなどの催し物を見物する 38 .5 39 .7 38 .O 38 .8 38 .2

7 美術館や博物館に行く 39 .O 38 .1 39 .4 29 .6 48 .O

8 のんびりした気分を味わいに行く 70 ･0 6 3.5 73 ,O 73 .5 66.7

9 その他 9 .O 6 .3 10.2 5裏 12.7

問 2 観光情報の入手先 (複数回答) N = 2 0 0

1 ガイ ドブック 85 .5 8 2 ,5 8 6.9 88.8 8 2.4

2 テレビやラジオ 54 .O 4 6 .O 57.7 53. l 54 .9

3 駅貼りのポスターや電車の中吊り 27 .5 27 .0 2 7.7 2 1.4 33.3

4 旅行代理店のチラシ ･ポスター 6上 5 54.O 50.4 48 .O 54.9

5 自治体 ･観光協会の広報誌 ･チラシ ･ポスター 34 ,5 38. 1 32 .8 2 1.4 4 7. 1

6 インターネットのホームページ 3 3 5 30 .2 35.O 39 .8 27.6

7 友人 ･知人からの口コミ 53 .5 49 .2 55.5 44 .9 6 1.8

8 その他 8 ,O 14 .3 5. 1 6. l 9 .8

問 4 足立区の魅力 (複数回答) N = 2 0 0

1 下町らしい人情味 47 .O 4 4 .4 48 .2 4 1.8 52 ,O

2 豊かな水と緑の自然 4 5 .5 4 1 3 47 .4 39 .8 5 1.O

3 閑静な住宅街や街並み 6 .O 3 .2 7.3 8 .2 3 .9

4 特色ある商店街 12 .O l1･ l l2.4 1l,2 12 .7

5 歴史的な文化財や名所 ･旧跡 4 1 0 52 ,4 35.8 18 ,4 62 .7

6 特に魅力はない 2 1.5 25 .4 19 ,7 26 .5 16 .7

7 その他 16 .5 14 .3 17 ,5 15 .3 17 .6

問 5 足立区内で案内したいところ (複数回答) N = 2 0 0

1 荒川河川敷 28 .O 34 .9 24 .8 19 .4 36.3

2 特色のある公園 37 .5 3 1.7 40 . 1 32.7 4 2 .2

3 有名なラーメン店などの飲食店 14 .6 =‐l 16 . 1 23.5 5 . 9

4 賑やかな商店街 9 .O 9 .5 8 .8 9 .2 8.8

2 3.55 下町の雰囲気をもつ路地 ･蔵 17 .5 20 .6 16 . 1 11.2



集 計 表 解)

足 立 の 観 光 全員
性別 年 齢 別

男 女 40歳未満 40歳以上

6 神社仏閣 (西新井大師、炎天寺など) 56 .O 58 .7 64 .7 4 1.8 69 .6

7 足立区の公営施設 (子ども科学館、 郷土博物館、
生物圏など)

35.5 34 .9 35.8 30.6 40 .2

8 イベント行事 (花火大会、 足立まつり、 千住エキゾ
チックフェアなど)

60 .5 52 .4 64 .2 60 .2 60 .8

9 伝統行事 (鹿浜獅子舞、 花畑獅子舞、酉の市、 一茶
まつり、 千住七福神めぐりなど)

2 1,5 22.2 2 1 5 1 1.2 3 L 4

10 この中にはない 6.O 6 .3 5.8 9 .2 2.9

間 7 観光資源の活用 ･創造 (複数回答) N = 2 0 0

1 各駅ごとに新しい散歩･グルメコ-スなど観光かトの設置 5 3.5 42 .9 58 .4 56濃 5 1.O

2 名所 ･旧跡など歴史街道の紹介 4 6 ,5 52 ,4 43 .8 32 .7 59 .8

3 観光ボランティアを育成し、 案内できる制度の創設 2 1.5 27 ,O 19 .O 12.2 30.4

4 地場野菜 ･花の収穫体験 ･販売など、 農業生産者と
の協働事業の促進

4 3.O 3 1.7 48 .2 44 .9 4 1.2

5 一店逸品創出事業の拡大など、 商店街との協働事業
の促進

24 .5 36 .5 19 .O l8 .4 30 .4

6 工場見学 ･体験 ･直売など、 工場等との協働事業の
促進

32 .O 22 .2 36 .5 34 .7 29.4

7 提携都市の物産展などの誘致 33.O 4 1.3 29 ,2 27 .6 3 8.2

8 花火大会のような規模の新しいイベントの開始 5 1.0 47 .6 52 .6 55 . 1 47 . 1

9 市場まつりなど、 足立市場 ･足立北市場等の東京都
保有の公営施設の活用

44 .5 44 .4 4 4 .5 40 .8 48 .O

1o flまるかぜチョロ Q j のような、 地域限定グッズの
販売

11 伝統の技を持った職人や老舗の店主など、 人に焦点
をあてた P R

6 .O 7 .9 5, 1 7 ･l 4 .9

38 .5 34 ,9 40 . 1 37 .8 39 .2

12 その他 12.5 14 .3 11･7 14 ,3 lo .8

間 8 足立区観光協会事業の周知度 (複数回答〕 N = 2 0 0

1 あだちスタンプラリー 56 .5 57 . 1 56 .2 53 .1 59 .8

2 季節に実施する区内外施設めぐり 25 .O 27 .O 24 . 1 9 .2 4 0 .2

3 足立区民芸能大会 15 .5 23 .8 = ･7 5. 1 26 .5

4 足立の花火大会 9 6 .O 95 .2 96 .4 9 6.9 9 5 . 1

5 足立区観光写真コンクール 21 0 25 .4 l9 ,O 9 .2 32 ,4

6 季節の観光写真展示コーナー (区役所中央館 2 F ) 13 .O l4 .3 l2 .4 5. 1 20 .6季節の観光写真展示コーナー (区役所中央館 2 F ) 13.0 l4 .3 l2 .4 5. 1 20 .6
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集 計 . 表 解)

足 立 の 観 光 全員
性別 年 齢 別

男 女 40歳未満 40歳以上

7 光の祭典 (平成 1 4 年 1 2月実施予定)

8 足立区内観光年間だより

2 .O 1.6 2 .2 2.O 2 ,O

11･0 l5 .9 8 .8 3. 1 18.6

9 観光協会会員制度及び会員特典 10.5 12 .7 9 .5 5. 1 15.7

10 足立区観光協会ホームページ 14 ･0 14 .3 13 .9 I1.2 16 .7

問 9 知りたい近場の観光情報 (複数回答) N = 2 0 0

1 遊歩道やハイキングコースの情報 58 .5 6 1.9 56 ,9 48 .O 6 8.6

2 花の名所や見頃の情報 69 ,5 7 1.4 68 .6 57 .1 8 1.4

3 果物狩りなどの情報 60 .O 44‐4 67.2 74 .5 46 . l

4 キャンプ場の情報 2 7 ,O l7 .5 3 1.4 42.9 11,8

5 遊園地 ･動物園の情報 44 ,5 23 .8 54 .O 66.3 24 ,5

6 美術館 ･博物館の情報 4 7.O 49 .2 46 .O 33.7 59.8

7 名産品の情報 3 5.5 4 L 3 32 .8 30 .6 40 .2

8 有名な飲食店の情報

9 ショッピングセンターなど買い物の情報

44 .O 33.3 48 .9 49 .O 39 .2

26 .632 .5 15 .9 40 . 1 38 .8

10 花火など催し物の情報 52 .6 42 .9 56 ,9 56 . l 49 .O

1l スポーツ観戦についての情報 15 .O 25 .4 lo ,2 lo .2 19 .6

12 コンサートや観測の情報 37 .O 38 .1 36.5 22 .4 5 l.O

13 神社仏閣や名所旧跡の情報 37.O 54 .O 29 .2 22 .4 5 L O

14 その他 6 .5 6.3 6 .6 5. l 7 .8

※ 問 3、 問 6、 問10は記述回答のため割愛
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1 アンケート集計結果の今後の活用

【経済観光課の説明】 一般的に ｢観光｣ という言葉を聞いたときには、 名所旧跡、

歴史的なお祭り、 伝統芸能、 自然景観、 温泉などといった ｢旅行｣ と結びついてイメ

ージされることが多い。 その意味では、 足立区は観光資源が少ないと感じるかもしれ

ません。 しかし、 観光を単なる旅行の目的として捉えることに加え、 自分の住む地域

を再発見したり、 地域経済を活性化していく手段として捉えた時、 足立区ならではの

観光資源がたくさんあるといえるのではないでしょうか。

加えて、 足立区には、東武伊勢崎線、 営団地下鉄日比谷線 ･千代田線、 J R 常磐線、
京成本線なども通っており、北千住駅の乗降客は都内でも有数であるにもかかわらず、
通過するだけで町に降りない傾向にあります。足立区の直面する課題は、これらの日々

通過していく人々にいかに下車して区内を歩いていただき、区内での消費活動を引き

出し、 経済効果を波及させていくか、 ということにあります。

今回の調査に基づき、 足立区としては、 足立区の持つ強みや弱みを再発見するとと

もに、 区全体として、 だれをどのように呼び込み、 どのような方法で売り出していく

かを検討し、 地域経済の活性化を図っていきたいと考えています。

2 主な集計結果 ･意見 ･疑問等に関する説明

観光資源の活用 ･創造について

･本アンケート設問7 の集計結果をふまえて

【経済観光課の説明】 足立区は、 従来までの ｢観光旅行｣ という観点からみる

と、 それだけで観光客を呼ぶことができる ｢観光資源｣ は西新井大師以外に少ない

のが現状です。 観光協会としては、 今年は区制 7 0周年記念事業として、 (仮称)

光の祭典事業 (詳細は後述します) を開始する予定ですが、 今後このような大規模

なイベントを新しく開始することはたいへん難しい状況にあります。 東京都という

大都市の中にあって、 足立区にしかない特徴を引き出し、 限られた地域でしか知ら

れていないような、 ｢隠れた｣ 観光資源に積極的に光をあて、 季節や場所、 内容を

うまくコーディネートすることで観光資源化を促進し、 活用 していきます。

相互情報収集事業について

本アンケート設問9 の集計結果をふまえて
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【経済観光課の説明】 今まで、 鉄道やバス交通網を共有している自治体間にお

いては、 鉄道等の乗客が相互に潜在的な観光客であるにもかかわらず、 その保有し

ている観光情報を積極的には交換していませんでした。 その結果、 区民や沿線自治

体の市民は、 情報誌 ･口コミや駅貼りポスターなどから限られた情報しか手に入ら

ず、 相互の観光事業やイベント等に出かける機会があまりありませんでした。 平成

1 4 年 7月、足立区では、沿線自治体に協議会等の設立を呼びかけ、協力体制づく

りに着手しました。 今後は、 まず共通課題を抽出し、 相互に観光情報を提供、 共有

した上で、 共同P R や共同事業などへ展開させ、 住民同士が相互に行き来できるよ

うな ｢人の流れ｣ を作り出していきます。

~ 問 10 自由回答の集計結果をふまえて~

なぜ、 今、 観光事業なのか (主な意見)

なぜ、 今、 観光事業なのか (6 0 代 女性)

【経済観光課の説明】 今まで観光事業というと、 いわゆる ｢名所等の観光地め

ぐり、 温泉旅行｣ をイメージしてきました。 しかし、 その意味においては、 足立区

では観光地と呼べるものはたいへん限られています。 今後は、 観光を単なる旅行の

目的として捉えることに加え、 自分の住む地域にある様々な資源を再発見したり、

地域産業や経済を活性化していく手段として捉えていきます。

宣伝P R について (主な意見)

観光に力を入れるなら、 もっと情報を配信する事が大切だ く3 0 代 女性)

行事や施設は多いので、 あとは情報の広め方だ く3 0 代 女性)

区民に ｢ふるさと足立｣ をもっと知ってもらうことが先決だ (6 0 代 男性)

【経済観光課の説明】 観光協会では、 年 2 回、 季節に合わせ、 区内施設めぐり

を実施しています。 今年は、 足立区産地場野菜等の収穫体験を行い、 地域を再発見

しました。 また、 観光情報は、 ｢観光協会ホ - ムページ｣ 、 ｢観光年間だより｣ 、

｢足立区スタンプラリー｣ 等で発信しています。 花火大会は、 C A T V で放映され

ている他、 映画やテレビ番組のロケとしても活用されています。 今後は、 あだち広

報や公社ニュース ｢ときめき｣ をより一層活用し、 また、 テレビ番組への提供など

も視野に入れ、鉄道事業者や各種メディア ･情報誌にも積極的に発信していきます。
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交通の便について (主な意見)

交通アクセスが弱い (20 代 女性)

名所と言われるところはどこも交通の便が悪い (5 0 代 女性)

【経済観光課の説明】 足立区では、 交通の不便な地域の解消を目指して、 新線

開業を視野においたバス路線網の再編を進めています。 平成 1 2 年 4月には、 綾瀬

駅~ 足立区役所~ 西新井駅まで、 また平成 1 4 年 1月からは、 綾瀬駅~ 六木団地ま

で、 コミュニブィ バス 拝まるかぜ｣ の連行を始めました。 観光協会では、 昨年、 そ

の ｢はるかぜ｣ を ｢チョロ Q ｣ にして限定発売を行い、 その知名度を大幅にアップ

し、 また観光資源として活用してきました。 観光協会としては、 今後ゞつく -裝エク

スプレス (常磐新線) や日暮里 ･舎人線の開業や新規バス路線の再編整備に合わ

せて、 その路線に沿った観光情報を積極的に提供していきます。

観光と環境について (主な意見)

公園や緑が多いので、 自然保護に力を入れる (3 0 代 女性)

【経済観光課の説明】 足立区は、 2 3 区中で区立公園面積 1位、 公園数4 位で

あり、 今回の調査の中でも、 ｢自然 ･みどり｣ といった観点から、 荒川河川敷、 都

市農業公園、親水公園、都立舎人公園などが観光資源として有効視されていました。
公園担当所管課とともに、公園の管理から一歩踏み込んで、観光的な活用を検討し、
P R などにも取り組んでいきます。

｢ (仮称) 光の祭典｣ について (主な意見)

｢光の祭典｣とは何なのか、詳しく知りたいのでP R してほしい (2 0 代 女性)

花火大会のような大きなイベントをやったらどうだろうか･(6 0 代 男性)

【経済観光課の説明】 ｢ (仮称) 光の祭典｣ とは、 区制 7 0 周年記念事業とし

て、 北の玄関口である竹ノ塚駅前から元渕江公園にかけて、 1 2 月 中旬から約 2 週

間、 イルミネーションでライ トアップする事業のことです。 夏の花火大会に対抗し、

足立の冬を象徴するような事業に育てていきたいと考えています。 単なる街路樹へ

の電飾だけではなく、 周辺にお住まいの皆さんをはじめ多くの区民が参加し、 楽し

める、 また、 東武線沿線からも多くの観光客を呼ぶことができる足立区独自の企画

を考え、 関係機関と協議を進めています。 イベント名称、 イメージキャラクターの

募集など、 今後広報誌等を活用し J順次P R していく予定でいます。
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北千住について (主な意見)

･北千住駅を中心とした観光案内施設ができればアピールできる (2 0 代 女性)

【経済観光課の説明】 平成 1 1年度足立区では北千住駅西口周辺を対象に、 中

心市街地活性化基本計画を策定し、 商業の活性化と都市基盤整備にむけたまちづく

りるこ取り組んでいます。 基本的なコンセプトとして ｢歩きたくなる街 寿に会える

街 ･初宿 千寿｣ とし、 地域の活性化を目指しています。 平成 L 2 年には千住エキ

ゾチックフェアというイベントも開始され、 地域の皆さんの手により ｢蔵めぐり｣

｢千寿七福神めぐり｣ ｢千寿の秋祭り｣ など江戸四宿の 1 つとしての彩りを持った

様々な地域事業も展開されています。 また、 本年 3月には、 観光協会からの働きか

けに応じ、 東京都中央卸売市場千住市場では、 数年ぶりに ｢市場まつり｣ を復活し

ました。 観光協会としましては、 これらのようなその地域に特有な観光資源を担う

皆さんと、 連携 ･協力していきます。

宿泊施設について (主な意見)

宿泊施設をつくり、 人々が利用すればその他飲食業など、 様々な業種にもブラ

スになる。 (2 0 代 男性)

宿泊施設も目立った観光施設もないので、 遠方からわざわざ来る魅力に欠けて

いる (3 0 代 女性)

◆人でも多くの友人 ･知人を呼べるように、 区内に安価な宿泊施設の設置を考

えてほしい (4 0 代 女性)

【経済観光課の説明】 観光協会には、 時 、々 宿泊施設に対する問合せも寄せら

れており、 北千住駅、 竹ノ塚駅、 西新井駅、 綾瀬駅周辺のビジネスホテルなどをご

紹介させていただいています。今後は、これらの宿泊施設を P R するとともに、様々

な場面における連携を考えていきます。

散歩コースについて (主な意見)

･意外と名所旧跡が多いのは知っているが、 散歩コースのアピールが必要だ

(30 代 女性)

･駅からのウォーキングコースを僅 0 コース値設定し、 案内を充実するのがよい

(5 0 代 男性)

【経済観光課の説明】 現在、 観光協会では、 ｢観光年間だより｣ を発行してい
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ますが、 区内各地で行われる行事などを時系列に並べたものでした。 今後は、 地域

別に季節の観光モデルコースなどを盛り込んだ観光マップを作成したいと考えて

います。

【経済観光課の説明】 観光ボランテイアとしては、 大きく 3 つに分けられます。

1 つは、･観光施設や観光ルートの案内ボランティア、 次に、 花の咲いている情報な

ど地域観光情報を収集する観光情報ボランティア、そして最後に、観光協会事業に

協力する事業ボランティアがあげられます。 今後、 これらの観光ボランテイアにつ

いては、 制度、 役割、 運用、 育成方法、 様々な角度から創設に向け検討していきま

す。

以 上

観光ボランティアについて (主な意見)

観光ボランティア制度の創設を望む (6 0 代 男性)
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第3 回アンケート

地域の国際化に向けて



1 調査の概要
この報告書は、 平成 1 4 年度第 3 回区政モニターアンケート ｢地域の国際化に向けて｣ の

回答をまとめたものです。

2 調査目的
区政モニターの意見を聞き、 今後の足立区の国際化を検討する上での参考にさせていただ

くことを目的として調査を行いました。

13 93 実施時期
平成 1 4 年 1 0 月 2 5 日 ~ 1 1 月 5 日 ブロック区分

12 = 10 8 7

4 対象者数、回答者数
対象者 2 0 0 人 回答者 2 0 0 人 2

3 4 一 5 6

5 調査方法 (調査票の送付 ･送信方法と回答者の人数)
･郵便 1 4 6 人 ･ ファクス 8 人

･ イ ンターネ ッ ト 4 6 人

6 回答者の構成 (H 1 4 .6 .1現在 ) ※ 調査方法は今回調査実施時の数
( 1 ) 地域ブロック ･男女 ･調査方法別

5 11 16
0 1 1

7 19 2 6 3

1 0
9 1

6 8 3 8 11
1 1 0 0 0
2 3 0 3 3
9 12 3 1 1 14

3 8 11 7 円 18
0 0 0 1 0 1
f 1 2 1 ′1 2

4 9 13 9 12 2 1

2 15 17
1 0 1
5 . 3 8

18 26

6 11 2 9 11
1 1 0 0 0

1 l 0 3 3
8 13 2 12 14

3 4 7 6 8 14

　 　 　 　 　 　

1 2 3 2 4 6

4 7 = 8 13 2 1

5 6
0 0
2 1
7 7

11 1 4 5 2 5 7 46 101 147
0 0 1 1 0 1 1 2 7 9
3 0 0 0 0 1 1 15 29 44
14 1 5 6 2 7 9 63 137 200
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(2 ) 年代 ･男女 ･調査方法別
掾巽器趨き荒式慶話1き黎塁赫濃ぐ“蓋し )ミ滋燃費着競蘂~歩まミ靜 # 翫で欲望※増勢攻粉乳“& "# N耕さ" 魁容態諭斑 菫盛観漱ぎ鉾鰐報 & 嵩墨驚きN謠ミはざま縦家が鶉鷲裁と'亙対哉知勇

1 14 15 7 44 51 6 13 19 4 = 15 19 15 34
0 1 1 0 4 4 0 1 1 0 0 0 2 1 3
3 7 10 3 14 17 5 3 8 2 3 5 2 2 4
4 22 26 10 62 72 11 17 28 6 14 20 23 18 4 1

9 3 12 0 1 1 46 10 1 147
0 0 0 0 0 0 2 7 9
0 0 0 0 0 0 15 29 44
9 3 12 0 1 1 63 137 200

(3 ) 職業 ･男女 ･調査方法別

3 7 10 0 f 1 8 10 18 0 67 6 7 15 10 25
0 1 1 0 0 0 0 1 1 0 5 5 0 0 0
0 6 6 0 0 0 2 2 4 0 15 15 12 5 17
3 14 T7, 0 1 1 l0 13 23 0 87 87 27 -1 5 42

20 6 26 46 fo1 147
2 0 2 2 7 9
1 1 2 15 29 44
23 7 30 6 3 137 200 ,

“ “ ≧ :!ゞ }r

7 調査結果 ･分析の見方
回答の比率 (% ) は、 その設問の回答者を基礎として算出しました。 従って、 複数回

答の設問は、 すべての比率を合計すると 1 0 0 % を越えます。 また、 原則として小数第

2 位を四捨五入して小数第 1 位まで示したもので、 比率の合計が、 1 0 0 % に満たない
または上回ることがあります。 意見は、 原文の趣旨を損なわないよう"こ要約し、 掲載し
ま した。
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要 旨

問 1 地域の国際化が進んでいると感じること (複数回答)

｢外国人をよく見かけるようるこなった｣ 83.0% (166人)

｢外国の食品や商品を売る店が増えた｣ 63.0% (126人)

間 2 地域の国際化の進展について ｢好ましい｣ 42.0% ( 84人)

｢どちらかと言えば好ましい｣ 33.5% ( 67人)

間 5 国際化に対応するために個人で身に付けること (複数回答)

｢外国語での会話能力｣ 55.5% (111人)

｢国籍に関係なく接する態度｣ 55.5% (111人)

問 6 国際化に対応して地域に必要なこと (複数回答)

｢小中学校で国際理解を深める教育を行うこと｣ 57.5% (115人)

｢家庭教育において異文化への

偏見を持たない気持ちを育てる｣ 52.5% (10 5人)

｢外国人と区民との交流の機会を多く設けること｣ 51 0% (102人)

間 7 日常生活の中で外国人から尋ねられたこと (複数回答)

｢特に尋ねられたことはない｣ 50,5% (10 1人)

｢公共施設の場所｣ 19,0% ( 38人)

間 8 足立区の外国籍区民や国際ボランティアなどに関する周知度 (複数回答)

｢外国人の日本語学習や生活支援のため、
日本語ボランテ〃が活動している｣ 33 .0% ( 66人)

｢オ‐ストラリァ人の職員が足立区に勤務し(姉妹都市専門員)、
地域や学校での国際理解を進めるための仕事をしている｣ 31.5% ( 63人)

問 9 やってみたい国際ボランティア活動 (複数回答)

｢日本語を学ぶ手助けをする｣ 6 1.5% (123人)

｢交流会に参加する｣ 57.0% (114人)

問10 外国籍区民の声を区政に反映させるために必要なこと (複数回答)

｢外国籍区民と日本人の交流会を開催する｣ 49 .5% ( 99人)

｢多言語での広報を充実させ

外国籍区民に対し積極的に情報を提供する｣ 42 .5% ( 86人)

｢外国籍区民をモニターに活用する｣ 40 ,5% ( 81人)

※ 問 2、 間 3、 問11は記述回答のため割愛
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間 1 あなたが “地域の国際化が進んでいる" と感じることはどのようなことでしょうか。 次

の中からいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

外国人をよく見かけるようになった

外国の食品や商品を売る店が増えた

外国の食品や商品を使うようになった

外国語を勉強する人が増えた

外国語の掲示物をよく見かけるように
なった

地域や学校などの行事に外国人が参加す
るようになった

外国の文化を知る機会が多くなった

外国人と接する機会が増えた

特に感じない

わからない

その他

0 2 0 4 0 6 0 8 0 1 0 0 %

問 2 あなたは、 地域において国際化が進むことについて、 どのようにお考えですか。 次の中

から 1 つだけ選んでください。 (○は 1 つだけ)

どちらかと
言えば好ま
しくない

9 0 %

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

わから
ない
乍5 .0 %

好ましい 4 2 ,0 %

しくない
○.5 %
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問 3 問 2で (1)もしくはく2) を選んだ方のみお答えください。
あなたが好ましいと考える理由についてご記入ください。 (記述)

I主な理由 (.1 4 8人中) l

D也団の国際化は“有益" だ】

･身近に外国人と6、れあえる機会があれば自分の世界も広がる。 また、 他の文化を知るこ

とは興味深い。 (女性 2 0‘t )

･他国の文化や言葉に触れることで世界に興味を持つ子どもが増え、 世界で活躍する日本

人が増える。 (女性 2 0 ft )

･異文化を知ることは自分を豊かにし、 視野を広めることにつながる。 また、 自国の文化

をあらためて考えるチャンスになる。 (女性 3 0 ft )

地域が様々な考え方を受け入れられるようになり、より良い社会を築いていける基とな
る。

“外国人が住みにくい地土或 は、 きっと日本人自身も住みにくい。 (女性 3 0‘t )

･外国人に、 自分の住んでいる場所をよく知ってもらえれば、 地域の活性化に協力しても

らうこともできる。 (女性 3 0 ft )

･メディアのみの知識ではなく、 国際感覚が身につく。 (男性 5 0 ft )

･異文化に触れることにより、 いろいろな価値観や問題意識を感じることができる。
(女性 50‘t )

･足立区のイメージアップにつながる。 (男性 6 0 ft )

･外国の食品や商品を安く購入でき、 生活の幅が広がる。 (男性 6 0‘" )

･国々の、 民族間の相互理解と国際間の平和に寄与する重要な要因となる。 (男性了o ft )

【地域の国際化は“当然" だ】

･交通網が発達し、 経済的にも外国と接することが欠かせない世の中だ。 各地域で国際化

が進むのは当然だ。 (男性 2 0‘t )

･日本人も様々な国へ旅行したり滞在したりするようになったのだから、 私達も受け入れ

ていく姿勢が大切だ。 また、 地球規模で考えていかなければならない問題も増えてきた

ので、 相互理解を深めることも大切だ。 (女性 2 0 ft )
･今どき好ましいとか好ましくないとか言っているような世の中ではない。 国際化なしに

今後の日本も地域もない。 (女性 2 0‘℃)

･国際化は世界的な流れだ。 その流れを拒むには無理がある。 (男性 3 0‘t )

･日本独自の文化を尊重しつつ、 ボーダーレスな物の見方が必要だ。 (女性 4 0代)
･日本は世界の中で交流しながら発展しなければならない。 従って、 国際化は当然だ。

(男性 50 ft )
･これからの国際社会では、 一国だけで成立はできない。 様々な文化 ･人種との共生は必

要不司欠だ。 (男性 6 0代)

･日本は開国した時から、 好むと好まざるとに関わら穿国際化に向かって進むしかない。
(女性 6 0代)
- 地域でなく、 全世界的な交流 (主に経済) が不可欠な現代社会においては当然だ。
(男性了o ft )
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-主な理由 0 9人中) I

外国語での会話能力

国籍に関係なく接する態度

外国の風俗や習慣についての知識

日本語や日本の文化を伝えられる能力

日本の文化や歴史についての知識

多文化を自分の身の回りに受け入れるこ
と

自己主張できる積極的な態度

わからない

特に取り組む必要はない

その他

0 1 0 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 %

5 5 .5

5 5 .5

4 7 .5

間4 問 2で (3)もしくは鱒) を選んだ方のみお答え≦ださい。
あなたが好ましくないと考える理由についてご記入ください。 (記述)

･外国人が地域で同じことをできるかというとそうでもない。
“町内会に入ることもなけ

ればごみ当番をするわけでもない" 人達が多いのではないか。 (女性 3 0‘t )

･外国人による犯罪が増えており不安だ。 (女性 4 0 ft )
･外国人による犯罪が増え、 治安が悪くなった。 (男性 5 0 ft )
･日常の生活態度がよくないので困ることが多い。 (女性 6 0代)

問 5 今後、日本はますます国際化が進んでいくことが予想されます。 国際化に対応するため、
個人ではどのようなことを身に付けることが特に必要だとお考えですか。 次の中から 3つ
まで選んでください。 (0 は 3 つまで)
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問 6 あなたは、 国際化に対応して、 地域ではどのようなことが特に必要だとお考えですか。
次の中から 3 つまで選んでください。 (0 は 3 つまで)

小中学校で国際理解を深める教育を行うこと

家庭教育において異文化への偏見を持たない
気持ちを育てる

外国人と区民との交流の機会を多く設けるこ
と

外国人にも地域活動への参加を促すなど、 ま
穿地域のルールに従ってもらうこと

近所の外国人と気軽に会話できるような地域
の秀園気をつくること

掲示物や看板にはなるべく外国語でも併記す
ること

災害時の避難場所など、 緊急時のことについ
て地域で周知すること

特に取り組む必要はない

* 選択肢 ｢わからない｣
を選んだ方はいません
でした

5 7 .5

5 2 .5

2 6
- --‐}-- }--｣ "･

0 2 0 4 0 6 0 8 0 %

特に尋ねられたことはない

公共施設の場所

医療機関の場所

保育園 ･幼稚園 ･学校のこと

ごみの出し方

町会 ･自治会のこと

冠婚葬祭のマナー

習い事なとのこと (塾、 教室、 スポーツチー
ムへの参加など)

災害時の避難場所

その他

0 10 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 %

問 7 あなたは、 日常生活の中で、 外国人から何か尋ねられたことがありますか。 次の中から

いくつでも選んでください。 なお、 選択肢 (7) ｢保育園 ･幼稚園 ･学校のこと｣ を選ばれた

方は、 具体例もお示しください。 (0 はいくつでも)

･道を尋ねられた
･日本の教育やしつけ
･ファストフード店での注文
･電話の契約の仕方
･電車の乗車口、 停車駅、
切符の買い方、 券売機の使用方法
地下鉄のワン ･デイ ･チケット

･キャッシュディスペンサー
･二コースの雷 B

ている日本語の意味
　
のつくり方

、スーパー
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問 8 足立区の外国籍区民や国際ボランティアなどに関して、 あなたが知っていることを次の
中からいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

外国人の日本語学習や生活支援のため、 日本
語ボランティアが活動している
オーストラリア人の職員が足立区に勤務し
く姉妹都市専門員)、 地域や学校での国際理
解を進めるため

足立区国際ボランティア登録制度がある

外国籍区民の半数以上は日本語が十分に理解
できない

日本語ボランティアを支援するための講座を
開講している

国際ボランティアが学校の授業などで活躍し
ている

外国籍区民が2 万人以上住んでいる

足立区国際ボランティア登録制度は、 国籍を
問わ冴登録でき、 外国語ができなくてもよい

0 l 0 2 0 3 0 4 0 %

問 9 足立区では、 国際ボランティア活動の支援をしています。 もし、 あなたが区の国際ボラ

ンティアに登録するとしたら、 どのようなことをやってみたいとお考えですか。 次の中か

らいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

日本語を学ぶ手助けをする

交流会に参加する

日本の習慣や文化を紹介する

生活相談を受ける

交流会を企画する

昼食会など外国人の訪問(ホームビヅット)を受ける

特にない

通訳 ･翻訳を行う

外国人を短期の宿泊(舟ムステイ)として受け入れる

その他

0 2 0 4 0 6 0 8 0 %
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間lo あなたは、 外国籍区民の声を区政に反映させるためには、 特にどのようなことが必要だ

とお考えになりますか。 次の中から 2 つまで選んでください。 (0 は 2 つまで)

外国籍区民と日本人の交流会を開催する

多言語での広報を充実させ、 外国籍区民に
冠し積極的に情報を提供する

外国籍区民をE ニターに活用する

外国籍区民同士の区政懇談会を開催する

区の関係機関で、 一緒に働く外国人の受け
入れを進める

審議会や委員会などに外国籍区民の参加を
勧める

その他

4 0 5 0 6 0 %0 1 0 2 0 3 0

l 問11 地域の国際化について、ご意見.ご要望がありましたらお聞かせください。 (自由回答) I

I主な意見 .要望 I

日本語ボランティアなどいろいろな活動があることを知り興味を持った。 気楽に参加できる

交流会があれば、 ぜひ参加したい。 (2 0 代 男性)

私の家の周辺には外国人が多く住んでいる。 やはり習慣が違うせいか、 地域でのマナーは良

いとは言えない。 しかし、 きちんと説明すれば守ってくれる。 地域の人の “見て見ぬふり" は

やめた方がよい。 外国人への偏見もまだあるので、 みんなで直していかなくてはいけない。
(2 0 代 女性)

区に国際ボランティアがあることは今まで知らなかった。 学生などは自由な時間が多い分、
興味もあると思う。 英会話スクールに通っている学生は周りにも多くいて、 他文化交流をした

いが故に留学する人も多い。 そういう学生をボランティアにとり込めると思う。 広報だけでな

く、 図書館などへの掲示や携帯電話でアクセスできるサイ トの準備があるとよい。
(2 0 代 女性)
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･ 幼稚園や学校などの行事に外国人を招いたり、 交流する場を増やしたらよい。 また、 外国語
を勉強する場を増やしてほしい。 低価額で学べ、 親子や家族で学べると関心も深まりよい。

(2 0 代 女性)

･ 地域の国際化で重要なことは、 まず個人個人が外国人に偏見を持たないこと。 それにはふれ
あいが必要だ。 日常の中ではできないので、 区で料理教室や文化交流ができる催しをつくるこ
とが大切だ。 (2 0 代 女性)

･ 国際化は必要だが、 メリットだけでなくデメリットもある。 外国人による事件があったり、
全てを受け入れる感情が沸かないのも事実だ。 どこの国の人とも気軽に交流が持てたら素晴ら
しいが、区民に向けてのPRや環境をつくらなければこの先何も変わらない。 (2 0 代 女性)

･ 地域においても、 外国人というだけで特別視せずに接することが必要だ。 しかし、 マナーを

知らない外国人も多いので、 外国人のためのマナー教室を開く必要がある。 お互いを理解し気
持ちよく暮らすためには、 交流を持つことも 1 つの手段だ。 (2 0 代 女性)

･ 1 0 年間他の地域に住み、 また足立区に戻ってきた。 以前に比べて様々な人種の人達を見か
けるようになり、 国際化が進んでいることに驚いた。 しかし、 看板などの掲示物にその人達へ

の配慮はあまり感じられない。 公園でも子どもと 2 人きりでいる姿をよく見かける。 日本人で

も子育て中は不安なことが多くあるのだから、 児童館や子育てサークルに気軽に行けるような
雰囲気を全体的につくってほしい。 ホームページの掲示板も国際化に目を向けていけば、 交流
もしやすくなる。 (2 0 代 女性)

･ とにかく英語表記が少ない。最近設置されたものには英語表記で書かれていることも多いが、
昔からあるものにも追加していった方がよい。 (2 0 代 女性)

･ 地域の国際化とは、 何かを企画しそれを実施していくことだけではない。
“区民の一人" と

の意識を持って偏見を無くし、 極く自然な隣近所の挨拶や会話を通した付き合いが地域の国禁
化ではないか。 その中から、 お互いの国の文化や習慣、 風俗を理解していければよい。

(3 0 代 男性)

言葉の差があるので、 外国人は孤立しやすい。 音楽や芸術などの文化交流や身近な子どもの
の問題などを通して外国人と接する機会を増やしてほしい。 (3 0 代 男性)

｢国際ボランティアは外国語ができなければいけない｣ と思ってしりごみしてしまい、 やっ
てみたいと思ってもやらない人が多い。 地域の国際化には、 やはり多くのボランティアが必要
になるので、 会話 (外国語) が必要のない仕事がある場合は、 もっと大きく宣伝することが多
くの人にきっかけを与えることになる。 (3 0 代 女性)

最近は、 学校でも若い外国人の母親が多い。 日本語を話すことは上手だが、 読み書きは苦手
なようだ。 読み書きの講座を区民センターなどで開くとよい。 (3 0 代 女性)

72



･ 子どもの学校の行事で外国籍の人との交流を見学した。 普段学べない異国の伝統や民族衣装

などを学べるよい機会だと思った。 (3 0 代 女性)

子どもの幼稚園で何人かの外国人と一緒だったが、言葉 (日本語)の問題は全く感じなかった。
外国籍区民の半数以上が日本語が理解できないということに驚いた。 生活をしていく上で、 ご

み出し、 避難所などるま多言語で知らせることが必要だ。 (3 0 代 女性)

外国人に対する偏見や誤解を取り除くために、 区に転入してきた外国人には生活マナーのマ

ニュアル本を渡すなどの対応も必要だ。 (3 0 代 女性)

･ 区役所で対応のできない言語の持ち主に対し、 その言語ができる区民 (学生、 帰国子女、 外

国籍区民など) をボランティアとしてあらかじめ募っておき、 基本的な足立区の制度や、 簡単

な生活相談に協力できるよう“こしたらどうか。 (3 0代 女性)

｢日本語ボランティア｣ グループを助成し、 学習支援者数を増やすなど、 外国籍区民が日本

語を学べる機会を区として提供できればよい。 外国人が区に転入してきた際、 日本の生活習慣

で気をつけることを記したパンフレットを渡す。 あるいは、
“日本の生活マナー ･コーディネ

ーター" を設け、 そこで生活習慣上のア ドバイスなどを受けるよ 引こずるとよい。
(3 0 代 女性)

子どもの予防接種に行った際、 日本語がわからず多くの外国籍の親子が待たされていたが、
説明文書はなかったのか。 あらゆる外国語での文書がいろいろな場合において必要だ。

(3 0 代 女性)

区民が外国人と鑄堵することなく知り合う機会をつくるには、 まず地域単位で小さな行事を

つくり、 積極的な声かけをすることだ。 例えば、 小中学校の生活の時間などを使って (児童館

･老人館でもよい) 、 外国人とふれあう機会をつくるなど。 (3 0 代 女性)

日本語が思うように話せないと、 なかなか地域に馴染めない。 よって、 同じような趣味を持

つ人や子育てをしている母親など、 同様の境遇にある人の集まりで行事などを行い、 接する機

会を増やすとよい。 (3 0 代 女性)

足立区として無理に国際化させることはない。 しかし、 生活している外国人が区民であるこ

とには変わりないのだから、 学校や区のセンターなど公共の場が利用しやすいように支援して

いくことは必要だ。 そのためには、 生活習慣 (ゴミの出し方) など基本的な事は行政が通訳な

どを介して教えてほしい。 小学校に入学していた外国人が、 学校の ｢お知らせ｣ の内容がわか

らず、 聞かれた私もその人に話す言葉がわからなかった。 何語を使う人なのかもわからなかっ
た。 学校は国籍など詳しい情報があるのだから、 ボランティアがいるならもう少し活動を広め

てほしい。 (3 0 代 女性)
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ボランティアに関心がある。 しかし、 昼間働いているため、 平日の夜か土 ･日曜日しか活動

ができない。 また、 ｢毎週何時に必ず｣ ということになると参加も難しくなる。 気軽に通え、
気負わずに楽しく交流できる場になるとよい。 (3 0 代 女性)

私の子どもが通っている小学校でも国際交流はあるが、 親の参加や日本文化の紹介があまり
ない。 足立区には姉妹都市もあるので、 文化や食べ物の紹介や交流のイベントなども “あだち
まつり" のようにあるとよい。 (3 0 代 女性)

･ ただやみくもに海外の人を受け入れればよい訳ではない。 文化の違いなどからくるトラブル
も考えられる。 住むときに町内の決まり事や習慣を理解してもらう必要があり、 それを説明で
きるだけの人員が必要だ。 また、 自分が外国人で、 この町に越してきたとしたら、 英語表記が

少なく生活が不便だろうと思うことが多い。 そのあたりも改善する必要がある。 学校の授業に
早くから英語を取り入れるのも一つの方法だ。 (3 0 代 女性)

･ 以前ベルモント公園で行われた ｢あだち国際まつり｣ で、 各国の料理や日本文化の紹介をし
ており、 親子で行ったがとても楽しかった。 ｢A - F e s t a ｣ で多くのお店が出ていたが、
外国籍区民のブースをつくり、 お国の料理を出してもらってはどうか。 外国籍区民も参加する

ことができ、 おもしろいと思う。 (3 0 代 女性)

･ 地域の国際化は促進するべきだ。 しかし、 外国語表示や公共機関の職員の外国語習得なども
並行して進めなければならない。 また、 外国語を学べる機会を増やした方がよい。

(4 0 代 男性)

･ 地域の国際化というイメージを考える前に、 恐らく偏見なのだろうが、 犯罪の多発化が結び
ついてしまう。 この負のイメージをどのように改善し前進していくか。 個人 ･自治体 ･国のそ

れぞれのレベルで、これから取り組んでいく第一歩にすべきなのではないか。 (4 0 代 男性)

真の国際化とは、 道義に反しない限り様々な民族や習慣を相互に理解し尊重し合うことだ。
区の国際化もその点に留意してほしい。 提案(1)英語以外の言語教育や各国の文化紹介に関す
る催しの奨励。(2)学校の授業で日本文化の理解を深める(邦楽、おせち料理の作り方や意義)。
(3)区に住む外国人に日本の法律や日常生活のルールを理解し遵守してもらえるよう説明会な
どを行う。 気軽に相談できる場所 (区の機関 ･ ボランティア) の周知、 徹底を図る。

(4 0 代 女性)

約 2 年間韓国で暮らして思ったことは、 自分の国のことをしっかり理解しなければいけない

ということ。 それから、 それぞれの国を尊重しながらも、 何人 (なにじん) といった意識を取

り払うこと。 日本に帰ってきてから、 何かボランティアをとも思っていたが手立てが分からな

かった。 これを機会に、 何らかに携わっていきたい。 遠まわりのようだが、 やはり一人ひとり

の対話が一番の理解の近道だ。 (4 0 代 女性)
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･ 外国籍区民が増えることで国際化になるが、 日本の国に住んでいる限り、 日本の社会や習慣

など、 まず基本的なことを理解してもらわなくてはならない。 (4 0 代 女性)

･ アンケートの設問にも感じられるが、 外国人が日本の生活習慣などに馴染むだけでなく、 同

じよ 効こできないと困るようなニュアンスがある。 国際化とは、 多様性をそのまま認め受け入

れて共存することであって、 同一性を求めることではない。 海外に行って感じるのは、
“日本

人は壁をつくる" ということ。 行った先にとけ込まず壁を設けてしまう。 同じことを日本にい

る外国人に対してやっているのではないか。 気軽に交流できる場を多くつくり、 奇妙な恐怖心

や警戒心を除くことが大事だ。 区内に住む外国人による ｢自国の手づくり家庭料理フェア｣ を

やるとよい。 (5 0 代 男性)

･ 地域の国際化自体はよいことだが、 不安材料もたくさんある。 外国籍の人達の活動や区政に

対する要望などを区の広報紙に載せるなどして、
“理解を深める必要がある, (5 0 代 女性)

･ 1 0月から日本語ボランティア教室に参加し学ぶ機会を得た。 同じ教室で外国人や帰国者と

接することができ、 外国人のマナーや性格などを目の当たりに経験することができた。 今まで

どこかに偏見をもっていた自分が、 返って愚かにも見えた。 外国人と出会う機会の必要性を強

く感じた。 (6 0 代 男性)

･ 一定の条件を満たす外国籍の人には選挙権があってもよい。 私は中国人留学生と交流がある

が、 彼らが一番困っているのが物価の高さだ。 勉強以外はアルバイトを強いられ、 日本の豊か

な自然や文化を知る時間が持てない。 余裕のある留学生活が送れる何らかの支援制度 (奨学金

制度の充実、 安い住宅の提供 ･賃貸サービス、 良質なアルバイト先の紹介など) が必要だ。
(6 0 代 男性)

･ 各国の人々との多くの交流会 (料理教室 ｢鮫子づくり、 そば ･うどんづくり｣ など) や音楽

会 ･演奏会などを開催し、 交流を深めるようにしたらよい。 (6 0 代 男性)

･ 身近にいる外国人を見ると、 特に公共の乗物の中でのマナーの悪さが気になる。 日本に居住

するなら、 マナーやルールは守ってほしい。 言葉が違うので個人的には指導しにくい。 公共の

場で、 ある程度指導も必要だ。 (6 0 代 女性)

･ 1 つの目的について、 外国人と日本人が話し合う場を行政が設ける。 それによって、 考え方

の違いやお互いの理解度がわかるのではないか。 (7 0 代 男性)

･ 外国人に対して安易に、 表面的に迎合するのが日本人の悪い傾向だ。 それが外国人に不信感

を抱かせる。 堂々と意見をぶつけ合うこと、 その真摯な態度から信頼と相互に尊敬し合える友

情が生まれる。 この点が地域を国際化させる要だ。 足立の政治 ･経済 ･文化 ･風習 ･慣習など

のライブラリーコーナーを区役所や図書館に設置し、 足立の本当の姿を外国人に理解し易くす
べきだ。 そして、 これが活用されるよう広報で案内してほしい。 外国語のできる高齢者をボラ

ンティアで常駐させるのも一法だ。 (7 0 代 男性)
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平成 1 4 年度 第 3 回区政モニターアンケート

《 地域の国際化に向けて 》

モニター番号 番

地球規模の社会 ･経済の変化が進む現在、 地域の中でも多くの外国人や文化と共生し

ていく社会が求められています。 そのためには、 本区においても、 言葉や文化の違いな

どで生じる課題を解決し、 住み良い地域社会を築くため、 地域の国際化について検討す

る必要があります。

このようなことから、 区政モニターの皆様のご意見をお聞きし、 今後の地域の国際化

を検討する上での参考にさせていただきたいと思います。
よろしくご協力をお願いします。

問 1 あなたが “地域の国際化が進んでいる" と感じることはどのようなことでしょうか。

次の中からいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

(1) 外国人をよく見かけるようるこなった

(2) 外国の文化を知る機会が多くなった

(3) 外国人と接する機会が増えた

(4) 地域や学校などの行事に外国人が参加するようになった

(5) 外国の食品や商品を売る店が増えた

く6) 外国の食品や商品を使うようになった

(7) 外国語の掲示物をよく見かけるようなった

(8) 外国語を勉強する人が増えた

く9) 特に感じない

(lo) その他 (具体的に- )

(11) わからない

問 2 あなたは、 地域において国際化が進むことについて、 どのようにお考えですか。 次の中

から T つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

〔間 2 , 次ページへ続く)
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〔間2 , 前ページから続き〕

(1) 好ましい ト
(2) どちらかと言えば好ましい

> 問 3 へ

(3) どちらかと言えば好ましくない
い 問4へ

(4) 好ましくない

(5) わからない 【- + } "当 “ ＼ 間 5 へ

問3 問 2で (1)もしくは(2) を選んだ方のみお答え下さい。

あなたが好ましいと考える理由についてご記入ください。 (記述)

(記述

問 4 問 2で (3)もしくはく4) を選んだ方のみお答え下さい。

あなたが好ましくないと考える理由についてご記入ください。 (記述)

(記述

問 5 今後、日本はますます国際化が進んでいくことが予想されます。国際化に対応するため、

個人ではどのようなことを身に付けることが特に必要だとお考えですか。 次の中から3 つ

まで選んでください。 (0 は 3 つまで)

(1) 外国の風俗や習慣についての知識

(2) 外国語での会話能力

(3) 日本の文化や歴史についての知識

(4) 日本語や日本の文化を伝えられる能力

(5) 多文化を自分の身の回りに受け入れること

(6) 国籍に関係なく接する態度

(7) 自己主張できる積極的な態度

(8) 特に取り組む必要はない

(9) その他 (具体的に- )

(10) わからない
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問 6 あなたは、国際化に対応して、 地域ではどのようなことが特に必要だとお考えですか。
次の中から 3 つまで選んでください。 (0 は 3 つまで)

(1) 近所の外国人と気軽に会話できるような地域の雰囲気をつくること

(2) 外国人と区民との交流の機会を多く設けること

(3) 家庭教育において異文化への偏見を持たない気持ちを育てること

(4) 小中学校で国際理解を深める教育を行うこと

(5) 掲示物や看板にはなるべく外国語でも併記すること

(6) 外国人にも地域活動への参加を促すなど、 まず地域のルールに従ってもらうこと

(7) 災害時の避難場所など、 緊急時のことについて地域で周知すること

(8) 特に取り組む必要はない

(9) その他 (具体的に- )

(lo) わからない

問 7 あなたは、 日常の生活の中で、外国人から何か尋ねられたことがありますか。 次の中か

らいくつでも選んでください。なお、選択肢(7)を選ばれた方は、具体例もお示しください。

( 0 はいくつでも)

(1) 冠婚葬祭のマナー

(2) ごみの出し方

(3) 町会 ･自治会のこと

(4) 災害時の避難場所

(5) 医療機関の場所

(6) 公共施設の場所

(7) 保育園 ･幼稚園 ･学校のこと (具体的に- )

(8) 習い事などのこと (塾、 教室、 スポーツチームへの参加など)

(9) その他 (具体的に- )

(10) 特に尋ねられたことはない

問8 足立区の外国籍区民や国際ボランティアなどに関して、 あなたが知っていることを次の

中からいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

(1) 外国籍区民が 2 万人以上住んでいる

(2) 外国籍区民の半数以上は日本語が十分に理解できない

〔間 8 , 次ページへ続く〕
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〔問8 , 前ページから続き〕

(3) 足立区国際ボランティア登録制度がある

(4) 足立区国際ボランティア登録制度は、 国籍を問わず登録でき、 外国語ができなくても

よい

(5) 国際ボランティアが学校の授業などで活躍している

(6) 外国人の日本語学習や生活支援のため、 日本語ボランティアが活動している

(7) 日本語ボランティアを支援するための講座を開講している

(8) オーストラリア人の職員が足立区に勤務し (姉妹都市専門員)、 地域や学校での国際

理解を進めるための仕事をしている

問 9 足立区では、国際ボランティア活動 (別紙資料をご参照ください) の支援をしています。

もし、 あなたが区の国際ボランティアに登録するとしたら、 どのようなことをやってみた

いとお考えですか。 次の中からいくつでも選んでください。 (0 はし、くっでも)

(1) 交流会に参加する

(2) 交流会を企画する

(3) 日本の習慣や文化を紹介する

(4) 日本語を学ぶ手助けをする

(5) 通訳 ･翻訳を行う

(6) 生活相談を受ける

(7) 昼食会など、 外国人の訪問 (ホームビジット) を受ける

(8) 外国人を短期の宿泊 (ホームステイ) として受け入れる

(9) その他 (具体的に- )

(10) 特にない

間 10 あなたは、 外国籍区民の声を区敵に反映させるためには、 特にどのようなことが必要だ

とお考えになりますか。 次の中から 2 つまで選んでください。 (0 は 2 つまで)

(1) 外国籍区民と日本人の交流会を開催する

(2) 外国籍区民同士の区政懇談会を開催する

(3) 多言語での広報を充実させ、 外国籍区民に対し積極的に情報を提供する

(4) 外国籍区民をモニターに活用する

(6) 審議会や委員会などに外国籍区民の参加を進める

〔問 1 0 , 次ページへ続く〕
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〔間 10 , 前ページから続き〕

(6) 区の関係機関で、 一緒に働く外国人の受け入れを進める

(7) その他 (具体的に-

(8) わからない

間川 地域の国際化について、 ご意見 ･ご要望がありましたらお聞かせください。 (自由回答)
!…‐- - -一--J L“‐‐- -一‘‘‐--“▼- - - - トレレ ---‘ - --′----‘“･‐′‘--“‐̂-̂t、 .---“--｢“一′、--- -一--- -、略一一 --“〉 -▼ ｢ハリー--←-｢--…“" " ･一′、“-′バー‘-“‐"

　 　

ありがとうございま した。
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集 計 . 表 偽)

地 域 の 国 際 俄こ 向るナ て 全員 --剪
鰯な電磁語数‘

間 1 地域の国際化が進んでいると感じること (複数回答) N = 2 0 0

外国人をよく見かけるようになった 8 3.0 8 7 ,3 8 1.0 76.5 89 .

外国の文化を知る機会が多くなった 2 7.5 3九 7 25.6 17.3 37.

外国人と接する機会が増えた 26 ,0 22 .2 27.7 24 .5 27 .3

4 地域や学校などの行事に外国人が参加するようにな 30 .5 27 .0 32 , 1 27.6 3 3.3

つた

外国の食品や商品を売る店が増えた 63 .0 6 3 .5 62.8 57. 1 6 8 .65

外国の食品や商品を使うようtこなった 36 .0 4 2 .9 32.8 24 .5 4 7 ,16

7 外国語の掲示物をよく見かけるようになった 32 .0 33 .3 3 1.4 28 .6 3 5.3

9 特に感じない 3.5 4 .8 2.9 5. 1 2

10 .0 15 .9 7 .3 8 .2 ll.10 その他 10 .0 15 .9 7 .3 8 .2

11 わからない 0 .5 - 0 .7 L 0

4 2 .0 46 .0 40. 1 42 .9 4 1.1 好ましい

2 どちらかと言えば好ましい 33 ,5 33 .3 33 .6 32 .7 34.

どちらかと言えば好ましくない 9 .0 7 .9 9 ,5 8.2 9 .

好ましくない 0 .5 - 0 .7 - 1.4

わからない 15 .0 12 .7 16 . 1 16 .3 13.

1 外国の風俗や習慣についての知識 47お 6L 9 40 .9 37.8 66 ,9

日本の文化や歴史についての知識 32 ,0 3 1.7 32 . 1 35 ,7 28 ,43

4 日本語や日本の文化を伝えられる能力 40 .5 3 3.3 4 3.8 37 ,8 4 3 , 1

多文化を自分の身の回りに受け入れること 3 1.5 3 1.7 3 1.4 35.7 2 7 .55

6 国籍に関係なく接する態度 5 5 ,5 6 1.9 52.6 56. L 5 5.9

5 . 1 2 .9 その他 4 ,0 3 .2 4 .4

2 .0 1.6 2 . 3 . 1 110 わからない

1 近所の外国人と気軽に会話できるような地域の雰囲 4 1.0 60 .8 36 .5 36 .7 4 5 . 1

気をつくること
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集 計 表 佛)

地 域 の 国 際 化 に 向 け て 全員
性別 年 齢 別

男 女 40歳未満 40歳以上

2 外国人と区民との交流の機会を多く設けること 5 1.O 55,6 4 8 .9 5 1.O 5 1.O

3 家庭教育において異文化への偏見を持たない気持ち
を育てる

62.5 46 .O 55 .5 5 5. 1 50 .O

4 小中学校で国際理解を深める教育を行うこと 57 .5 57 . 1 57 .7 57 . 1 57 .8

5 掲示物や看板にはなるべく外国語でも併記すること 26 .O 3 1.7 2 3.4 2 5.5 26 .5

6 外国人にも地域活動への参加を促すなど、まず地域
のルールに従ってもらうこと

4 3.O 39 .7 44 .5 4 3.9 4 2.2

7 災害時の避難場所など、 緊急時のことについて地域
で周知すること

12 .O u ･ 1 12 .4 8 .2 15.7

8 特に取り組む必要はない 0 ,5 0 17 1･0

9 その他 2.5 4 .8 九 5 2。O 2 .9

10 わからない

問 7 日常生活の中で外国人から尋ねられたこと (複数回答)

1 冠婚葬祭のマナー 5 ,O 6.3 4 .4 5 . 1 4 .9

2 ごみの出し方 6.O 6 .3 6.8 1･0 lo ,8

3 町会 ･自治会のこと 6 .O 6 .3 5.8 2 .O 9 .8

4 災害時の避難場所 1.5 上 6 上 5 2 .9

5 医療機関の場所 13 .5 14 3 13 . 1 10 .2 16 ,7

6 公共施設の場所 19 ,O 17.5 19 .7 12 .2 25 .5

7 保育園 ･幼稚園 ･ 学校のこと 9 .5 3.2 12 .4 1 1.2 7 .8

8 習い事などのこと (塾、 教室、 スポーツチームへの
参加など)

3.5 4 .8 2 .9 1･0 5 .9

9 その他 20 .O 2 5.4 17 .5 19 .4 20 .6

10 特に尋ねられたことはない 60 .5 49 .2 5 1 1 54 . l 4 7. 1

問 8 足立区の外国籍区民や国際ボランティアなどに関する周知度 (複数回答)

1 外国籍区民が 2 万人以上住んでいる 9 .O 15 .9 5.8 4 . 1 13.7

2 外国籍区民の半数以上は日本語が十分に理解できな
し、

23 .O 2 3.8 22 .6 17 .3 2 8 .4

3 足立区国際ボランティア登録制度がある 26.O 23 ,8 27 .0 18 .4 33.3

4 足立区国際ボランティア登録制度は、 国籍を問わず
登録でき、 外国語ができなくてもよい

7･0 9 .5 5 .8 5 . l 8 .8

5 国際ボランティアが学校の授業などで活躍している 16,O 14 .3 15 .3 12 ,2 17 .6

6 外国人の日本語学習や生活支援のため、 日本語ボラ
ンティアが活動している

33.O 30 .2 34 ,3 24 .5 4 1.2



集 計 . 表 佛)

地 域 の 国 際 化 に 向 け て 全員
性別 年 齢 別

男 女 40歳未満 40歳以上

7 日本語ボランティアを支援するための講座を開講し
ている

15 .5 14 .3 16 . 1 12 .2 18 ,6

オーストラリア人の職員が足立区に勤務し (姉妹都
8 市専門員)、 地域や学校での国際理解を進めるため

の仕事をしている

31 ,6 33 .3 30 .7 28 ,6 34.3

問 9 やってみたい国際ボランティア活動 (複数回答)

1 交流会に参加する 57 .O 65 , l 53 .3 55. l 68 .8

2 交流会を企画する 13 .O 12 .7 13 . 1 11,2 l4 .7

3 日本の習慣や文化を紹介する 39 .O 38 . 1 39 .4 34 .7 4 3. 1

4 日本語を学ぶ手助けをする 6 1.5 60 .3 6 2.O 6 3.3 59 .8

5 通訳 ･翻訳を行う 9 .O 6 .3 10 ,2 12.2 6 .9

6 生活相談を受ける 16 .5 17 .5 16 . 1 1丸 2 2 1.6

7 昼食会など、 外国人の訪問 (ホ-ムビヅット)を受ける 13 .0 12 .7 13. 1 19 .4 6 .9

8 外国人を短期の宿泊 (朴ムステイ)として受け入れる 6 . O 3 .2 7.3 10 .2 2 .0

9 その他 2 .5 4 .8 1.5 2.O 2 ,9

10 特にない 10 ･0 7 .9 10 .9 8 .2 1主 8

間lo 外国籍区民の声を区政に反映させるために必要なこと (複数回答)

1 外国籍区民と日本人の交流会を開催する 49 .5 4 2.9 52 .6 4 4 ,9 53 .9

2 外国籍区民同士の区政懇談会を開催する 20 ,O 25,4 17 .5 20 .4 19 .6

3 多言語での広報を充実させ、 外国籍区民に対し積極
的に情報を提供する

4 2 .6 28 ,6 4 8 .9 40 .8 44 . l

4 外国籍区民をモニターに活用する 4 0 .5 52 .4 3 5.O 39 .8 4 1.2

5 審議会や委員会などに外国籍区民の参加を勧める 13 .6 19 .O 10 .9 11.2 15.7

6 区の関係機関で、 一緒に働く外国人の受け入れを進
める

l4 .5 16.9 13.9 14.3 14 .7

7 その他 4 .5 9 .5 2 .2 4 , 1 4 9

8 わからない 2 .5 3 ,6 3 . l 2 .O

※問 3、 問 4、 間薹は記述のため割愛
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1 アンケート集計結果の今後の活用

【地域支援課の説明】 国際化の進む現在、 さまざまな区民の国籍や文化的な背景

の違いを理解し、 協働して住みよい地域社会づくりをしていくため、 今年度、 地域支

援課に国際化推進担当係が設置されました。 今回アンケートから得られた区政モニタ

ーの皆様の国際化に対する現状認識や意向などを (仮称) 国際化推進区民委員会の検

討素材として活用し、 多様な文化が調和して、 活力に満ちたより一層の発展をしてい

く地域社会づくりの政策指針として役立ててまいります。

2 主な集計結果 ･意見 ･疑問等に関する説明

地域の国際化の進展について

本アンケート設問2 ~ 4 の集計結果をふまえて

【地域支援課の説明】 4 人に 3人の方が国際化の進展を好ましいことだと考え

ています。 地域の国際化が進むことで、 さまざまな考え方を受け入れられるように

なり、 自分を豊かにし、 世界が広がり、 世界で活躍する日本人をつくる、 また、 地

域の活性化や国際間の平和に寄与するなどとの意見がありました。 さらに、 これか

らの社会は一国だけで成立しないもので、 日本人も旅行や仕事でさまざまな国へ行

き、 地球規模で人の移動が進んでいるのだから、 地域の国際化は当然とのご意見も

多数いただいています。一方では、外国人が町内会に入らない、 ごみ当番をしない、
など地域のコミュニティに溶け込まないことや、 外国人による犯罪が増え治安が悪

くなったようだなど、 国際化の進展は好ましくないとのご意見もいただきま した。

これらの貴重なご意見を政策へ反映していく必要があると考えています。

地域の国際化への対応について

本アンケート設問5 ~ 6 の集計結果をふまえて

【地域支援課の説明】 国際化に対応するためには、 半数以上の方から個人とし

て外国語の会話能力や国籍に関係なく接する態度が必要という意見をいただいてい

ます。 また、 外国の風俗や習慣についての知識や受け入れる態度が必要であるとい

う意見のある一方で、 日本の文化や言葉を伝える力が必要だと考える方も多いこと

に注目する必要があります。 具体的な活動として、 小中学校の国際理解教育や、 家

庭での偏見を持たない子育て、 地域での交流や外国人にも地域活動に参加するよう

進めていくことが必要だという意見を多くいただいており、 今後のボランティア活
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動支援などでの施策に反映させてまいります。

国際ボランティアについて

･本アンケート設問8 ~ 9 の集計結果をふまえて

【地域支援課の説明】 約 3人に 1人の方が日本語ボランティアの活動や姉妹都

市専門員の勤務をご存知でした。 足立区国際ボランティアの登録制度や外国籍区民

の半数以上が日本語が十分に理解できないことを知っている方は、 4 人に 1人の割

合です。 また、 間 刻 の自由意見では ｢国際ボランティア制度があることを知らなか

った｣ ｢国際ボランティアは外国語ができなければいけないと思っていた｣ 等の意

見があります。 今後も、 活動の実態を理解していただくための P R をより積極的に

行なっていきます。 さらに、 日本語を学ぶ手助けや文化紹介、 交流会への参加要望

が多いため、 区民主体の交流のためのきっかけづくりや会場確保支援などを行って

まいります。

外国籍区民の声の区政への反映について

･本アンケート設問す0 の集計結果をふまえて

【地域支援課の説明】 間 9 で半数以上の方から、 国際ボランティアとして行い

たい活動に ｢交流会に参加｣ がありましたが、 本間でも、 外国籍区民の声を区政に

反映するために ｢交流会が必要｣ だというご意見をいただいています。 区政への意

見の反映のため、 交流会での情報の共有化や、 多言語広報の充実やモニター制度の

活用、 区政懇談会の開催など、 それぞれに特色とメリットがありますので、 多方面

から政策反映の機会を用意してまいりたいと考えています。

~ 間 1 1 自由回答の集計結果をふまえて ~

交流会について (主な意見)

･気楽に参加できる交流会があればぜひ参加したい。 (2 0 代 男性)

･幼稚園や学校などの行事に外国人を招いたり、 交流する湯を増やしたらよい。

(2 0 代 女性)

･音楽や芸術などの文化交流や身近な子どもの問題などを通して外国人と接する

機会を増やしてほしい。 (3 0 代 男性)
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◆ 交流会や音楽会、 演奏会などを開催し、 交流を深める。 (6 0 代 男性)

【地域支援課の説明】 今年の 1 2月第 2 週に、 足立区国際ボランティアに登録

された方達にお集まりいただき、 第 1回足立区国際ボランティア交流会を開催しま

す。 ここでのご意見を生かして、 これからのさまざまな活動のきっかけづくりとい

たします。 また、 このような交流会を発展させ、 外国人のネットワークづく りを行

い、 外国籍区民のボランティアが、 より積極的に学校や地域で活動できる機会を増

やしてまいりたいと考えています。

広報 ･ P R について (主な意見)

･区民に向けてのP R や環境をつくらなければこの先何も変わらない。

(2 0 代 女性)

ホームページ の掲示板も、 国際化に向けて目を向けていけば、 交流もしやすく

なる。 (2 0 代 女性)

多国籍の人達の活動や区政に対する要望などを区の広報に載せ理解を深める。
(5 0 代 女性)

【地域支援課の説明】 国際ボランティアの活動の一環として、 外国語での P R

環境づくりがあります。外国人から見た広報のあり方など、多くの意見をいただき、
ボランティアの翻訳の力やネイティブ (本国の方) の解釈などの検証を行いつつ、
ニュースレターの発行、 ホームページの立ち上げなどを含め、 効率的で具体的な P

R を進めてまいりたいと考えています。 なお、 来年度に外国語版生活便利帳のリニ

ューアルを予定しています。

(主な意見)

･外国人のためのマナー教室を開く必要がある。 (2 0 代 女性)

･読み書きの講座をセンターなどで開くとよい。 (3 0 代 女性)

･区に転入してきた外国人には、 生活マナーのマニュアル本を渡すなどの対応も

必要だ。 (3 0 代 女性)

･日本の生活マナー ･コーディネーターを設ける。 (3 0 代 女性)

･生活習慣など基本的なことは行政が通訳などを介して教えてほしい。

(3 0 代 女性)

86



【地域支援課の説明】 定住するための基本的な生活情報については、 生活を始

める初期にお知らせする必要があるため、 区の外国人登録を行う際にできる限りの

情報提供ができるよう、 ｢わたしの便利帳｣ (リブイン) やゴミの出し方案内など

の配付と説明を行っています。 今後は、 行政情報だけでなく、 より生活に密着した

情報についてもお知らせしていく必要性もあるため、 先輩外国籍区民のご意見や、

日本語ボランティア活動で直面している問題などを整理して、 適切な時期に適切な

情報が渡るよう工夫してまいります。

外国語表記について (主な意見)

･英語表記が少ない (2 0 代 女性)

･避難所などは多言語で知らせることが必要だ。 (3 0 代 女性)

【地域支援課の説明】 区の代表的な施設 (準全区施設規模以上の主要公共施設

や足立 6 0 景など) への案内看板は、すべて英語表記を行うこととなっております。

現在のところ、 梅島駅、 五反野駅周辺地区、 綾瀬駅周辺地区などに 3 3 基 5 7 枚の

案内看板が設置されております。 今後も、 順次、 区内全域に設置していく予定です

が、 足立区在住外国人の特色として、 母語が英語である区民の割合は、 アジア系言

語 (中国語 ･韓国語等) に比べて低いため、 ローマ字表記やピクトグラフ (絵文字)

の活用も視野に入れる必要があります。 避難所案内の多言語化について、 前間のよ

うに初期の生活情報として最も重要であるため、 さまざまな言語対応を図るべく、

東京都等関係機関と連携し情報提供を進めてまいります。

姉妹都市について (主な意見)

･足立区には姉妹都市もあるので、 文化や食べ物の紹介や交流のイベントなども

あるとよい。 (3 0 代 女性)

【地域支援課の説明】 1 9 8 6 年から毎年、 西オーストラリア州ベルモント市

からの学生使節団の受入れ、 約 1 0 日間の滞在期間中に小学校や中学校の訪問など

を行い学生同士や区民との交流を行っています。 また、 区職員として姉妹都市専門

員を雇用し、 地域や学校でのの国際理解行事に積極的に参加し文化紹介などを行っ

ています (平成 1 3年度は 2 8 回延べ 2,645 名を対象) 。 また、 ボランティアが主

体となって実施する国際交流のためのイベント開催の支援や環境づくりを行ってい

ます (平成 1 3 年度、 12月 15 日開催、 約 2,000 名の参加)。
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外国人相談について (主な意見)

･気軽に相談できる場所の周知を図る。

【地域支援課の説明】 今年度から、 地域支援課に国際生活相談員を配備しまし

た。 日本語による相談の他、月曜から金曜の午前 9 時から 1 2 時と午後 1 時から4

時まで中国語または英語による相談もできます。 また、 都内の外国人相談ネットワ

ークを緊密にし、 法律 ･医療 ･福祉など各種の相談をさまざまな言語で対応できる

よう常に協力と連携を図っています。 首都圏の国際交流団体の他、 N P 0 や N G O

の外国人相談の状況がわかる ｢東京外国人相談窓口マップ｣ (全 1 2言語) を配付

しております。

日本を知ってもらうことについて (主な意見)

･足立の政治、 経済、 文化、 風習、 慣習などのライブラリーコーナーを区に設置

し、 足立の本当の姿を外国人に理 し く る 7 0 ･

【地域支援課の説明】

現在、 区役所南館 3 階通路と南館 1階外国人登録係前及び中央館 2 階区政情報室前

の一部に外国人向けの情報コーナーを用意しています。 しかし、 多言語の対応の取

り組みの不足や、 日本や足立をより深く知っていただくための情報提供が不足して

いますので、 別途ご意見をいただいている生活密着情報と併せ、 既存の区の施設の

活用や、 地域のボランティアの協力を得て積極的に情報提供してまいります。

以 上
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第4 回アンケート

住民基本台帳事務及び戸籍事務
の改善に向けて



1 調査の概要
この報告書は、 平成 1 4 年度第4 回区政モニターアンケート ｢住民基本台帳事務及び戸籍

事務の改善に向けて｣ の回答をまとめたものです。

2 調査目的
区政モニターの意見を聞き、今後の足立区の住民基本台帳事務及び戸籍事務の事業運営を

検討する上での参考にさせていただくことを目的として調査を行いました。

3 実施時期
平成 1 4 年 1 2 月 1 3 日 ~ 1 2 月 2 4 日

ブロック区分

4 対象者数、回答者数 13 9

( 1名区外転出のため、 対象者は 1 9 9 人) ‐
10 8 7

対象者 1 9 9 人 回答者 1 9 8 人 12 11

5 調査方法 (調査票の送付 .送信方法と回答者の人数)
2

3 4 5 6

･郵便 1 4 5 人 ･ ファクス 7 人

･ イ ンターネ ッ ト 4 6 人

6 回答者の構成
( 1 ) 地域ブロック ･男女 ･調査方法別

5 11 16 2 6 8 3 8 11 3 8 11 7 10 17

0 1 1 0 1 1 0 0 0 0 0 0 1 0 1

2 7 9 1 2 3 0 3 3 1 1 2 1 1 2

7 19 26 3 9 12 3 11 14 4 9 13 9 11 20

2 14 16 5 6 11 2 9 11 3 4 7 6 8 1

1 0 1 0 1 l 0 0 0 0 1 1 0 1 1

5 3 8 〇 1 - 0 3 3 す 2 3 2 4 6

8 f7 25 5 8 13 2 12 14 4 7 11 8 13 21

5 6
0 0
2 1
7 7

11 1 4 5 2 5 7 46 99 145
0 0 1 1 0 1 1 2 7 9
3 0 0 0 0 1 1 15 29 44
14 1 5 6 2 7 9 63 135 198
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(2 ) 年代 ･男女 ･調査方法別

1 14 l5 7 43 50 6 l2 18 4 11 15 l9 15 34
0 1 1 0 4 4 0 1 ･1 0 0 0 2 1 3
3 7 10 3 14 17 5 3 8 2 3 5 2 2 4
4 22 26 10 61 7l 11 16 27 6 14 20 23 f8 4 1

難難酵愕輻讓箋叢難瀦嚢避難新藤離籍褻離乳毎轢読漢弱顎臨戦菴謙譲熟議認諺省髭鱗鞭搦発議溝室難

9 3 12 0 1一 1 46 99 145
0 0 0 0 0 0 2 7 9
0 0 0 0 0 0 15 29 44
9 3 12 0 1 1 63 135 198

(3 ) 職業 ･男女 ･調査方法別
春轟き髭畿袋ヲ解離壽さも辯護“樅常究妾総てゞ 慰安"沈 溺ご 札忍為ハはぎ法幽湊主‐協 業馨当コツr~葵--誇り.5爵ピ縛黛ちで孵慕學き蕪鴎ナ影窓金熟語幾許へ弱電を雄鶏観薄鰐諺脇鵺流講師醒め幸せ

3 7 fo o T 1 8 9 17 0 66 66 15 10 2 5

0 1 1 0 0 0 0 1 1 0 5 5 0 0 0

0 6 6 0 0 0 2 2 4 0 15 T5 12 5 T7
3 14 T7 0 鷲 菅 10 12 22 0 86 86 27 T5 42

20 6 26 46 99 145
2 0 2 2 7 9
T T 2 15 29 44
23 7 30 63 135 198

7 調査結果 ･分析の見方
回答の比率 (% ) は、 その設問の回答者を基礎として算出しました。 従って、 複数回

答の設問は、 すべての比率を合計すると 1 0 0 % を越えます。 また、 原則として小数第
2 位を四捨五入して小数第 1 位まで示したもので、 比率の合計が、 1 0 0 % に満たない
または上回ることがあります。 意見は、 原文の趣旨を損なわないよう◆こ要約し、 掲載し
ま した。
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要 旨

問 1 住基ネット制度の周知度 ｢だいたい知っている｣ 69 2 % (137人)

｢あまり知らない｣ 22 .2% ( 44人)

問 2 住基ネットの内容の周知度 (複数回答)

｢住基ネットに登録されている個人情報は、 以下の限ら

れた情報だけである {1増テの住民票コー ド、住所氏名、

生年月日、 性別、 異動情報 (転出･出生等) }J 80.5% (157人)

｢住基ネットに登録された個人情報は、 国や地方

自治体の機関等だけが、 利用することができる｣ 62.1% (121人)

問 3 住基ネットの利便性の周知度 (復数回答)

｢平成 1 5 年 8月から、 自分の住民票を足立区

以外の役所でとることができる｣ 73,8% (144人)

問 4 住基カードの申し込み意向

｢将来は申し込むかもしれない (自宅に居ながら電子

申請ができる等、 利用価値が高まれば使いたい) ｣ 46 .5% ( 92人)

｢申し込む気はない｣ 29 .3% ( 58人)

間 6 本人確認が義務付けでないことの周知度 ｢知っている｣ 66.2% (13 1人)

問 7 本人確認のあり方

｢法律に規定がなくても、 戸籍届出や住民票、 戸籍謄

抄本の発行の際にも本人確認を行うべきである｣ 8 7.4% (173人)

問 8 住民票閲覧制度の周知度 ｢知っている｣ 53.0% (105人)

問 9 住民票閲覧制度のあり方

｢公開を制限する方向を検討してほしい(法改正を含む)｣ 69.2% (137人)

｢現状のままでよい｣ 2 1.2% ( 42人)

※ 問 5、 問10は記述回答のため割愛
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間 1 平成 1 4 年 8 月から住基ネットが稼動しました。 あなたは、 この制度についてご存知で

すか。 次の中から 1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

(4 ) G )
まったく知らない よく知っている

1 6 % -

(3 )
- 桟

7 ,1 %

あまり知らない
2 2 .2 %

(2 )
だいたい
知っている
6 9 .2 %

住基ネットの内容について、 あなたがご存知のことを次の中からいくつでも選んでくだ

さい。 (0 はいくつでも)

h 95人中 l
柱基ネットに登録されている個人情報は、 以下の限ら
れた情報だけである 日 1桁の住民票コード、住所氏名、
生年月日、 性別、 異動情報 (転出･出生等) }

住基ネットに登録された個人情報は、 国や地方自
治体の機関等だけが、 利用することができる

住基ネットに登録された個人情報を国等の機関が利用
する場合であっても、 法律で決められた事務に限り利
用が認められ、 目的外の利用は禁止されている

住民票コードを民間で利用することは、 法律で禁
止されている

住民票コードは、 一生変えられない番号ではな
く、 変更することができる

住基ネットは、国等の機関を専用回線で結んでいるため,
間や個人から接続することはできないが、 さらに、不正
を防止するため、 各種の安全対策が講じられている

住基ネットシステムの一部に大きな障害がおこり、 個
人情報漏洩の危険が生じたとき、 足立区は住基ネット
八の接続を切断することができる

柱基ネットに登録された情報を、 国等の機関が利
用する場合は、 利用料を支払う

0 2 0 4 0 6 0 8 0 10 0 %
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l
間 極 上 3 を選んだ･だけに 1聞きします0 l住基オットが稼動することによって便利になることがあります。 あなたがご存知のこと

を、 次の中からいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

l 195人中 I
(1 ) 平成l 5 年 8月から、 自分の住民票を足

立区以外の役所でとることができる

(4 ) 将来、 役所の窓口に申請に出向くことな
く、 自宅のコンピュータから申請〔電子申請)
できるようになる

(5 ) 平成僅 5 年8 月から、 希望すれば身分証
明書として活用できる住基カードを取得するこ
とができる

(2 ) 国や都で行っている9 3 の事務で、 住基
ネットを活用することにより住民票の提出が不
要となった

(6 ) 住基カードは、 カード本来の機能の外に、
自治体が独自サービスとして機能を盛り込むこ
とができる

(3 ) 住基ネット利用の追加法案が成立したの
で、 パスポート申請など2 6 4 の事務に住民票
の提出が不要となる予定である

7 3 .8

0 2 0 4 0 6 0 8 0 %

し込みたい
1 1 6 %

気はない
2 9 .3 %

申し込むかも
　 　　

る等、 利用価{
まれは使いたし

4 6 .5 %

問 4 問 3 の選択肢 (6) (6)にあるようをこ、 住基カー ドは、 身分証明書としても活用できます。
また、 自治体が独自サービスとしての機能を盛り込むこともできます。 平成 1 5 年 8 月 か

ら、 希望者に有料で住基カードを発行します。 あなたは、 住基カー ドを申し込みたいとお

考えですか。 個人負担を 1 , 0 0 0 円くらいと仮定して、 次の中から 1 つ選んでください。
(0 は 1 つだけ)
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l 問 5 住基ネットについて、 あなたのご意見をお聞かせください。 (記述) 1

l主な意見 I
･ 住基ネットは、個人プライバシーに大きく関わるのに住民に拒否権がなく、 悪意のある第三
者による個人情報漏洩の危険性が広がった。住民票の不正取得が絶えない昨今、本当に不安だ。
やり方については再考する必要がある。 (2 0 代 男性)

･ 自分の足で行って申請などをすることで、 普段行く機会の少ない役所などへも出向く し、 シ

ステムを理解できる。 人と人とが直接会って行う方がよい。 (2 0 代 女性)

･ 住民票や戸籍謄本などはたまにしか使わないので、 住基ネットの価値が実感できない。 情報
の安全性の問題も完璧なのか疑わしい。 (2 0 代 女性)

将来、 必ずコンピュータと向き合わねばならないかと思うと、 ついていけない人達はどうし

たらよいのか。 (2 0 代 女性)

住民票コー ドは、 世帯毎に送るのではなく、 個人別に送るべきではないか。 また、 送られて

きたものが透けて見えるなどのトラブルがあった。 配慮に欠けている。 (2 0 代 女性)

住基ネットに賛成だ。 しかし、便利になる点や業務効率化による公務員の削減など、メリット
をもっと伝えていかないといけない。 (3 0 代 男性)

｢自治体が独自サービスとして機能を盛り込むことができる｣ とは、 具体的に何のことかわ

からない。 (3 0 代 女性)

新しいシステムを取り入れること;ば非常によいことだが、 システムが稼動してからの問題点

が明らかにされず、 利用者と して不満である。 (3 0 代 女性)

住所、 氏名、 生年月日の情報はよい。 しかし、 個人の人格に関わるプライバシーが載るとい

うことを聞いたがどうなのか。 (3 0 代 女性)

情報は絶対漏れると考え、 その時どうするかを考えない限り、 このシステムは稼動されるべ

きではない。 . (3 0 代 女性)

現在の住基ネットシステムの内容を読む限り、 情報漏洩対策も含め、 住民に利用しやすい便
利なものになっていると思う。

“
( 3 0 代 女性)

今はまだ漠然としていて何のメリットも得ていないので、 正直なところよくわからない。 自

分のコー ド番号を忘れてしまった場合などどうしたらよいのか。 (3 0 代 女性)

【問 5 , 次ページに続く】
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【問 5 , 前ページから続き】

･ 安全対策がうまくいかなかったらどうするのか。 もっと踏み込んだ考えを知りたい。
(3 0 代 女性)

･ 住基ネットの利用法について、 まだ知らないことが多くある。 区としても、 分かりやすい説

明を区民にアピールしてほしい。 区民として積極的に利用し、 便利な生活に役立てたい。
(4 0 代 男性)

･ 便利になる反面、 自宅のコンピュータからも申請できるなど、 ひとつ間違えば悪用されない

か心配だ。 (4 0 代 女性)

･ 何にでもコンピュータ化が進むことは問題で、番号により国民を管理することも感心しない。
また、 将来4 項目だけに止まらず、 所得や資産管理等も盛り込まれれば、 今まで分散されてい

た情報が 1つに管理される目的も見えてくる。 個人情報がこのような展望で進んでいくことに

反対である。 (5 0 代 女性)

電子化行政で効率向上には必要なシステムだ。 しかし、 プライバシー保護対策や管理方法を

もっと具現化すべきだ。
‐ (6 0 代 男性)

･ 住基ネットは、 今後の本人認証を必要とする電子政府 ･自治体システムにとっては必ず必要

な仕組みである。 悪用される恐れがあるのは関係職員と思われるので、 組織上の内部けん制制

度を機能させてほしい。 民間では住民票コードを収集して販売するような業者が出現する恐れ
がある。 それらへの罰則対応も必要だ。 (6 0 代 男性)

･ 平成 1 5 年 8 月からの各種サービスに期待している。 ただし、 スタート時には予想できない

トラブルが発生するので、 自治体側でしっかり対応できるよう慣れていてほしい。 カー ドの千

円は高い。 できるだけ安く してほしい。 (6 0 代 男性)

･ 住民票コードさえ判明すれば全国どこででも住民票を入手できることは、 便利な反面危険な
ことでもある。 住民票コー ドのデータをほしい人は、 違法な手段を使ってでも入手する。 対策

として、 発行した履歴を 1 年に 1 度でも本人に通知するシステムが必要だ‘ (6 0 代 女性)

･ 住基ネットは、 住民にも行政にもメリットがあるので進めてほしい。 ただし、 情報漏洩防止

のための対策を、 制度 ･技術及び運用面から十分に行ってほしい。 ( 7 0 代 男性)

･ 何事も便利になるだろうが、 高齢者には飲み込めないようになるのが心配だ。
(7 0 代 女性)
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間 6 現在の法律 (住民基本台帳法、 戸籍法) では、 住民票の写しや戸籍謄抄本の交付はもち

ろん、 戸籍届出 (出生、 死亡、 結婚、 離婚、 養子縁組等) や住民異動届 (転出 ･転入等)

における本人確認は義務付けられていません。 あなたは、 このことをご存知ですが。 次の
中から 1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

問 7 虚偽の届出等の防止と、 個人情報を守る立場から、 区では法律に規定がなくても住民異

動に本人確認を行っています。 今後、 本人確認のあり方について検討していきたいと考え

ていますが、 あなたは、 このことについて、 どのようにお考えですか。 次の中から 1 つ選

んでください。 また、 選んだ理由についてもご記入ください。 (○は 1 つだけ及び記述)

l集計結果 l

(2 )
法律に規定のない事務にまで
本人確認を行う必要はない

3 .0 %
謙符箋簿李森鞠珍酪擁講【畿馨銭乾飜摺鰯聯繋鰯酸裳:も,嚢淺で語義麟変室謡観熟議軽溌賞さ嚢裟箋講蕊鬘尭繁雑弱盡罐穣務箭舘弩艷密掾箋 も

　　
法律に規定がなくても、 戸籍届出や住民票、
戸籍謄抄本の発行の際にも本人確認を行う
べきである 8 7 .4 %

( )
どちらとも
言えない

9 .6 %

【問 7 , 次ページに続く】
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【問 7 , 前ページから続き】

l記述回答 (主な理由) I

･ これらの書類が不正に利用されて犯罪が起きている現状を考えれば、 当然確認をす

べき だ。 ( 2 0 代 男性)
･ 法律に規定があっても、 どこから覗かれているかわからない時代に不安を感じる。
一方で、 本人が行けない場合もあるので、 そこは柔軟に対応してもらいたい。
( 2 0 代 女性)
法律に規定がない行為は認められないが、 悪用防止の観点からやむを得ない。 しか

し、早急に法制化するような働きかけが必要であり、本人確認の根拠を確立すべきだ。
(3 0 代 男性)

･ 確認されなくても発行されてしまう住民票が身分証明になってしまう。 免許や保険

証を持参していない人にも、 何らかの確認は必要だ。 (3 0 代 女性)
･ 第三者が取得できると思うと気持ちが悪い。 犯罪やトラブルを聞くにつけ、 確認は

必要と感じる。 (3 0 代 女性)
本人確認に不便な手間があったとしても、 安全な運用が一番だ。 (4 0 代 男性)

実際、 現金書留を私に成りすまして受け取られたことがあった。 本人確認無しで住

民票を渡さないでほしい。 (4 0 代 女性)
本人の知らないうちに戸籍の届出を出されて困っているという話がよくある。 犯罪

も多様化しており、個人情報を守る意味において本人確認は大切だ。 (5 0 代 女性)

関係のない他人が財産を取得したり、 不動産を転売している事例を数多く聞いてい

る。 (6 0 代 男性)
･ まさに個人情報である。 それを本人 (または家族) の同意なしに交付するのは論外

だ。 (6 0 代 男性)
･ 不正な戸籍届出や住民異動等で犯罪が起きているので、 本人確認をより厳格に行う

べき だ。 ( 7 0 代 男性)
世間を騒がす結婚詐欺とか戸籍詐称(金融関係等)などの防止で厳重にすべきだ。
(8 0 代 女性)

もし病気になって他人に手続きを頼むとしたら、 確認がない方が便利だ。 これから

一人身の高齢者が増える中、 本人でないとダメといのもきつい。 (2 0 代 女性)

虚偽の防止は必要だが、 そのために日常の業務が迅速に進まないのは問題だ。 バラ

ンスが 難 しい。 ( 3 0 代 男性)
法改正の後に、 本人確認を義務付けるべきだ。 (4 0 代 男性)

理由さえはっきりしていれば、 そこまでする必要はない。 (5 0 代 女性)

何にでも本人確認を必要とするのは、 市民生活上はなはだ不便だ。 (6 0 代 男性)

99



問 8 住民基本台帳法では、 住民票の記載項目のうち ｢住所 ･氏名 ･生年月日 ･性別｣ の 4 項

目そこついては、 不当な理由でない限り、 だれでも閲覧することが可能になっています。 あ

なたは、 このことをご存知ですか。 次の中から 1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

間 9 住民票の閲覧制度を活用して、 ダイ レク トメールなどが送付されることがあると思いま

す。 このようなことを不快に思う場合もあるかもしれません。 しかし、 一方では、 入園 ･

入学や成人式を迎える人にとっては、 関係する情報が得られるということもあります。
個人情報が閲覧されていることについて、 あなたは、 どのようにお考えになりますか。

この制度のこれからのあり方について、 次の中から 1 つ選んでください。 また、選択肢(1)

を選ばれた方はその理由を、 選択肢(2)を選ばれた方は、制限の仕方について具体的な案が
ありましたらご記入ください。 (0 は 1 つだけ及び記述)

I 集計結果 -

(3 )
どちらとも言えない

9 .6 %

　　　

現燃ま騒ぎ"認き鷺観照瀦讓礬でよい
2 1 .2 % 趣鍔移転料蕩揺 6 9 .2 %

【問 9 , 次ページに続く】
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【問 9 前ページから続き】

l記述回答 (主な理由 .具体案) I

不快なダイレクトメールや勧誘の電話は、 断ればよいだけ。 その中に必要な情報が

あることもある。 (2 0 代 女性)
既にダイレクトメールがどんどん送られてきている。 住民票の閲覧制度を今さら制

限しても意味がない。 (3 0 代 女性)
迷惑なダイ レクトメールもあるが、 入学前のランドセルの情報等、 ためになったも

のもある。個人情報を閲覧する際、目的が明確であれば構わない。 (3 0 代 女性)
住所、氏名、生年月日、性別だけであれば特に気にするまでもない。 (4 0 代 男性)

不当な理由かどうか判断するのは難しい。 (5 0 代 女性)
コマーシャルも大切な情報であり、 その取捨選択は各自に任せるべきだ。
(6 0 代 男性)

個人で選択できる方法がよい。
“閲覧させる ･閲覧させなしJ も、 選択できるよう

にする。 (2 0 代 女性)
住所の番地までは公開せずに、 町名までにとどめる。 (2 0 代 女性)
公約要素が含まれているものについて公開、 商行為としての閲覧は制限するといっ

た基準を設ける。 (3 0 代 男性)
住民自らが自己の情報を管理し、 公開してもよい情報をどの段階まで提供してもよ

いか、 決めることができるようにする。 (3 0 代 男性)
不要なダイ レクトメールが多い。 こちらのほしい情報を選択でき、 その関連の会社

にだけ見せる。 (3 0 代 女性)
登録された人が、 積極的に閲覧を許可した場合に限り閲覧を可とする。 そのような

法的規制を設ける。 (4 0 代 女性)
ルール違反した場合のペナルティを設ける。 個人情報は非公開が原則だ。
(5 0 代 男性)
公開により、 よい点もある。 ただ、 自分の住民票を、 いっ、 誰が、 何の目的で閲覧

したのかを知りたい。 閲覧履歴が分かるようるこする。 (5 0 代 女性)
身分証の提示を求め、 誰が閲覧を求めたのか、 個人情報の本人に通知する。
(6 0 代 男性)
閲覧者は企業が多いので、 利用目的をはっきりさせ、 企業の定款や決算書等を提出

させる。 (6 0 代 男性)
閲覧申請時には住基カードを必要とし、閲覧した人の情報も必要に応じて公開する。
(6 0 代 男性)
閲覧申請の理由を分析してから検討をし、 具体的なことは分析の結果で行う。
(6 0 It ,女性)

公開したくない人は、 公開拒否の申し出をする制度。 (7 0 代 女性)
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L
問10 足立区の戸籍、住民記録、印鑑登録等の事務について、ご意見 ご要望がありましたら

lお聞かせください。 (自由回答)

l主な意見 .要望 l

本庁まで行かなくても、 区民事務所で手続きができるという便利さがあるのでよい。 しか
し、 月 1 回でも、 土 ･日どちか半日でも、 これらの事務を取り扱ってくれるとより便利だ。

(2 0 代 男性)

区内在住の両親に住民票を頼まれた。 同居していないので、 委任状が必要と思いレポート
用紙に記入してもらい提出した。 しかし、 所定の用紙に書いて出してほしいと言われた。 こ

うなると、 2度も区民事務所に通わねばならず、 急いでいたのに大変だった。 委任状の理由
もわかるが、 委任状くらいならファクスで送るサービスがあってもよい。 (2 0 代 女性)

職員同士で談笑していたり、 話をよく聞いてもらえなかったり、 サンダル履きで対応された

りなどあまり気持ちがよい感じは受けない。 事務も必要最小限の人数でこなせばよい。
(2 0 代 女性)

コンビニエンスストアに設置されている機械では、 いろいろな情報が 2 4 時間 3 6 5 日取り
出せる。 戸籍や住民票なども、 便利な場所で 2 4 時間取り出せるよう&こしてほしい。 また、 事

務手続きに関わる職員が多すぎるのではないか。 (3 0 代 男性)

印鑑登録のカー ドが 2 枚あり、 いずれが正しいものであるのか確認に行った。 しかし、 法律

により教えられないとのこと。 運転免許証など、 本人であることを提示したがだめだった。 こ

の場合、 2 枚のうちのどちらが正しく登録されているものであるかぐらいは教えてもらえない

のだろうか。 (3 0 代 男性)

戸籍など区民が最も利用する機会が多い場所でも、 待ち時間が非常に長く感じる。 ケースバ
イケースで人員を配置してもらいたい。 また、 休日に窓口を開けてもらいたい。 平日の昼間は、
時間に余裕がない。 (3 0 代 男性)

身分を証明する場面が多くなった。 しかし、 顔写真入り、 生年月日 ･住所 (電話) 入りの証
明書となると、 無職で運転免許証を持たない人は大変な苦労をする。 区として、 簡易な身分証
明カー ドなどをつくり、 特定の人達だけにでも発行してもよい。 (3 0 代 女性)

運転免許証やパスポートでも偽造があるので、 住民全員が住基カードを新たに持つことは、
不正使用の面で怖い。 例えば、 銀行などでも身分証として使える訳だろうから、 不正使用され
たらどう対処するのか心配だ。 (3 0 代 女性)

事務についての手続きがわかりづらい。 区で、 手続きのしおりなどを作成し、 各家庭に配布
してほしい。 (3 0 代 女性)
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･ 住民票コード通知書が普通の郵便で送られてきたことは不快だった。 他区では、 プライバシ

ーが漏れないよう気を使っている。 もう少しやり方があったのではないか。 今後、 方法を検討

してほ しい。 ( 3 0 代 女性)

･ 事務手続きについて、 生年月日、 住所、 電話番号を窓口で聞くことがある場合、周囲の人に

知られないよう配慮してほしい。 窓ロで、 職員が手にしている他人の住民票を何かの拍子に目

にしたことがある。 気を付けてほしい。 (3 0 代 女性)

･ 安全対策については、 専門の部署をつくって常に監視しておいてほしい。 コンピューターを

使う習慣のない人が取り残されないよう、 講習も同時に行ってほしい。 こうした届出は、 何年

かに一度しか行わないので、 実感が沸かない。 セキュリティーの方が不安になる。
(3 0 代 女性)

印鑑登録をする時、 最初の窓口で印鑑を預かると言われた。 しかし、 印鑑は預けるべきでは

ない。 押印も自分の目の前で行ってほしい。 ｢印鑑を預かってどこかに押されたら｣ とか ｢も

しも落として割ったら｣ とか、 そういうことを職員は考えないのだろうか。 もう少し慎重かつ

常識的な対応をしてほしい。 (3 0 代 女性)

印鑑証明について、 登録証発行後は印鑑ではなく登録証のみが有効になっているのには疑問

がある。 印鑑または登録証を提出し、 あとは身分証明書の確認でよい。 また、 登録証の発行は

全員ではなく、 選択性にすればコストも安くなる。 (4 0 代 ･ 男性)

夜間や休日の申請 ･受取り可能な窓口を充実してほしい。 (但し、 人件費等経費を増やさぬ

ようシフト営業とする。 例 1 3 : 0 0 一 2 0 : 0 0、 水 ~ 日曜日 等) (4 0 代 女性)

職員の対応も快く問題はない。 ただ、 戸籍、 住民票、 印鑑登録の手数料はどうしてあんなに

かかるのか。 税金で設備したものであり、 住民サービスということからも、 できれば無料にす

ることが望ましい。 (5 0 代 男性)

番号票を取り、 番号順に呼び出しを受ける受付窓ロの前には、 相談できる人 (案内係) をぜ

ひ置いてほしい。 自分はどうすればよいかをその人に聞き、 それから順番を待ちたい。 以前区

役所で、 番号票を取り、 3 0 分くらい順番を待ってから受付窓口で 幅正明書を持ってこないと

受け付けられない｣ と言われたことがある。 ‐ (5 0 代 男性)

兄弟の戸籍謄本を代理で取得できたが、他人でも取得できることを知った時は不安を感じた。
一方、 地方で一人暮しの母は、 身体が不自由なのでヘルパーにお願いしたが、 なかなか大変だ

った。 (5 0 代 男性)

･ 柏市から足立区に引越してきて 1年になるが、 転入やその他わずらわしい手続きも丁寧な説

明と態度で佐野区民事務所の職員が対応してくれた。 いつも素早く親切な応対に、 気持ちよく

手続きができる。 (5 0 代 女性)
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･ 利用する回数は比較的多いが、 応答の担当者の接し方の優劣が目立つ。 窓口業務のサービス
の一元化には、

“ 教育" があり、
“ マニュアノゾ もある。 運用に付いては、 その指導者の力量

が求められる。 ｢指導者教育｣ の徹底を望む。 (6 0 代 男性)

･ パスポート申請のため、 戸籍謄本と住民票の交付を受けた。 その際、 パスポート申請案内と

申請書類をもらい助かった。 戸籍謄本や住民票は、何かの申請や請求のために必要となるので、
その目的に沿ったア ドバイスや情報を提供してほしい。 (6 0 代 男性)

･ 印鑑証明などの書類を受け取る時は、名前ではなく番号で呼んでほしい。 同じ苗字の場合、
名前まで呼ばれる時がある。 担当者はもっとプライバシーに敏感になってほしい。

(6 0 代 女性)

区役所及び各センター等の窓口で行う業務としては、 どこででもできるようるこなっているの

で便利だ。 書く所も住所 ･氏名くらいで本当に簡単になっている。 印鑑がない時でもできるよ
うになった。 戸籍が区外にある時も区で取ってもらいたい。 (6 0 代 女性)

最近は、 職員の対応も感じがよい。 あまり待たされることもなく満足している。
(6 0 代 女性)

電子化されることを望む。 印鑑もよいが、 サイ ンも利用できるようをこなることを期待する。
(7 0 代 男性)

戸籍 ･住民記録 ･印鑑登録等の事務は、 新しい情報化社会に取り残されることのないよう電
子化すべきだ。 その際肝要なことは、 プライバシー保護についての厳格な基準を考慮して区民
の幸福追求権を保全することが求められる。 前者の電子化住基システムの促進 ･運用とプライ
バシーの保全とは民主主義社会の車の両輪の関係ともいえる。 不均衡であってはならない。 両
者を均衡に保全 ･運行するための区民の監察機能の構築を求める。 (7 0 代 男性)
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平成 1 4 年度 第 4 回区政モニターアンケート

《住民基本台帳事務及び戸籍事務の改善に向けて》

モニター番号 番

今年 8月から、 住民基本台帳法の改正に基づき、 住民基本台帳ネットワークシステム

(以下、 ｢住基ネット｣ という) がスタートしました。 8 月の開始前後には、 全国的に

起こり、 区民の皆様からも貴重なご意見をいただきました。 区としても、 セ

キュリティ対策、 情報提供等に努力してまいりましたが、 さらに改善していく必要性を

痛感しているところです。 来年 8月からは二次稼動 (住民基本台帳カード《以下、 ｢住
基カード｣ という" の発行等) が予定されています。 今後の事業運営の参考にさせてい
ただくために、 事業内容の周知度を調査させていただくとともに、 あらためて区政モニ

ターの皆様のご意見を伺いたいと思います。
また、 近年、 戸籍や住民異動届 く転入 ･転出等) で、 虚偽の届出が増えています。 こ

れらを防止し、 個人情報を守るために、 一部に本人確認 (届出者や申請者が本当に本人

であるかどうかを、 身分証明書等で確認すること) を行っておりますが、 本人確認の方

向性についてご意見をいただきたいと考えています。 さらに、 住民票の閲覧制度につい
ても、 個人情報保護の観点からご意見をいただくことが多くなりました。 これらについ

ても、 区政モニターの皆様のご意見を伺い、 今後の事業運営の参考にさせていただきた
いと思います。

よろしくご協力をお願いします。

《住基ネットについて》

問 1 平成 1 4 年 8月から住基ネット (資料 ｢住民基本台帳ネットワークシステムが始まりま

した｣ を参照) が稼働しました。 あなたは、 この制度についてご存知ですか。 次の中から

1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

さ蓑; 総 務黎いざ
一“-- --【

l 靴へ
(3) あまり知らない -

(4) まったく知らない , 【 …→ 間4 へ
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問 2 問 1 で ◎ ~ (3) を選んだ方だけにお聞きします。
-

住基ネットの内容について、 あなたがご存知のことを次の中からいくつでも選んでくだ

さい。 (0 はいくつでも)

(1) 住基ネットに登録されている個人情報は、 以下の限られた情報だけである

{11 桁の住民票コー ド (資料 ｢住民基本台帳ネットワークシステムが始まりました｣

を参照)、 住所、 氏名、 生年月日、性別、 異動情報 (転入 ･出生等) }

(2) 住基ネットに登録された個人情報は、 国や地方自治体の機関等 (以下 ｢国等の機関｣

という) だけが、 利用することができる

(3) 住基ネットに登録された個人情報を国等の機関が利用する場合であっても、 法律で

決められた事務に限り利用が認められ、 目的外の利用は禁止されている

(4) 住基ネットに登録された情報を、 国等の機関が利用する場合は、 利用料を支払う

く5) 住民票コードを民間で利用することは、 法律で禁止されている

(6) 住民票コー ドは、 一生変えられない番号ではなく、 変更することができる

(7) 住基ネットは、 国等の機関を専用回線で結んでいるため、 民間や個人から接続するこ

とはできないが、 さらに、 不正を防止するため、 各種の安全対策が講じられている

(8) 住基ネットシステムの一部に大きな障害がおこり、 個人情報漏洩の危険が生じたとき、

足立区は住基ネットへの接続を切断することができる

問3 問 1 で ◎~ ③ を選んだ方だけにお聞きします。

住基ネットが稼働することによって便利になることがあります。 あなたがご存知のこと

を次の中からいくつでも選んでください。 (○はいくつでも)

(1) 平成 1 5年 8月から、 自分の住民票を足立区以外の役所でとることができる

(2) 国や都で行っている 9 3 の事務で、 住基ネットを活用することにより住民票の提出が

不要となった

(3) 住基ネット利用の追加法案が成立したので、 パスポート申請など 2 6 4 の事務に住民

票の提出が不要となる予定である

(4) 将来、 役所の窓口に申請に出向くことなく、 自宅のコンピュータから申請 (電子申請)

できるようになる

(5) 平成 1 5 年 8月から、 希望すれば身分証明書として活用できる住基カードを取得する

ことができる

(6) 住基カー ドは、 カー ド本来の機能の外に、 自治体が独自サービスとして機能を盛り込

むことができる
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〔間7 , 前ページから続き〕

ていますが、 あなたは、 このことについて、 どのようにお考えですか。 次の中から 1 つ選

んでください。また、 選んだ理由についてもご記入下さい。 (0 は 1つだけ及び記述)

(1) 法律に規定がなくても、 戸籍届出や住民票、 戸籍謄抄本の発行の際にも本人確認を行

うべきである

(2) 法律に規定のない事務にまで本人確認を行う必要はない

(3) どちらとも言えない

《住民票の閲覧制度について》

問 8 住民基本台帳法では、 住民票の記載項目のうち ｢住所 ･氏名 ･生年月日 ･性別｣ の 4 項

目については、 不当な理由でない限り、 だれでも閲覧することが可能になっています。 あ

なたは、 このことをご存知ですか。 次の中から 1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

(1) 知っている

(2) 知らない

問 9 住民票の閲覧制度を活用して、 ダイレクトメールなどが送付されることがあると思いま

す。 このようなことを不快に思う場合もあるかも知れません。 しかし、 一方では、 入園 ･

入学や成人式を迎える人にとっては、 関係する情報が得られるということもあります。
個人情報が閲覧されていることについて. あなたは、 どのようにお考えになりますか。

この制度のこれからのあり方について、次の中から 1 つ選んでください。また、選択肢 (1)

を選ばれた方はその理由を、選択肢(2)を選ばれた方は、制限の仕方について具体的な案が

ありましたらご記入下さい。 (0 は 1つだけ及び記述)

(1) 現状のままでよい

〔間 9 , 次ページ人続く〕
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問 4 問 3の選択肢(5) (6)にあるように、 住基カードは、 身分証明書としても活用できます。

また、 自治体が独自サービスとしての機能を盛り込むこともできます。 平成 1 5 年 8月か

ら、 希望者に有料で住基カードを発行します。 あなたは、 住基カードを申し込みたいとお

考えですか。個人負担を亀 0 0 0 円くらいと仮定して、 次の中から 1 つ選んでください。

(0 は 1つだけ)

(1) 申し込みたい

(2 ) 将来は申し込むかもしれない

(自宅に居ながら電子申請ができる等、 利用価値が高まれば使いたい)

(3) 申し込む気はない

(4) わからない

間 5 住基ネットについて、 あなたのご意見をお聞かせください。 (記述)

《届出や申請の際の本人確認について》

　　　　　　　　　　　　　　　　
間6 現在の法律 (住民基本台帳法、 戸籍法) では、 住民票の写しや戸籍謄抄本の交付はもち

ろん、 戸籍届出 (出生、 死亡、 結婚、 離婚、 養子縁組等) や住民異動届 く転入 ･転出等)

における本人確認は義務付けられていません。 あなたは、 このことをご存知ですか。次の

中から 1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

(1) 知っている

(2) 知らない

問 7 虚偽の届出等の防止と、 個人情報を守る立場から、 区では法律に規定がなくても住民異

動に本人確認を行っています。 今後、 本人確認のあり方について検討していきたいと考え

〔問 7 , 次ページへ続く〕
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〔問9 , 前ページから続き〕

(2) 公開を制限する方向を検討してほしい (法改正を含む)

(3) どちらとも言えない。

間 中 足立区の戸籍、 住民記録、 印鑑登録等の事務について、 ご意見 ･ご要望がありました

らお聞かせください。 (自由回答)

ありがとうございま した。

1 0 9



集 計 表 銚)

I
性別 年 齢 別

住民基本台帳事務及び戸籍事務の改善に向けて 全員 -

男

･

女 40歳未満 40歳以上

よく知っている 7 .1 14 .3 3 .7 4 . 1 9 .91

2 だいたい知っている 69 .2 74 .6 66 .7 6 4.9 7 3 .3

あまり知らない 22 ,2 11. 1 27.4 2 8 ,9 15 .83

4 まったく知らない 丸 5 2.2 2 .1 1.

間 2 住基ネットの内容の周知度 N - ･1 9 5

住基ネットに登録されている個人情報は、 以下の限

られた情報だけである { u 桁の住民票コー ド、 住所 80 .5 8 7.3 7 7 ,3 78 .9 82 ,

氏名、 生年月日、性別、 異動情報 (転出･出生等) }

住基ネットに登録された個人情報は、 国や地方自治
62 .1 66 ,7 59 .8 56 .8 6 7 .0

体の機関等だけが、 利用することができる
2

住基ネットに登録された個人情報を国等の機関が利

用する場合であっても、 法律で決められた事務に眼 54.9 7 1.4 47‘0 4 3.2 66 .

り利用が認められ、 目的外の利用は禁止されている

3

住基ネットに登録された情報を、 国等の機関が利用
3. 1 6 .3 L 5 3.2 3 .0

する場合は、利用料を支払う

住民票コードを民間で利用することは、 法律で禁止
6 3.8 6 3.5 49 .2 44 .2 6 3 .○

されている
5

住民票コードは、 一生変えられない番号ではなく、 45 ,6 52 ,4 4 2.4 40 .0 5 1,0
変更することができる

6

住基ネットは、 国等の機関を専用回線で結んでいる

7
ため、 民間や個人から接続すること-まできないが、 40 .0 57. 1 3 1.8 26 ,3 53 .8
さらに、 不正を防止するため、 各種の安全対策が講

じられている

住基ネットシステムの一部に大きな障害がおこり、

個人情報漏洩の危険が生じたとき、 足立区は住基ネ 29.7 47.6 2 1.2 16.8 4 3 .

ツトヘの接続を切断することができる

8

平成 1 5 年 8 月から、 自分の住民票を足立区以外の
73 .8 6 4.2 69 .7 64 .2 8 3 .0

役所でとることができる
1

国や都で行っている 9 3 の事務で、 住基ネットを活
34 .4 39 .7 3 I.8 30 .5 38 .0

用することにより住民票の提出が不要となった
2
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集 計 . 表 佛)

住民基本台帳事務及び戸籍事務の改善に向けて 全員
性別 年 齢 別

男 女 0歳未満 40歳以上

住基ネット利用の追加法案が成立したので、 バスポ

3 - ト申請など 2 6 4 の事務に住民票の提出が不要と

なる予定である

19 .5 2 5.4 16 .7 12 . 26 .O

4
将来、役所の窓口に申請に出向くことなく、 自宅の

コンビコークから申請 (電子申請) できるようになる
4 5 , l 54 .O 40 ,9 36 . 6 3.O

5
平成 1 5年 8月から、 希望すれば身分証明書として

活用できる住基カードを取得することができる
4 4 . 1 54 .O 39 .4 30 . 57 .O

6
住基カー ドは、 カー ド本来の機能の外に、 自治体が

26 .7 4 1. 3 l9 ,7 15.8 37 .0

独自サービスとして機能を盛り込むことができる

議彰さま舞糊鰯難義麓鷁総舞甕湖蔑職箋寝せ*謎蕗釣礬孵讃超楚叢!露地箋鞭撻勢鞭旁妻覊讓輻 -覊國露 讃颪聽 き翻穰 覊鬘夢熱総鮭齢轢きさす
議降職淺鷁盛凄凄笏捲讓競箋紮芻贓“戦護勢乳蔑筑饑養馨る燃募ゞ多彰奎濫弩至拷後該箋報じ溌灘燕鰯選逡鞠多警醒盪塾 ,翫蝨彬銹翻 さ鑿盤堅薹 蓬錘誇簇窮鱸溝も幇饗さ恋溥

問 4 住基カー ドの申し込み意向 N = 1 9 8

灘ゞ鰯襞聽

1 申し込みたい 1 l.6 2 2 .2 6 . 7 3 , 1 19 .8

将来は申し込むかもしれない (自宅に居ながら電子
2

中語ができる等、利用価値が高まれば使いたい)
4 6 .5 44 4 4 7 .4 48 .5 44 .6

3 申し込む気はない 29 .3 27 .O 30.4 37 . l 2 1.8

4 わからない 12 .6 6 .3 15 ,6 11.3 l3 .9

問 6 本人確認が義務付けでないことの周知度 N = 1 9 8

1 知っている 6 6 .2 6 3.5 67 .4 6 1.9 70 .3

2 知らない 33 .8 36 .5 32 .6 38 , 1 29 .7

間 7 本人確認のあり方 N = 1 9 8

1
法律に規定がなくても、 戸籍届出や住民票、戸籍謄

抄本の発行の際にも本人確認を行うべきである
8 7 .4 9 2 . l 85 .2 8九 4 9 3. 1

法律に規定のない事務にまで本人確認を行う必要は
2

メヱし、
3.O 4 .4 3 . l 3 .O

3 どちらとも言えない 9 .6 7 .9 10 .4 16 .5 4 .O

問 8 住民票閲覧制度の周知度 N = 1 9 8

1 知っている 6 3 .O 69 .8 4 5 .2 4 0.2 6 5.3

2 知らない 47 .O 30 ,2 54 .8 59 .8 34 7

問 9 住民票閲覧制度のあり方 N = 1 9 8

1 現状のままでよい 21 2 36 .5 14 . l 12 .4 29 .7

公開を制限する方向を検討してほしい (法改正を含
2

む)
69 .2 50 .8 77.8 7 7.3 6 1.4

3 どちらとも言えない 、 9 .6 12.7 8 . 1 10 .3 8 .9



1 アンケート集計結果の今後の活用

【戸籍住民課の説明】 今回の調査では、 住基ネットにつきまして、 個人情

報保護 ･セキュリティ対策に多くのご意見をいただきました。 区もより一層の

強化に努力するとともに、情報提供を充実する等事業の改善に努めてまいりま

す。 また、 今回いただいたご意見等を本人確認の基準作成の参考として活用さ

せていただきます。

2 主な集計結果 ･意見 ･疑問等に関する説明

住基カー 科こついて (主な意見)

(傷 自治体の独自機能とはどんな機能が不明 (3 0 代 女性)

(2 ) 運転免許証やバスが-トでも偽造があるので不正使用が恐い (3 0 代 女性)

(3 ) カード発行手数料 1 0 0 0 円は高い。 無料にしてほしい (6 0‘t

【戸籍住民課の説明】

(1) 自治体の独自サービスについて総務省では、 ｢印鑑登録カー ド ･施設予

約カー ド ･図書カード ･医療情報等の機能｣ を追加することができるとし

ています。 これらの機能を追加すると何枚ものカー ドを持たなくてもよい

というメリットもありますが、足立区では、 先行自治体の結果や費用対効

果を考慮し、 慎重に検討していく予定です。
(2) 住基カー ドは、 身分証明書として活用できるカー ドですので、 発行につ

きましては、 印鑑登録と同じ様に厳密な本人確認をし、 安全性の確保や悪

用防止に努めていきたいと考えています。
(3) 各証明書等の手数料につきましては、 証明書等を必要な人に応分の負担

をしていただいております (受益者負担の原則)。 現状では、 23 区ほぼ同

額の手数料となっております。 住基カー ドの手数料につきましては、 カー

ド単価が現状では 1,000 円を超えているため、設問では、手数料を 1,000 円

と仮定させていただきました。 しかし、 カー ド発行に要する実際の個人負

担金は、 議会の議決による手数料条例で決めていくこととなります。

届出や申請の際の本人確認について (主な意見)

* 本アンケート設問7 の集計結果、 記述回答を6、まえて

【戸籍住民課の説明】 本人確認が必要という多くのご意見をいただきまし
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た。 区独自の規定を制定して本人確認を実施していきたいと考えます。
なお、 一部の方に誤解を生じていたことについて、 以下の通りご説明します。

(1) ｢本人が直接申請できない場合に家族等に委任する場合もあり、 不都合

が生じる場合もある｣ というご意見がありました。
本人確認は窓口に申請に来た方について身分証明で確認させていただく

ことを考えておりますので、代理人の申請を拒否するものではありません。

代理人につきましては、 委任状で本人の意思を確認し、 窓ロに来た代理人

の身分を確認のうえ、 申請を受理します。
(2) ｢本人 (家族) の承諾なしるこ住民票を発行するのは論外だ。 ｣ というご

意見がありました。

住民票の発行や閲覧の申請については、 本人や家族以外の者からの申請

であっても受付ける場合があります。 例えば、 貸借関係について、 貸主か

ら申請があった場合、 借用書等で住民票の申請理由を確認のうえ発行する

こととなります。

f"“‐.‐一…--………‐･【…….….….…,.--….‐一…･･.…一…一…,.･一…･一….…

i 住民票の閲覧制度について
　 　 　球 本アンケート設問9 の集計結果、 記述回答をふまえて
…̂ =‘…‐-…,.“‐‐-‐‐‐…,‐‐}‐…一…,.▲.‐一…,.…,.･‘‐‐‐‘“‐‐.･‘‘̂‐……“…･･.….…,………“."[‐‐‐‐………‐.…‐一m.…赫.….….….….…

【戸籍住民課の説明】 たくさんのダイ レク トメールに不愉快な気持ちをこな

っている方が多く、 公開を制限する方向での様々なご提案をいただきました。
しかし、 ｢このままでよい｣ という意見も約 20 % 程度あり、 これも大切な見解

がたくさん含まれていたように思います。
閲覧項目等の制限や閲覧の可否を本人の選択性をこしてほしい等とのご意見が

ありましたが、 法的な制約等があり、 すぐに実行することは困難であることを

ご理解いただきたいと思います。
なお、 住基ネットに関して、 ｢住基ネット稼働後にダイ レクトメールが増え

た。 業者をこ聞いたところ住基ネットで調べた｣ というご意見がありましたので、
これをこついてお答えします。

住基ネットで業者が調べること“まできません。法律でも禁止されていること、
また、 コンピュータを接続できないことから、 調べる方法もありませんので、
住基ネットの稼働が原因でダイ レクトメールが増えたということは無いと思わ

れます。
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住基ネットの安全対策について (主な意見)

(傷 自分の情報が漏れそうな不安がある。 もし、 職員が悪用した場合には、
厳重に処罰すべきだく60 代 男性)

2 ) 個人情報漏えいの問題が無ければ便利だ (4 0 代 女性ほか)

(3 ) 漏えい、 悪用等の不安感が拭いきれない (2 0 代 男性ほか

【戸籍住民課の説明】 安全対策につきましては、 技術面、 運用面、 制度面

において様々な対策が講じられています。 今後とも安全対策に留意して個人情

報の保護に努めてまいります。

K技術上の対策の

･専用回線を使用している。

･不正侵入を制御している。
･不正プログラムを制御している。
･データを暗号化している。

《運用対策" セキュリティ対策委員会を設置し、 以下の対策を講じている。

･責任体制を明確にしている。

･住基ネットを操作する職員全員に研修を行っている。
･緊急時に的確に対応するため、 緊急時対応計画書を策定している。

K制度面での対策"

･住民基本台帳法

住民基本台帳事務に関する秘密の漏えいの場合の罰則は、 1年以下

の懲役又は 3 万円以下の罰金となっていました。 しかし、 住基ネット

を利用しての秘密漏えいに関する罰則には、 2 年以下の懲役又は 100

万円以下の罰金という重い罰則を設けました。 また、 民間が契約の取

引条件として住民票コードを聞いたり、 データベースを作成すること

に対し、 知事による中止の勧告 ･命令権を設け、 命令違反には 1年以

下の懲役又は 50万円以下の罰金という罰則を設けました。
･足立区職員の懲戒処分に関する指針 (平成 14年 10月決定)

不正アクセスや情報漏えいを行った場合には、 免職も含め厳重に処

罰されます。
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住基ネットの個人情報について (主な意見)

門) 住所、 氏名、 生年月日の情報はよい。 しかし、 個人のプライバシーが載

ると聞いたがどうか (3 0 代 女性)

(2 ) 将来、 4 項目に止まら穿、 所得や資産管理等の情報も盛り込まれれば、
今まで分散していた情報が一元管理できる。 個人情報の管理がこのような

展望で進んでいくことに反対だく5 0 代 女性)

【戸籍住民課の説明】 住基ネットの情報に、 個人の人格に係わる情報や税

情報が追加されるのではないかと危惧されているご意見がございましたが、 現

在の法律では、 住民票コー ドのほかは ｢住所、 氏名、 生年月日、 性別、 異動情

報 (転出、 出生等) ｣ に限られています。 今後、 さらに他の情報を追加する場

合には、 法改正が必要です。 また、 個人の人格に係わる情報を住基ネットに追

加するといったことは、 技術的にもその他の面においても困難であると思いま

す。

なお、 足立区個人情報保護条例では、 思想、 信条、 宗教に関する情報や、 社

会的差別の原因となる社会的身分に関する事項の情報収集を禁じています。

コンピュータに不慣れな方や高齢者へのフォローについて (主な意見)

れ) 将来、 必穿コンピュータと向き合わねばならないと思うと、 ついていけ

ない人はどうなるのかく2 0 代 女性)

(2 ) 便利になるのは結構だが、 高齢者には飲み込めないようになる心配があ

る (70 代 女性)

【戸籍住民課の説明】 電子自治体の推進で、 自宅に居ながら申請が行える

という便利な仕組みができたとしても、 従来通りの窓ロ申請をなくすことは考

えておりません。 区民の方々の選択肢が増えると考えております。

住民票コードについて (主な意見)

れ) 自分の住民票]‐ドを忘れてしまった場合はどうなるのか く3 0 代 女性)

(2 ) 住民票コードさえ判明すれば、 全国どこでも住民票が入手できることは、
な反面危険だ (6 0 代 女性)

【戸籍住民課の説明】

(1) 住民票コー ドを忘れてしまった場合、 住民票コー ド記載の住民票を有料
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でお取りいただければ、 番号は分かります。 ただし、 本人又は同居のご家

族だけしか申請できません。
(2) 住民票コー ドと本人確認は別と考えています。 住民票コードの番号を知

っているからといって住民票を取得できるということはありません。なお、
コード番号の使い道につきましては、 区民の皆様が住民票を添付するかわ

りみこ、 コー ド番号を記載して申請できるということが一部 (パスポート申

請) 検討されています。

住基ネットの広報について (主な意見)

= ) 住基ネットには賛成だが、 便利になる点や事務効率化による公務員の削

減など、 メリットをもっと伝えていかないといけない (3 0 代 男性)

(2 ) 住基ネットの利用法について、 知らないことが多くある。 分かりやすい

【戸籍住民課の説明】 区の広報紙を通じて広報活動を行ってまいりました

が、 住民票コー ドが変更できるということの周知度が半数を下回る等、 広報活

動が十分ではなかったと感じました。 今後、 より一層、 広報活動の強化に務め

てまいります。

サービスアップ及び接客態度について (主な意見)

= ) コンビニエンスストアに設置されている機械では、 いろいろな情報が

2 4 時間 3 6 5 日取りだせる。 戸籍謄本や住民票なども便利な場所で 2 4

時間取りだせるようにしてほしい (3 0 代 男性)

(2 ) 区役所及び各センターの窓口で行う事務は、 どこででもできるようにな

っているので便利だ。 戸籍が足立区外にある場合でも区で取ってほしい

(6 0 代 女性

【戸籍住民課の説明】

現在実施しているサービス

《夜間サービス"

北千住サービスセンターにおいて、 平日 19 時 (月末を除く) までと土曜日

に別紙 1 のサービスを行っています。
K予約住民票の土曜日発行サービス"

金曜日の4 時までに区民事務所で電話予約をお受けした住民票を土曜 聞こ
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公社等の窓口で発行しています (別紙 2 )。
《住民票の宅配サービス"

電話で申請を受理し、郵便で自宅 (住民登録地に限る) にお届けします。

ただし、 代金引換郵便料等も申請人の負担となり、 1通をとる場合 700円か

かります。

※ 現状で行っているサービスの外、職員の接客態度等についても、現在、サ

ービスアップ検討委員会を設置して討議中です。 また、 平成 14 年 12月のオ

ンライン 3 法案の可決により、 自宅のパソコンから各種の申請ができる電子申

請の法的整備ができました。 戸籍謄抄本の発行につきましては、本籍地で証明

発行することに変わりありませんが、 戸籍が区外にある方は、 今後、 このよう

なサービスを利用することができるよう検討してまいります。

サービスアップや、 接客態度向上に向けて努力してまいりますので、 今後と

もご協力いただきますようお願いします。

ご協 力あり がとう ございま した。
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第5 回アンケート

これからの生涯スポーツ振興
に向けて



1 調査の概要
この報告書は、 平成 1 4 年度第 5 回区政モニターアンケート ｢これからの生涯スポーツ振

興に向けて｣ の回答をまとめたものです。

2 調査目的
平成 1 4 年 9月策定の ｢足立区生涯スポーツ振興計画｣ の推進にあたり、 区政モニターの

皆様の要望や意見等を伺い、 今後の施策の指針とすることを目的として調査を行いました。

3 実施時期 ブロック区分

平成 1 5年 2月 2 1 日 ~ 3 月 4 日

4 対象者数、回答者数 (2 名区外転出のため、 対象者は 1 9 8 人)
l3 9

対象者 1 9 8 人 回答者 1 9 4 人 10 8
-2 1 1

5 調査方法 (調査票の送付 ･送信方法と回答者の人数) 2

･郵便 1 4 5 人 ･ ファクス 7 人
3 4 5

･ イ ンターネ ッ ト 4 6 人

6 回答者の構成
( 1 ) 地域ブロック ･男女 ･謎査方法別1 ) 地域 ロック ･男女 ･調査方法別

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

5 11 16 2 6 8 3 8 11 3 8 = 7 10 17
0 1 1 0 1 1 0 0 0 0 0 0 1 0 1

2 6 8 1 2 3 0 3 3 l 1 2 1 1 2
7 l8 25 3 9 12 3 = 14 4 9 13 9 11 20

13 15 4 6 10 2 9 11 3 3 6 6 8 14

0 1 0 1 1 0 0 0 0 1 1 0 1 1

3 8 0 1 1 0 3 3 1 2 3 2 4 6

16 24 4 8 f2 2 12 14 4 6 10 8 13 2 l

5 6
0 0
2 1
7 7

= 1 4 5 2 5 7 45 97 142
0 0 1 1 0 1 1 2 7 9
3 0 0 0 0 1 1 15 28 43
14 1 2 7 6 1 2 194
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(2 ) 年代 ･男女 ･調査方法別

1 13 14 7 43 50 5 11 16 4 = 15 19 15 34
0 1 1 0 4 4 0 1 1 0 0 0 2 1 3
3 7 10 3 14 17 5 3 8 2 2 4 2 2 4
4 21 25 10 61 71 fo 15 25 6 13 19 23 18 41

淺燿汰醤鞠機灘鱗菱磨醒め離職講㈱離轉選礬艶美麗 競話壜総離さ鑿轢き麓滋養莚勢沁緤室鏡機赫

9 3 l2 0 1 1 45 97 142
0 0 0 0 0 0 2 7 9
0 0 0 0 0 0 15 28 43
9 3 12 0 1 1 62 i32 194

(3 ) 職業 ･男女 ･調査方法別

3 7 10 0 1 1 8 7 15 0 66 66 14 10 24
0 1 1 0 0 0 0 1 1 0 5 5 0 0 0

0 6 6 0 0 ･0 2 2 4 0 14 14 1 2 5 17
3 14 17 0 1 1 10 10 20 0 85 85 26 15 41

20 6 2 6 45 9 7 14 2

2 0 2 2 7 9
f 1 2 15 28 43
23 7 30 62 132 1

7 調査結果 ･分析の見方
回答の比率 (% ) は、 その設問の回答者を基礎として算出しました。 従って、 複数回

答の設問は、 すべての比率を合計すると 1 0 0 % を越えます。 また、 原則として小数第
2 位を四捨五入して小数第 1 位まで示したもので、 比率の合計が、 1 0 0 % に満たない
または上回ることがあります。 意見は、 原文の趣旨を損なわないように要約“し、 掲載し
ました。
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要 旨

問 1 行った運動 ･スポーツの頻度
｢ 3 0 分以上の運動を週 2回以上｣ 24.7% (人)

問 2 行った運動 ･スポーツの種類 ｢散歩｣ 43.8% (人)

問 3 運動 ･スポーツを行わなかった理由
｢仕事 (家事 ･育児) が忙しく時間がない｣ 78.8% (人)

問 4 今後行いたい運動 ･スポーツ
｢健康体操 (江ァロビクス、ストレッチ、リズム体操など) ｣ 50.0% (人)

問 5 地域活動 ･行事への参加頻度 ｢時々参加する｣ 38.1% (人)

間 6 総合型地域スポーツクラブの周知度
｢今回のアンケートで初めて知った｣ 62.4% (人)

問 7 総合型地域スポーツクラブを知った媒体
｢あだち広報 (ズ-ムァップ) ｣ 68.5% (人)

間 8 魅力を感じる総合型地域スポーツクラブの特徴
｢学校、住区博多等の身近な施設で気軽に参加できる｣ 53,6% (人)

問 9 適当な総合型地域スポーツクラブの会費
｢ 5 0 0 円 ~ L O O O 円未満｣ 38.7% (人)

間 1O K I T クラブ 2 1 の周知度

｢今回のアンケートで初めて知った｣ 78.4% (人)

問 11 総合型地域スポーツクラブへの参加意向
｢一般の会員として参加したい｣ 55.7% (人)

間 12 総合型地域スボヴクラブ育成の必要度 ｢必要だと思う｣ 43.8% (人)

問 13 地域スポーツの効果 ｢地域のコミュニティの形成｣ 57.7% (人)

問 14 生涯スポーツ振興の力点 ｢スポツ教室の充実｣ 52,1% (人)

※ 問筋は記述回答のため割愛
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問 1 あなたはこの 1 年間で、 散歩やウオーキングを含めてどの程度運動 ･スポーツを行いま

したか。 次の中から 1 つ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

無回答

週1回
1 1 .9 %

運動を週2 回

週2 回以上 !語りミとげ-、 以上

1 1 9 % -
2 4 7 %

運動 ･スポーツは
していない

す4 9 %

月に l回から3 回程度
1 4 9 %

問 2 問 1 で (1) ~ (4) を選んだ方だけにお聞きします。
あなたがこの 1 年間に行った運動 ･スポーツで主なものを次の中から 3 つまで選んでく

ださい。 (0 は 3 つまで)

4 3‐8 秀三ト散歩

自転車 4 0 .6 ボウリング

ウオーキング 褻 3 6 .7 卓球

3 1 3
野球

健康体操 ※

~繊弱 2 4 2
武道 ※

離 す7 .2 陸上競技、
乍0 .9

マラソン

す○,2
サッカー

水泳

ラジオ体操

水中運動 ※

ハイキング
バスケット

7 .0 ポール

5 .6
太極拳

テニス

ゴルフ

4 .7
バレーボール

4 7 その他

社交ダンス

バドミントン

0 2 0 4 0 6 0 0 2 0 4 0 6 0

※ 健康体操 (エアロビクス、 ストレッチ、 リズム体操など) 水中運動 (ウォーキング、 エクササイズ)

武道 (柔道、 剣道、 空手など) 【問 2、 次ページに続く】
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【問2、 前ページからの続き】

l記述回答 (主な運動スポーツ) l

･ 乗馬 (2 0 代 女性)
･ ファミリーテ ニス ( 3 0 代 女性 ほか)

子どもと広い公園で遊ぶ。 (3 0 代 女性)
クラ シック バ レエ、 アルゼ ンチ ンタ ン ゴ、 ダンス (4 0 代 女性)
この 6 年間、 ほとんど毎日、 中川のサイクリングロー ドを歩いている。

(6 0 代 男性)
マ シントレーニ ング ( 5 0 代 女性 ほか)
スカ ッシュ (6 0 代 男性)
気功 (6 0 代 男性)

問 3 間 1で (5)(6) を選んだ方だけにお聞きします。
あなたが、 この 1 年間に運動 ･スポーツをほとんど行わなかった主な理由を次の中から

いくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

仕事 (家事 ･育児) が忙しく
時間がない

機会がない

金がかかる

身近なところに場所や施設が
森ぽい

運動 ･スポーツは好きでない

仲間がいない

年をとって体力に自信がない

指導者がいない

体が弱い

関心がない

その他

0 2 0 4 0 6 0 8 0 年0 0

【問 3、 次ページに続く】
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※ 健康体操 (エアロビクス、 ストレッチ、 リズム体操など)

武道 (柔道、 剣道、 空手など)

【問3、 前ページからの続き】

-記述回答 (主な理由) l

◎その他の理由
･ 身近なところに施設はあるが、 予約がとれない。 (3 0 代 .男性)
･ 自分がやりたいと思うスポーツの指導を受けられる等の情報がない。 (3 0 代 女
性)

･ 以前スポーツクラブに参加していたが、 クラブの費用より託児代の方が高く 2倍に
もなってしまい、 続行不能となった。 育児中の人ほど体力をつけたり気分転換が必要
なのに、 難しいなあと思った。 (3 0 代 女性)

･ 水泳をしたいが、 区の施設が遠い。 (4 0 代 女性)

健康体操 ※

水中運動
※

ウオーキング

テニス

散歩

水泳

ハイキング

ボウリング

　　
社交ダンス

卓球

バドミント
　

0 2 0 4 0 6 0

太極拳

武道 ※

自転車

コリレフ

ラジオ体操

サッカー

バレーボール

バスケット
ポール

野球

陸上競技、
マラソン

運動 ･スポ-
ツを行いたい
と思わない

その他

0 2 0 4 0 6 0

水中運動 (ウオーキング、 エクササイズ)

【間 4、 次ページに続く】

間 4 問 1で (5)(6) を選んだ方だけにお聞きします。
あなたが、 今後行いたいと思う運動 ･スポーツを次の中からいくつでも選んでください。
(0 はいくつでも)

6 0 .○
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【問4、 前ページからの続き】

記述回答 (主な運動 ･スポーツ)

バ レエ ( 2 0 代 女性 ほか)
フラダンス (3 0 代 女性)
ヒ ップホ ップダンス ( 3 0 代 女性)
気功 (3 0 代 女性)
ローラースケー ト、 スノ ーボー ド、 ベ ビースイ ミ ング ( 3 0 代 女性)
バウンドテニス、 ビーチボールバレー (3 0 代 女性)
トランポリン (3 0 代 女性)

l
問 5 あな潤ま、スポーツ謎限 らず地域の活動や行事“参加しています 檄 の中から1つだ

I
け選んでください。 (0 は 1 つだけ)

よく参加す
る

僅8 0 %

まったく参加 嚢 嚢 壤霧
時々 参加する

しない 讓讓荒誕壤義幸嶺 3 8‐1 %

倖8 ･6 %

問 6 あなたは総合型地域スポーツクラブについてどの程度ご存知ですか。 次の中から 1つだ

け選んでください。 (0 は 1 つだけ)

よく盤尭いる糟暸

聞いたこと
はある
僅6 0 %

　　 　 　
ケートで初
めて知った

ある程度知っている ご 6 2 .4 %
↑9 .1 %
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問 7 問 6 で (1) ~ (3) を選んだ方だけにお聞きします。
総合型地域スポーツクラブのことを何でお知りになりましたか。 次の中からいくつでも

選んでください。 (○はいくつでも)

あたち広報 (ズームアップ)

公社ニュース ｢ときめき｣

足立区発行のパンフレット

友人 ･知人からの口コミ

ケーブルテレビ足立

新聞

雑誌

一般のテレビ

その他

醸 6 .8

2 .7

0 l 0 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 7 0 8 0

l記述回答 (何で知ったか) -

･ 学校開放などで知った。 (3 0 代 女性)
･ 子どもが通っている小学校のお知らせ。 (4 0 代 女性)
･ 文部科学省のホームページ。 (5 0 代 男性)
･ 自治会の役員会に、 区の職員が来られて説明してくれたので。 (5 0 代 女性)
･ 足立区公認スポーツ指導員講習会や、 生涯スポーツセミナー ｢新たなクラブづくり
へのチャ レンジ｣ で。 ( 6 0 代 男性)

L
問8 総合型

慧
域スポーツクラ 永 野 ↓こあげ

溌
ような特徴をもっています0 あな が、特

l
に魅力を感じる内容を次の中から 2 つ以内で選んでください。 (0 は 2 つまで)

学校、住区センター等の身近な施設で気軽に参加できる

子どもから高齢者、 男性も女性も参加できる

健康指向、 楽しみ志向、 競技志向など目的別の設定がある

文化活動も含め、 さまざまな運動 ･スポーツ種目が楽しめる

地域の多くの方が日常的に集う交流の場となる

魅力的な指導者が教えてくれる

魅力を感じるものはない

5 3 .6

0 2 0 4 0 6 0
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問 9 総合型地域スポーツクラブの運営経費は、 会員の会費、 参加費や協賛金等でまかなわれ

ています。
では、 あなたが、 総合型地域スポーツクラブに参加するとしたら、 毎月 どの程度の会費

が適当だと思いますか。 次の中から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

その他

2 ,o o o 円 ~
‘

3 0 o o円以上 1 0 %

2 ,5 0 0円未満 -
4 .6 %

5o均さ;9野末満 ‐"潴茉満讓議論鰐鱒 堰き鰐
2乍,す % “…- … -

-義 円未満

2 ,5 0 0 円 ~
3 ,0 0 0円未満

4 4 %

問10 足立区の総合型地域スポーツクラブの第 1 号として平成 1 4 年 5 月に K I T クラブ 2 1

が設立されました。 あなたは、 K I T クラブ 2 1 についてどの程度ご存知ですか。 次の中

から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

よく知っている 無回答
1 5 % 0 .5 %

ある程度知っている
　　　　 　　

聞いたことはある
1 1 .9 %

今回のアンケート
で初めて知った

7 8 ,4 %
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問11 あなたは、 今後、 総合型地域スポーツクラブに参加してみたいと思いますか。 次の中か
ら 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

クラブの運営に 解箋灘酵巍瀦擁護讓認= ‐垪 参加したい
も参加したい 麓瀦議獲鸚費嚢窃“ ‐“-

鼾 5 5 7 %
　　　　　　　　　　 　　　

　
　 　 　

9 .3 % 逕
.“

- " “
,、 嚢

参加したし
思わない

す2 .4 %

間12 あなたは、 今後、 総合型地域スポーツクラブの育成が必要だと思いますか。 次の中から
1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

必要ではないと思う
わ力嚏莢い 讓%跨

どちらかというと
必要ではないと思う

6 .2 %

4 3 .8 %
Aという

こと思う
1 8 %
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戸
あなたは、地域でのスポーツ力濫 獲 なると、 どのような効果が期待できると思し･ます

l
か。 次の中から 3 つ以内で選んでください。 (0 は 3 つまで)

地域のコミュニティの形成

余暇時間の有効活用

高齢者の生きがいづくり

世代間交流の促進

青少年の健全育成

地域の健康水準の改善

親子や家族の交流

障害者の社会参加の促進

わからない

効果が期待できるとは思わなし

その他

0 1 0 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 7 0

I記述回答 (期待できる効果) l

･ 土曜日に大型スーパーに集まる小学生 (特に学童保育の対象でない高学年生) が減
ると思う。 (2 0 代 女性)

･ 6 5 歳を過ぎると体力維持のための運動が中心になる。 寝たきりみこさせないために
も、 地域スポーツを通じて、 健康維持のスポーツが必要だ。 (6 0 代 男性)
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間14 あなたは、 生涯スポーツ振興について今後、 どのような点に力を入れてほしいと思いま

すか。 次の中から 3 つ以内で選んでください。 (0 は 3 つまで)

スポーツ教室の充実

運動 ･スポーツ指導者の充実

地域のクラブやサークルの育成

子どもたちの居場所づくり

健康 ･体力づくりに関する相談体制の充実

運動 ･スポーツに関する広報活動の充実

施設の整備、充実

子どもたちの競技力の向上

障害者のスポーツ活動の機会の充実

競技スポーツの振興

その他

O 2 0 4 0 6 0

園述回答 (施設の整備、充実) l

を増やす。 絶対数が少ないと思う。 (3 0 代 女性 ほか)
シャワー、 サ ウナ、 ジャ グジー等。 ( 3 0 代 女性 ほか)ス

区の 1 ヶ所に充実したものをつくるのではなく、 区内のどの地域に住んでいる人で
も歩いて行ける場所に多くつくり、 高齢者や子どもも参加しやすくしてほしい。

( 3 0 代 女性)
･ 廃校を含めた小中学校体育館を活用できる方法を考えてほしい。 これからの地域の
活性化にもつながる。 (7 0 代 男性)
地域に、 主に高齢者向けに自転車乗り入れ禁止の散歩道は作れないか。

(7 0 代 男性)

【問 1 4、 次ページに続く】
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【問 1 4、 前ページからの続き】

l記述回答 (その他) I

◎力を入れてほしい点 (その他)

･ いろいろな時間のコースを設定してほしい。 (2 0 代 女性)

　
･ 勤労者向けに夜の活動を増加してほしい。 (2 0 代 女性)　　　　 　 　 　　　　　　 　　 　 　 　 　　　

　　 　･ 中学生の居場所づくり。 バスケットボールのゴールだけ設置し、 自由にシュートで
きるような空間をつくってほしい。 (4 0 代 女性)

問15 足立区の生涯スポーツ振興について、ご意見･ご要望がありましたらお聞かせください。

(自由回答)

l主な意見 .要望 I

･ 地域学習センターのトレーニングルームを使っているが、 他の自治体と比べるとマシンの数
やスペースが充実しているとは言えない。 区で施設を設置するのが困難であれば、 企業と提携
し民間の施設を区の優待施設としたり、 民間の指導員を常駐させる等して、 もっとスポーツを
区民に身近にしてはどうか。 (2 0 代 男性)

･ 施設を特定のサークルや団体が使っていて、 気軽に使えないという印象が強い。 スポーツを
やりたいと思った時に、 誰もができる環境づくりをしてほしい。 (2 0 代 女性)

･ 試し期間等を設けて、 様々なスポーツに挑戦し自分に合ったものを選べると安心できると思
う。 地域で、 子どもたちの運動能力を向上させることができたら良いと思う。 1 人 1 つ、 自信
をもってできるスポーツがあったら良いと思う。 (2 0 代 女性)

･ 地域スポーツ教室の利点は、 近所にあることと費用が安いことだ。 そしてその副産物とし
て、 世代間の交流が生まれ、 地域コミュニティが形成される。 区は、 そういう機会を作り、 ど
んどん宣伝することが望ましい。 (2 0 代 女性)

･ とても興味があるが、 会社員なので夜遅くなる場合が多く、 通うのは難しそうだ。 夜 9 時く
らいから始まるコースがあると嬉しい。 (2 0 代 女性)

･ K I T クラブ 2 1 ができたのは知っていたが、 こんなに充実したものとは知らなかった。 し
かし育児中であり、 幼児参加型がないので参加できない。 幼児でも参加できる体操教室や、 託
児施設があれば親も気軽に参加できる。 お年寄りを介護している人のためにデイサービスとの
連携も。 ( 2 0 代 女性)

･ スポーツに興味があるが長続きしないのは、 どこでどんなスポーツができるかという情報不
足と、 利用料金がネックになっているからだ。 また、 身近な場所でやりたいスポーツができな
いという地理的な要因がある。 1 回 3 0 0 円程度で、 近所の学校の体育館等を夜間や週末に利
用できればありがたい。 (3 0 代 男性)

･ 区の花や木があるように、 区民ぐるみのスポーツが区に 1 つあっても良いと思う。 区のスポ
ーツとして区民の多くがそれに親しみ、 競技人口が増え、 ハイレベルの競技者が育っていくよ
うな取り組みはどうか。 (3 0 代 男性)

･ 総合型地域スポーツクラブと区のスポーツセンターやプールなどを連携させて運営すると良
い。 例えば、 会員にはプールの料金を割り引きにしたりすると良い。 また、 共同企画のイベン
トなども良いと思う。 ( 3 0 代 男性)
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･ 総合型地域スポーツクラブの着目点、 発想はとても良いと思った。 これからの運営活動に期
待する。 低料金、 わかりやすいシステム、 内容の充実等、 多くの人が参加できるものに。 そし
てそれを多くの人に広報で伝えてほしいと思う。 (3 0 代 女性)

･ スポーツに関心はあっても、 情報があまりないので機会を逃しがちになる。 もっと P R して
も良い。 また、 会員制より自由に参加できるシステムの方が参加者も増え、 スポーツに縁遠い
人も親しみを持てるようになる。 小サークルをある程度まとめた方が、 人数も増えてわかりや
すいと思う。 (3 0 代 女性)

･ K I T クラブ 2 1 のことは ｢ときめき｣ を読んで知っていた。 ぜひ千住地域でもやってほし
い。 学校が週 5 日制となり、 土曜日の午前中など参加できる小中学校も多いのではないか。

(3 0 代 女性)

･ 総合型地域スポーツクラブの母体は、 各地域の子ども会や町会になるのか。 現状の地域活動
を大きくするだけとなると地域下での問題もある。 また、 全く別のものを立ち上げるにして
も、 現状の町会等ともめてしまいそうだ。 うまくお互いがバランスを取れるかが心配だ。

(3 0 代 女性)

区が行事や事業を考えても、 それを知らない区民が多い。 ｢機会があれば参加したい｣ とい
う人たちに、 情報をくまなく伝える手段を確立すべきだ。 今後行うスポーツ情報などを小学校
の生徒に配布してみてはどうか。 また、 開かれた学校づくり協議会やその活動を利用したらど
うか。 (3 0 代 女性)

以下の 2点が心配である。 ①現在すでに学校等の施設でスポーツをしている者の活動が制限
を受けてしまわないか。 ② ｢気軽に｣ という点で、 その分運営の負担は誰が負うのか。 担い手
がなく、 町会行事等に献身しているボランティアの仕事が増えるのなら考えものだ。

(3 0 代 女性)

･ 現在は公社ニュースで紹介されているものを利用している。 K I T ク ラ ブ 2 1 のパンフ レッ
トを見て、 とても良いと思うが、 それより既存の施設 (総合スポーツセンター等) の講座を充
実させるのでも良いのではないか。 一番望むことは、 いろいろな年代同士のふれあいがもてる
こと である。 ( 3 0 代 女性)

･ 足立区の端に住んでいるので、 他の区のスポーツ教室を利用した。 立派な施設がありながら
区民が利用できないのは残念だ。 大きな施設を 1つ作るより、 小さくても各地域で集まれる施
設がある方がありがたい。 子をもつ親やお年寄りの方々にとっては、 近くていつでも行けるこ
とが重要だと思う。 3 0 モ 性(3 0 代 女性)

･ 総合型地域スポーツクラブを初めて知ったが、 とてもすばらしいと思う。 私設のクラブよ
り、 区が支援し新たな地域の交流の場が広がり、 安心できると感じた。 各地域のクラブが交流
すれば、 区全体の活性化につながる。 自分たちも運営に参加できるなど、 発展が見えてくるク
ラブだと思う。 (3 0 代 女性)

･ 高齢者や子どもが気軽に参加できるようなスポーツが企画されれば良いと思う。 もっと気軽
に参加できるようをこ、 学校などの場所を利用できれば行きやすくなるのではないが。

(3 0 代 女性)

･ 高齢者や障害者も含めて、 住民が気軽に参加でき楽しめるものであってほしい。
(4 0 代 男性)

･ 足立区のスポーツ施設はハー ド面では水準に達していると思う。 これからはソフト面をどう
すべきか、 ではないだろうか。 充実した施設も、 一部の固定した利用者と、 一度も使ったこと
がない圧倒的多数の人たちがいるようでは、 地域の施設とは呼べないのではないだろうか。

(4 0 代 男性)
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･ 財政難の折、 広く薄くよりも、 必要だが自力では恒常的に運動することが困難な人に対象を
絞り込んで支援していくべきと思う。 家にこもりがちな障害者や、 高齢者のためのプログラム
を用意し、 そのような人々専門の指導者の派遣を検討してはどうか。 (4 0 代 女性)

･ 初めて K I T クラブ2 1を知った。 身近な小学校で大人も子どもも参加できるのが魅力的
だ。 区としての教室は、 施設が遠かったりして、 子どもの送迎はかなりの負担である。 近くの
小学校で、 というのであれば大いに利用したいと思う。 (4 0 代 女性)

･ 北千住 ･綾瀬のプールを利用しているが、 指導員が少ない。 各施設ごとに利用者にアンケー
トをするのも必要と思う。 ｢はるかぜ｣ をスポーツ施設付近に走らせ、 利便性の向上を総合的
に検討する必要がある。 (5 0 代 男性)

･ 総合型地域スポーツクラブの発想は、 何より健康的でありすばらしいと思う。 ただし、 運営
はとても難しいと思う。 地域の実力者に気兼ねして、 意見が言えないようでは困る。 広報活動
を積極的に行い、 運営委員は広い年齢層からやる気のある方を立候補で選出してほしい。

( 5 0 代 女性)

･ ｢見るスポーツ｣ から ｢参加するスポーツ｣ といわれ、 各自治体でその場所作りが行われ、
それぞれの世代が効果的に利用することができ、 住民の健康づくりに役立っている。 医療費削
減にも生涯スポーツ振興は大切だ。 息の長い施策を期待している。 (6 0 代 男性)

･ 働いているとどうしても時間的制約があるので、 平日の夜や土日ということになる。 しか
し、 土日等は混んでいて利用できない。 そうしたことに対応した施設の充実、 気軽に相談でき
る指導者の必要性を感じる。 (6 0 代 男性)

若い時は遠くても足を運んだかせ、 加齢とともに地域の文化 ･スポーツクラブに関心を持
ち、 7 0、 8 0 代でも通える自分に合った場所を探している。 1 人暮らしの高齢者になった
時、 スポーツセンターで若者や子どもたちを眺めているだけでも楽しいかもしれない。 通える
範囲にK I T クラブ 2 1 のような場所を探してみたい。 (6 0 代 女性)

･ 施設の整備 ･充実はもちろん必要だ。 しかし、 既存の施設の有効利用など、 お金をかければ
必ずしも良い環境を生むとは思わないので、 その点は十分に考慮してほしい。

(6 0 代 女性)

区民が主体となって自主的にスポーツの振興を図るため、 スポーツ諸団体のN P O 化が望ま
れる。 足立区には下町特有の連帯がある。 この連帯をスポーツ振興に結びつけるため、 区民ス
ポーツフォーラム委員会を設置し、 2 1 世紀の総合型地域スポーツクラブを創出するべきであ
る。 (7 0 代 男性)
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平成 1 4 年度 第 5 回区政モニターアンケート

《これからの生涯スポーツ振興に向けて》

モニター番号 番

足立区では、 総合スポーツセンターをはじめとしたスポーツ施設の整備や、 学校施設の

の開放などによる活動の場の拡大、 (財)足立区生涯学習振興公社によるスポーツ教室

、 また、 体育協会や体育指導委員会の充実等による民間活力の活用など、 区民の生涯ス
･発展に努めてきました。

しかし近年、 固定団体による施設利用の飽和状態や、 スポーツ教室への参加者の固定化な
ミ進行し、 スポーツ活動の広がりが難しくなってきています。 また、 社会環境の新たな変化

齢者 ･障害者などにも配慮した生涯スポーツ振興策が求められるようるこなりました。
こうした中、 それぞれのライフステージやライフスタイルに応 じて運動 ･スポーツ活動に

しみ、 生涯にわたり健康的で明るく活力ある生活を送ることのできる、 生涯スポーツ社会の

を目指して、 平成 1 4 年 9 月に ｢足立区生涯スポーツ振興計画｣ を策定しました。
計画では、 区民の自主的、 主体的な取り組みを基本としつつ、 区民のニーズに適切に応え、
人ひとりが運動 ･スポーツ活動を継続的に実践できるような環境整備について、 行政の役
明確にするとともに、 区民等の参加と協働による生涯スポーツ社会の創出を目指してい

この計画の推進にあたり、 皆様の日常活動の実態や生涯スポーツ振興に対するご要望 ･ご
をいただき、 今後の施策の指針としていきたいと存じます。 よろしくご協力をお願いいた

す。

問 1 あなたはこの 1年間で、 散歩やウオーキングを含めてどの程度運動 ･スポー

ツを行いましたか。 次の中から 1 つ選んでください。 (0 は T つだけ)

(1) 3 0 分以上の運動を週 2回以上

(2) 週 2回以上

(3) 週 1回
問 2 へ

(4) 月 1回から 3 回程度

5 年に数回 (1 回を含 h ) -　　 　　　　　　 　　 　 　 　　　 　 　 　 　　　

l′ ㈹ )
(6) 運動 ･スポーツはしていない
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問 2 問 1で (1) ~ (4) を選んだ方だけにお聞きします。

あなたがこの 1 年間に行った運動 ･スポーツで主なものを次の中から 3 つま

で選んでください。 (0 は 3 つまで)

(1) 野球

(2) バスケ ッ トボール

(3) バ レーボール

(4) サッカー

(5) テニス

(6) バ ドミントン

(7) 卓球

(8) 陸上競技、 マラソン

(9) 健康体操 (エアロビクス、

ストレッチ、 リズム体操など)

(10) ラジオ体操

(11) 水泳

(12) 水中運動

(ウオーキング、 エクササイズ)

(13) ゴルフ

(14) ハイキング

(15) ボウリング

(16) 自転車

(17) 社交ダンス

(18) 武道(柔道、 剣道、 空手など)

(19) 太極拳

(20) ス キー、 スケー ト

(21) ウオーキング

(22) 散歩

(23) その他

(種目 :

問 3 問 1で (5) (6) を選んだ方だけにお聞きします。

あなたが、 この 1 年間に運動 ･スポーツをほとんど行わなかった主な理由を

次の中からいくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

(1) 仕事(家事 ･育児)が忙しく時間がない

(2) 年をとって体力に自信がない

(3) 体が弱い

(4) 運動 ･スポーツは好きでない

(5) 仲間がいない

(6) 身近なところに場所や施設がない

(7) 金がかかる

(8) 指導者がいない

(9) 機会がない

(10) 関心がない

(11) その他(具体的に-
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問 4 間 1で (5)(6) を選んだ方だけにお聞きします。

あなたが、 今後行いたいと思う運動 ･スポーツを次の中からいくつでも選ん

でください。 (0 はいくつでも)

(1) 野球 (13) ゴルフ

(2) バスケッ トボール (14) ハイキング

(3) バ レーボール (16) ボウリング

(4) サッカー (16) 自転車

(5) テニス (17) 社交ダンス

(6) バ ドミ ン トン (18) 武道(柔道、 剣道、 空手な

(7) 卓球 (19) 太極拳

(8) 陸上競技、 マラソン (20) ス キー、 ス ケ ー ト

(9) 健康体操 (エアロビクス、 (21) ウオーキング

ストレッチ、 リズム体操など) (22) 散歩

(10) ラジオ体操 (23) その他

(l1) 水泳 (種目 :

(12) 水中運動 (24) 運動 ･スポーツを行いたい

(ウオー キング、 エクサヘサイ ズ)

(13) ゴルフ

(14) ハイキング

(16) ボウリング

(16) 自転車

(17) 社交ダンス

(18) 武道(柔道、 剣道、 空手など)

(19) 太極拳

(20) ス キー、 ス ケ ー ト

(21) ウオーキング

(22) 散歩

(23) その他

(種目 : )

(24) 運動 ･スポーツを行いたいと思わない

問 5 あなたは、 スポーツに限らず地域の活動や行事に参加していますか。 次の中

から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

(1) よく参加する

(2) 時々参加する

(3) あまり参加しない

(4) まったく参加しない

今、 足立区では、 ｢総合型地域スポーツクラブ｣ ※育成に取り組んでいます。 ｢総合型地域ス

ポーツクラブは、 地域のスポーツ ･健康体力づくり活動をまちぐるみで活性化させることを目

的とし、 地域の人々によって運営されます。

※総合型地域スポーツクラブについては、 同封の別紙 1 およびパンフレット ｢総合型地域スポ

ーツクラブ｣ をご参照ください。
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問6 あなたは総合型地域スポーツクラブについてどの程度ご存知ですか。 次の

中から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

　 　　　　　 　 　　
(3) 聞いたことはある

(4) 今回のアンケートで初めて知った > 問 8 へ

問 7 問6 で (1) ~ (3) を選んだ方だけにお聞きします。

総合型地域スポーツクラブのことを何でお知りになりましたか。 次の中から

いくつでも選んでください。 (0 はいくつでも)

(1) あだち広報 (ズームアップ)

(2) 公社ニ ュース ｢とき めき｣

(3) ケーブルテレビ足立

(4) 一般のテレビ

(5) 新聞

(6) 雑誌

(7) 足立区発行のパンフレット

(8) 友人 ･知人からの口コミ

(9) その他(具体的に- )

問 8 総合型地域スポーツクラブは、 以下にあげるような特徴をもっています。 あ

なたが、特に魅力を感じる内容を次の中から2 つ以内で選んでください。 (0 は

2 つまで)

(1) 文化活動も含め、 さまざまな運動 ･スポーツ種目が楽しめる

(2) 健康志向、 楽しみ志向、 競技志向など目的別の設定がある

(3) 子どもから高齢者、 男性も女性も参加できる

(4) 学校、 住区センター等の身近な施設で気軽に参加できる

(5) 地域の多くの方が日常的に集う交流の場となる

(6) 魅力的な指導者が教えてくれる

(7) 魅力を感じるものはない
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問9 総合型地域スポーツクラブの運営経費は、 会員の会費、 参加費や協賛金等で

まかなわれています。

では、 あなたが、 総合型地域スポーツクラブに参加するとしたら、 毎月どの

程度の会費が適当だと思いますか。次の中から 1つだけ選んでください。 (0 は

1 つだけ)

(1) 5 0 0 円未満

(2) 5 0 0 円 ~ 1 , 0 0 0 円未満

(3) 1 , 0 0 0 円 ~ 1 , 5 0 0 円未満

(4) 1 , 5 0 0 円 ~ 2 , 0 0 0 円未満

(5) 2 , 0 0 0 円 ~ 2 , 5 0 0 円未満

(6) 2 , 5 0 0 円 ~ 3 , 0 0 0 円未満

(7) 3 , 0 0 0 円以上

(8) その他(具体的に- )

問ゆ 足立区の総合型地域スポーツクラブの第 1号として平成 - 4 年 5 月に K I T

クラブ 2 1 ※が設立されました。 あなたは、 K I T クラブ 2 1 についてどの程

度ご存知ですか。 次の中から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

※ K I T クラブ 2 1 については、 同封のパンフレット ｢ K I T クラブ 2 1 ｣ を

ご参照ください。

(1) 良く知っている

(2) ある程度知っている

(3) 聞いたことはある

(4) 今回のアンケートで初めて知った

間 = あなたは、 今後、 総合型地域スポーツクラブに参加してみたいと思いますか。

次の中から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

(1) クラブの運営にも参加したい

く2) 一般の会員として参加したい

(3) 参加したいと思わない

(4) わからない
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問 12 あなたは、 今後、 総合型地域スポーツクラブの育成が必要だと思いますか。

次の中から 1 つだけ選んでください。 (0 は 1 つだけ)

(1) 必要だと思う

(2) どちらかというと必要だと思う

(3) どちらかというと必要ではないと思う

(4) 必要ではないと思う

(5) わからない

問 13 あなたは、 地域でのスポーツが盛んになると、 どのような効果が期待できる

と思いますか。 次の中から 3 つ以内で選んでください。 (0 は 3 つまで)

(1) 高齢者の生きがいづくり

(2) 地域のコミュニティの形成

(3) 親子や家族の交流

(4) 余暇時間の有効活用

(5) 青少年の健全育成

(6) 世代間交流の促進

(7) 障害者の社会参加の促進

(8) 地域の健康水準の改善

(9) その他(具体的に-

(lo) 効果が期待できると思わない

(11) わからない

問 14 あなたは、 生涯スポーツ振興について今後、 どのような点に力を入れてほし

いと思いますか。 次の中から 3 つ以内で選んでください。 (0 は 3 つまで)

(1) 運動 ･スポーツ指導者の充実

(2) スポーツ教室の充実

(3) 施設の整備、 充実

(具体的に- )

(4) 運動 ･スポーツに関する広報活動の充実

(5) 健康 ･体力づくりに関する相談体制の充実

(6) 地域のクラブやサークルの育成

(7) ･ 子どもたちの居場所づくり 〔問 1 4 , 次ページへ続く〕

1 4 1



〔間t 4 , 前ページから続き〕

(8) 子どもたちの競技力の向上

(9) 競技スポーツの振興

(10) 障害者のスポーツ活動の機会の充実

(l1) その他(具体的に一

問 15 足立区の生涯スポーツ振興について、 ご意見 ･ご要望がありましたらお聞かせく

ださい。 (自由回答)

ありがとうございま した。

1 4 2



集 計 . 麦 粉

これからの生涯スポーツ振興こ向けて 全員
“
働な 隷許盪趾

　　　　　 　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

問 1 行った運動 ･スポーツの頻度 N = 1 9 8

1 3 0 分以上の運動を週 2 回以上 24 .7 11.3 13.4 6 .7 18 .0

3.6 8 .22 週 2回以上 寝 ,9 4 .1 7 ,7

3 週 1 回 4 . 1 7.7 3 .6 8 .211.9

4 月 1回から3回程度 l4 .9 5 .7 9. 3 9 .3 5.7

年に数回 (1回を含む) 19 . 1 3 .0 15 ,5 13. 5 .5

6 3 .運動 ･スポーツはしていない 14 .9 2 , 1 1 2 ,9 u .

無回答 2 ,6 1,0 . 1.5 1.O L

間 2 行った運動 ･スポーツの種類 N = 1 2 8

3.9 2 .3 1.6 3 , 1 0 .1 野球

0.8 1.62 バスケットボール 1.6 0 .

3 バレーボール

1 6 0 .8 0.8 1.64 サッカー

5 テニス 7 .0 3 .9 3 , 1 2 .3 4.7

6 ノミドミ ン トン 4 .7 4 .7 3. 1 1 ,

7 卓球 3 ,9 0 .8 3, 1 1.6 2 .3

8 陸上競技、 マラソン 1.6 0 .8 0 .8 0.8 0 .8

健康体操 (エァロビクス、ストレッチ、リズム体操など) 3 1.3 7 .0 24 .2 14 ,8 16 .49

10 ラジオ体操 17 ,2 7 .8 9 ,4 4 ,7 12 ,5

11 水泳 24 .2 9 .4 14 .8 13 .3 10 .9

12 水中運動 (ウオーキング、 エクササイズ) 10.9 3 . 1 7 .8 3, 1 7 .8

13 ゴノレフ 4.75.5 5 .6 - 0 ,

14 ハイキング 10 ,2 6 .3 3.9 1.6 8 .

2 .3 1l5 ボウリング 3 .9 2 .3 1.6

16 自転車 4 0 .6 14 .8 25.8 18 .0 22 .

4 .7 2 .3 2 ,3 - 4 .17 社交ダンス

18 武道 (柔道、 剣道、 空手など) 1.6 0 .8 0 .8 0 .8 0 .

19 太極拳 0 .8 - 0 .8

20 スキー、 スケート 3.9 0 .8 3. 1 1,6 2 .

2l ウオーキング 36 .7 14 ' l 22.7 7 .0 29 ,

2 2 散歩 4 3 .8 16 .4
- 27. 3 12 .5 3 1.

23 その他 14 ,8 9 .4 5. 5 4 .7 10 .

143
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集 計 表 解)

性別 年 齢 別

40歳未満 40歳以上
これからの生涯スポ- ツ振興こ向けて 全員十 可 “ l f

鬮讓讓竈癈讓獺鱗麗鬘讓鱗叢讓讓藁讓讓騨讓釀鱗義讓癩讓讓嚢麗讓麗麗讓讓麗醸讓灘讓疑
問 3 運動 ･スポーツを行わなかった理由 N = 6 6

1 仕事 (家事 ･育児) が忙しく時間がない 78 .8 10 .6 68 .2 65.2 13 ,6

2 年をとって体力に自信がない 6 . 1 6 ,1 3.O 3 .O

3 体が弱い 4 .5 4 .5 3 ,O 1.5

4 運動 ･スポーツは好きでない 18 .2 18 .2 l5 .2 3 .O

5 仲間がいない 13 .6 1.5 12 , l 12 .l 1.5

6 身近なところに場所や施設がない

7 金がかかる

2 7.3 3 .O 24 .2 18 ,2 9 . 1

3 3,3 4 .5 28 .8 25 .8 7 .6

8 指導者がいない 6 . 1 6 .1 3 .O 3 .O

9 機会がない 4 2 ,4 6 . l 36 .4 25 .8 16 .7

lo 関心がない 3 .O 3 .O 3 .O

11 その他 13 .6 6 . 1 7 .6 9 , l 4 .5

問 4 今後行いたい運動 ･スポーツ N = 6 6

1 野球 3.O L 5 1.5 1 5 1.5

2 バスケットボール 3.O 3 .O 3 .O

3 バレーボーノレ 3.O 3 .O 3 .O

4 サッカー 3.O 1.6 1.5 3 .O

5 テニス 3 1.8 1.5 30 .3 3 1.8 1.5

6 ノミドミントン 15.2 1,5 13 ,6 13 ,6 1.6

7 卓球 15.2 1.5 13.6 10 .6 4 .5

8 陸上競技、 マラソン

9 健康体操 (エ海ビクス、ストレッチ、リズム体操など) 50 .O 上 5 48 .5 40 .9 9 . 1

10 ラジオ体操 7.6 7 .6 1.5 6 . 1

11 水泳

12 水中運動 (ウオーキング、 エクササイズ)

2 7.3 l.5 2 5 .8 25.8 1.5

33.3 33 .3 25 .8 7 .6

13 ゴルフ 7.6 4 .5 3 .O 4 .5 3 ,O

14 ハイキング 24 .2 4 .5 19 .7 10 ,6 13 ,6

15 ボウリング 2 2.7 4 .5 18 .2 15 .2 7 ,6

16 自転車 12 . 1 3 .O 9 . 1 6 , l 6 .l

17 社交ダンス 15.2 1.5 13 .6 9 . 1 6 . 1

18 武道 (柔道、剣道、 空手など) 12 . 1 12 . 1 12. 1

19 太極拳 13.6 4 .5 9 . 1 7 .6 6 . l

20 スキー、 スケート 15 .2 3 .0 12 . 1 l3.6 1,5
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集 計 . 表 偽)

性別 年 齢 別

男 女 幼歳未満 40歳以上

21 ウオーキング 3 1.8 7 24 .2 15.2 16 .7

2 2 散歩 30 .3 4 2 5 .8 16 .7 13.6

2 3 その他 lo .6 10 .6 -

4 .5

灘疑義鰤讓襲淺鱗"

1 よく参加する 18 .O 8 ,2 9 .8 2.6 l5 .5

2 時々参加する 38 .1 13 .9 24 .2 17 10 2 1流

3 あまり参加しない 25 .3 4 .6 20 .6 14 .4 10 .8

4 まったく参加しない 18 .6 5 .2 13.4 14 .9 3 .6

問 6 総合型地域スポーツクラブの周知度 N = 1 9 8

1 よく知っている 1.5 0 .6 0 .5 0 .6 0.5

2 ある程度知っている 19 . l 7 .2 1･0 l.5

3 聞いたことはある 16 .O 6 .2 11.9 6 .2 12 .9

4 今回のアンケートで初めて知った 6 2.4 17 .5 9 .8 8 ,8 7 .2

無回答 1･0 0 .5 4 4 ,8 33.5 28.9

問 7 総合型地域スポーツクラブを知った媒体 N = 1 9 8

1 あだち広報 (ズームアップ) 6 8 .5 2 8 8 39 .7 28.8 39 .7

2 公社ニュース ｢ときめき｣ 63 .O 28 .8 2 7.4 2 1,9 4 1. 1

3 ケーブルテレビ足立 6 .8 27 .O 4 , 1 1.4 5.5

4 一般のテレビ

5 新聞 2 .7 1‐4 L 4 2.7

6 雑誌

7 足立区発行のパンフレット 32 .9 17 .8 15. 1 6 .5 27.4

8 友人 ･知人からの口コミ 2 0 ,6 6 .8 13.7 6 .8 13 .7

9 その他 9 .6 4 ,l 5 .5 1.4 8 .2

間 8 魅力を感じる総合型地域スポーツクラブの特徴 N = 1 9 8

1 文化活動も含め、 さまざまな運動 ･スポーツ種目が
楽しめる

34 .O 9 .8 24 .2 16 .5 17.6

2 健康志向、 楽しみ志向、 競技志向など目的別の設定
がある

34 .5 14 .9 19 .6 15.5 19 . 1

3 子どもから高齢者、男性も女性も参加できる 46 .9 15 .6 3 1 ,4 24 .7 22.2

4 学校、住区センチ等の身近な施設で気軽に参加できる 53 ,6 l2 .4 4 1.2 3 1.4 2 2.2

5 地域の多くの方が日常的に集う交流の場となる 14 .4 7 .2 7 .2 6.2 9 .3
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集 計 .表 偽)

これからの生涯スポーツ振興に向けて 全員
性別 年 齢 別

男 女 "歳未満 40歳以上

6 魅力的な指導者が教えてくれる 8 .2 2 . 1 6 .2 2 .6 5.7

7 魅力を感じるものはない 2 . 1 0 ,5 1.5 1･0 1･0

問 9 適当な総合型地域スポーツクラブの会費 N = 1 9 8

1 5 0 0 円未満 16 .O 2 .6 13 ,4 9 .3 6 .7

2 ‐ 5 0 0 円 ~ 1 , 0 0 0 円未満 38.7 12 ,4 26 .3 19 .6 19 . 1

3 1 , 0 0 0 円 ~ 1 , 5 0 0 円未満 2 1. l 8 .2 12 .9 8 .8 12 .4

4 1 , 5 0 0 円 ~ 2 , 0 0 0 円未満 14 .4 4 .6 9 .8 7 .2 7.2

5 2 , 0 0 0 円 ~ 2 , 5 0 0 円未満 4 .6 1･0 3 .6 2 .6 2 , 1

6 2 , 5 0 0 円 ~ 3 , 0 0 0 円未満 4 1 2. 1 2 . 1 1･0 3 . 1

7 3 , 0 0 0 円以上

8 その他 1･0 1･0
･ 0 .5 0 .5

問1O K I T クラブ 2 1 の周知度 N = 1 9 8

1 良く知っている 0 .5 0 .5 0 .5

2 ある程度知っている 1.5 0 .6 1･0 0 .5 1･0

3 聞いたことはある 7 ･7 3.6 4 . 1 3. 1 4 .6

4 今回のアンケートで初めて知った 11.9 礼 6 7 .2 4 .6 7 .2

無回答 78 .4 2 3.2 55 .2 4 0 .7 37 .6

間11 総合型地域スポーツクラブへの参加意向 N = 1 9 8

1 クラブの運営にも参加したい 9 .3 5 .2 4 . 1 3溝 6 .2

2 一般の会員として参加したい 55 .7 15 .5 40 .2 29 .9 25 .8

3 参加したいと思わない l2 ,4 5 .2 7 .2 5 .7 6 .7

4 わからない 22 .7 6 .2 16 .6 lo .3 l2 .4

間12 総合型地域スポーツクラブ育成の必要度 N = 1 9 8

1 必要だと思う 43 .8 13 .4 30 .4 18 .6 2 6.3

2 どちらかというと必要だと思う 4 1,8 11.9 29 .9 24 .7 17 ･0

3 どちらかというと必要ではないと思う 6 .2 3 .6 2 .6 1.5 4 .6

4 必要ではないと思う 0 .5 0 .6 0 .6

5 わからない 7 .2 2 .6 4 .6 3.6 3.6

無回答 0 .5 0 .5 0 .5

問13 地域スポーツの効果 N 二 1 9 8

1 高齢者の生きがいづくり 4 1,8 12 .9 28 .9 14 ,9 26 .8

2 地域のコミュニティの形成 57 .7 19 .6 38 , l 29 ,4 28 .4

3 親子や家族の交流 27 .8 6 .2 2 1.6 20 .6 7 ,2

4 余暇時間の有効活用 4 2.3 12 .9 29 .4 19 ,1 23 .2
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集 計 . 表 銘)

これからの生涯スポーツ振興に向けて 全員
性別 年 齢 別

男 女 40歳未満 40歳以上

5 青少年の健全育成 2 9 .4 8 .2 2も 1 16 .O 13 ,4

6 世代間交流の促進 34 .5 14 .9 19 .6 16 .O 18 .6

7 障害者の社会参加の促進 9 .3 3. 1 6 .2 2.6 6 .7

8 地域の健康水準の改善 2 8 .9 10 .8 18 .O 9 .8 19 . 1

9 その他 2 . 1 0 .5 1.5 l.5 0 ,5

10 効果が期待できると思わない 2 . l 1･0 1･0 L 6 0 ,5

11 わからない 1 ･0 0 .5 0 .6 1･0

問14 生涯スポーツ振興の力点 N = 1 9 8

1 運動 ･スポーツ指導者の充実 40 .7 l2 .9 27 .8 2 1.6 19 . 1

2 スポーツ教室の充実 52 . 1 13 .9 38 . l 30 ,9 2 1,l

3 施設の整備、 充実 2 3 .2 9 .3 13.9 12 .9 lo .3

4 運動 ･スポーツに関する広報活動の充実 30 .9 11.9 19 . 1 9 .8 2 1 1

5 健康 ･体力づくり"こ関する相談体制の充実 32 .O 12 ,9 19 , 1 10 .8 2 1 1

6 地域のクラブやサークルの育成 38 .7 14 .4 24 .2 14 .4 24 2

7 子どもたちの居場所づくり 36 . 1 7 ･7 28 .4 2 l, 1 14 9

8 子どもたちの競技力の向上 9 ,3 2 .6 6 .7 5 ,7 3 6

9 競技スポーツの振興 1.5 0 .5 1･0 0 ,5 1 0

lo 障害者のスポーツ活動の機会の充実 7 ･7 2 . 1 5.7 3 , 1 4 6

1 1 その他 2 .6 2 .6 1.6 1 0



1 アンケート集計結果の今後の活用

【体育振興担当課の説明】

区では、 少子高齢社会の到来や一層の余暇時間の増大、 学校週五日制などの社会環

境の新たな変化や高齢者 ･障害者などにも配慮した、 生涯スポーツ振興策の再構築を

図り、 中 ･長期的な見通しに立って生涯スポーツの振興をめぐる諸課題に体系的 ･計

画的に取り組むために ｢足立区生涯スポーツ振興計画｣ (以下 ｢計画｣ )を策定いたし

ま した。

計画では、 区民の自主的 ･主体的な取り組みを基本としつつ、 行政の役割と地域の

役割を明確にし、 それぞれの体力や年齢、 技術、 興味、 目的に応じて、 ｢いつでも ど

こでも だれもが いつまでも｣ 気軽に運動 ･スポーツ活動に親しめる生涯スポーツ社

会の創出を目指しています。 そして、 将来、 何れかのスポーツサークルなどに所属し、

日常的に運動 ･スポーツ活動を実践している区民の人口の割合が 3 0 % になることを

目指すとともに、成人の運動習慣者(*)の割合が 5 0 % になることを目標としています。

今回の調査結果につきましては、 計画の中で明らかにしている、 総合型地域スポー

ツクラブを中心とした環境整備や指導者の育成、 情報提供、 公共施設の活用促進など

の事業を行う上での基礎資料として活用させていただきます。
また、 ｢健康あだち 2 1 ｣ の推進、 ｢高齢者施策｣ ｢保健衛生施策｣ などの区民の

生涯にわたる健康づくり行政分野においても活用させていただきます。
* 運動習慣者一区では ｢ 1 日 3 0 分以上の運動を週 2回以上、 概ね半年以上継続し

ている人｣ としています。

2 主な集計結果 ･意見 ･疑問等に関する説明
　 　
l 地域でのスポーツが盛んになることによる効果【こついて

ー
き杢れと名こC･設問.縊 の簑財‐絲隠し議運国豊を熟まれ丈………-……………-……ゞ

【体育振興担当課の説明】

期待される効果として、 ｢地域のコミュニティの形成｣ ｢余暇時間の有効活用｣ ｢高

齢者の生きがいづくり｣ が上位にあげられています。 計画では活力ある健全な地域社

会の創出のために、 次の 7 つの目標を掲げています。

◆健康の維持増進と生活習慣病の予防 ◆高齢者の社会参加促進と医療費の削減
◆障害者の社会参加促進 ◆健やかな子どもの発育促進

◇青少年の健全育成 ◆地域における教育力の向上

◆活力ある地域社会の創出

1 4 8



これらの目標達成に向けた地域づくりを促進するため、 サークル育成やスポーツボ

ランティア養成、 施設の有効活用などについて、 教育委員会の枠を越え、 衛生部、 地

域振興部、福祉部などと連携し、効果的な地域スポーツ振興事業を推進していきます。

また、 現在育成に取り組んでいる ｢総合型地域スポーツクラブ｣ は、 地域住民の日

常的な交流や親睦が図れるコミュニケーションの場であったり、 地域への様々な情報

発信なども期待できる場でもあります。

広報活動について

* 本アンケート設問 6、 l o の集計結果、 設問 1 5 自由回答をふまえて

(主な意見)

･もっと効果的な広報活動があれば良いと思う。 (2 0 代 女性)

･スポーツに関心はあっても、 情報があまりないので機会を逃しがちになる。 もっ

とP R しても良い。 (3 0 代 女性)

･今後行うスポーツ情報などを小学校の生徒に配布してみてはどうか。

(3 0 代 女性)

【体育振興担当課の説明】

今回のアンケート結果から ｢総合型地域スポーツクラブ｣ (以下 ｢総合型｣ ) につ

いて周知度が低いことが読み取れました。
｢総合型｣ は、 平成 7年度から文部科学省の提唱で全国展開されており、 区でも 1

2年度から取り組み始めました。 当初からモデル地区を指定し育成に努めてきた関係

で、 その地域を中心に P R 活動を展開してきました。 そのため、 全区的にはご存じの

方が少ない結果になっていると考えています。
｢ K I T クラブ｣ に続き、 平成 1 5年度には綾瀬地区に発足する予定ですが、 モデ

ル地域の指定はこの 2つの地域で終わりになります。 その他の地域は、 地域の方々の

自主的な育成活動を区が支援する形で行っていきます。 そのための条件整備として、

足立区体育指導委員の方々に ｢総合型｣ への理解を深めてもらうとともに、 育成に向

けたノウハウの研修活動を 1 2 年度から実施しています。 また、 将来、 ｢総合型｣ 運

営の中心的役割を担うクラブマネージャーの育成事業も 1 4 年度から行っています。

これらの方々を中心とした活動により、 地域での周知度も高まると考えております

が、 ｢総合型｣ 育成には、 何といっても地域の人たちの理解と協力が欠かせませんの

で、 今後は様々な媒体を利用して、 モデル地域の実情を紹介しつつ ｢総合型｣ 育成事

業の広報活動を充実していきます。
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小 ･中学生のスポーツ環境充実について

* 本アンケート設問 1 4 の記述回答、 設問 1 5 自由回答をふまえて

(主な意見)

･中学生の居場所づくりとしてバスケットボールゴールの設置を。 (4 0 代 女性)

･地域で、 子どもたちの運動能力を向上させることができたら良いと思う。

(2 0 代 女性)

【体育振興担当課の説明】

青少年の健全育成の観点から、 小 ･中学生が積極的にスポーツ活動に参加すること

は大きな意義があります。 子どもたちのスポーツ環境を充実していくため、 指導者の

育成や地域スポーツクラブの活性化、 中学校の部活動の充実などの事業を推進してい

きます。

それらとあわせて、 地域の中で気軽に、 日常的に運動する場があれば、 自分達で仲

間をつくり、 継続的に活動できると考えています。

現在、 スポーツセンターに、 3 o n 3 コー トが あり、 毎日のよ う“こ、 多く の小 ･ 中

学生が集まって楽しんでいます。 この他、 公園などにバスケットボールのリングやテ

ニスの練習用ボードが設置されていますが、 その数は限られています。 近隣の理解を

得る必要があるなどの課題もありますが、 子どもの居場所となる施設の充実を、 関係

機関と調整し促進していきます。
また、 学校施設は、 少年野球や少年サッカー、 ミニバスケットボールなど様々な団

体が利用していますが、 特定の子どもたちの参加が前提のサークルがほとんどです。
地域の子どもたちが、 気軽に参加できる事業として、 現在、 ｢開かれた学校づくり協

議会｣ が主体となった地域ボランティアによる ｢土曜事業｣ が実施され、 その中のプ

ログラムに運動 ･スポーツ活動が盛り込まれています。

今後、 ｢土曜事業｣ を全区的に展開するとともに、 小 ･中学生を対象とした ｢土 ･

日スポーツクラブ｣ を、 体育指導委員や青少年委員などの協力を得ながら育成してい

く予定です。

~ 設問乍 5 自由回答の集計結果をふまえて~

幼児が参加できるプログラムについて (主な意見)

･小さな子どもがいるので、 親子で参加できるスポーツクラブがあると良い。
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:･ ｢総合型｣ に家族で参加したいと思ったが、 子どもが 3 歳で参加できるブ□グラl

lムがない。 (2 0 代 女性)

【体育振興担当課の説明】

計画では、 乳 ･幼児期の身体活動の重要性は基より、 親や兄弟など家族とのふれあ

いや仲間との交流を通した基本的な生活習慣や人間形成の基礎を養うなどの効果とと

もに、 行政や地域において乳幼児と親を対象とした事業を展開することは子育て支援

や地域コミュニティの育成の観点からも重要であると位置付けています。

現在、 親子対象事業は、 主に、 生涯学習振興公社が中心となって展開しています。

平成 1 4 年度は、 親子トランポリン、 親子体操教室、 親子水遊び教室など、 スポーツ

センターや地域体育館で 7 5事業を実施していますが、 指導者の確保や場の設定など

の関係で事業の拡大が難しいのが現状です。

今後は、幼児と親を対象にした親子プログラムの指導員養成を図るとともに、 それ

らの指導員が住区センター (児童館) や学校施設を利用した活動ができる条件を整備

し、 事業の拡大を図っていくこととしています。 また、 地域のニーズに応じて、 ｢総

合型｣ のプログラムの中に幼児が参加lできるものが増えることも期待されます。

高齢者 ･障害者を莉銀としたプログラムについて (主な意見)

･高齢者や障害者も含めて、 気楽に参加でき楽しめるものであってほしい。

･家にこもりがちな障害者、高齢者のためのプログラムを用意し、

遣を検討してはどうか。 (4 0 代 女性)

【体育振興担当課の説明】

高齢者の健康維持増進を目的として、 生涯スポーツ分野においても、 温水プール等

区立スポーツ施設の無料化や、 生涯学習振興公社事業として、 スポーツセンターや地

域体育館において ｢6 0 才からの健康体操教室｣ を年間 5 9 事業実施し、 運動 ･スポ

ーツ活動への参加を促進しています。 しかし、身近な施設で気軽に参加という点では、

まだまだ充分ではないと考えています。

高齢者に対しては、生涯学習振興公社事業の充実に加え、次のような体制を整備し、

拡充を図っていきます。

○ビーチボールバレーやファミリーテニスなど高齢者でも手軽に取り組むことので

きる種目を、 体育協会加盟の競技団体や足立区公認スポーツ指導員連絡会が自主
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活動として展開していく。

0 高齢者に適切なアドバイスができる指導者を育成し、 住区センター (老人館) や

学校施設などを活用した地域の中での活動を充実していく。
また、 障害者の場合は、個別性が大きく、 きめ細かな対応が求められます。 高齢者

同様、 施設使用料の無料化を実施していますが、 利用者数がなかなか伸びないのが現

状です。 生涯学習振興公社の事業も、 対象者の設定や適切な対応が可能なボランティ

ア確保の難しさから、 年間 4 事業にとどまっています。

今後は、 平成 1 3 年度から実施している、 障害者のためのスポーツボランティア育

成を充実するとともに、 障害福祉センターや障害者団体と連携し、 活動の場を広げる

ための施策を検討していきます。

施設の利用者、 教室なとの参加者の固定化について (主な意見)

･参加している人が大体決まっているので、晋段参加していない人が

るようにしてほしい。 (2 0 代 男性ほか)

･充実した施設も、一部の固定した利用者と、す度も使ったことがない

人たちがいるようでは、 区の施設とは呼べないのではないか。 (4

【体育振興担当課の説明】

生涯スポーツ振興の一環としてのスポーツ教室の実施は、 生涯学習振興公社が中心

となり、 年間 3 3 2 事業を実施しています。 ご意見のように、 ほとんどの事業に多く

の方が継続的に参加しているのが実情です。
また、 学校施設も含めたスポーツ施設についても、 特定のサークルが、 定期的に活

動しており、利用者の固定化が大きな課題であると認識しています。
スポーツ教室については、 生涯学習振興公社事業の増設には限界があることから、

計画では次の方針で取り組むこととしています。

○生涯学習振興公社で実施してきた一般向け事業については、 生涯スポーツ振興の

一翼を担っている ｢体育協会｣ ｢足立区体育指導委員会｣ ｢足立区公認スポーツ

指導者連絡会｣ などとの連携を深め、 順次それらの団体の主催事業に移行し、 多

くのボランティアの協力を得て区民サービスの拡大を図っていく。

○生涯学習振興公社は、 主体的に団体を組織し継続的な生涯スポーツ活動を続けて

いくことが難しい幼児、 高齢者、 障害者などを対象とした事業に重点を移してい

く。

このことにより、 区民の多様なニーズに応えるとともに、 多くの方が気軽に参加で
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きるプログラムの充実を図っていきます。

さらに、 特定のサークルによる施設利用の飽和状態を改善するため、 施設ごとに設

置されている利用者懇談会や各学校の施設管理運営委員会で問題提起し、 小規模サー

クルの合流、 同一種目の合同練習など色々工夫をする中で、 多くの団体が利用できる

条件を整備し、 効率的な運用を促進していきます。

また、 施設の利用団体による、 会員以外の地域住民を交えた事業の実施を奨励する

など、 サークルの枠を超え、 より多くの区民が有効に活用できる施設運営を目指しま

す。

｢総合型地域スポーツクラブ｣ の運営について (主な意見)

･母体は、地域の子ども会や町会になるのか。現状の地域活動を大きくするだけだと

地域の中での問題もある。別のものを立ち上げるにしても、町会などともめてしま

いそうだ。 (3 0 代 女性)

･運営の負担は誰が負うのか。町会行事などに献身しているボランティアの仕事が増

えるのなら考えものだ。 (3 0 代 女性)

【体育振興担当課の説明】

｢総合型｣ の設立は、 行政主導ではなく地域住民のボランティアシップがベースに

あります。 地域の自主的 ･主体的な取り組みによる育成を基本とし、 関心と熱意のあ

る多くの方々の参加が、 地域に根ざし着実に成長するクラブづくりの鍵と考えていま

す。

現時点では、モデル事業展開の過程では、 ｢総合型｣ への理解や協力者の発掘等を、
地域の既存団体 (町連や地区対、 P T A、 子ども会など) の協力のもとに進めてきた

関係で、 既存団体の関係者が多数参加した組織として運営されているのが実情です。
しか し、 ｢ K I T クラブ｣ の発展とともに、 指導スタッフや運営スタッフとして新

たな人たちの参加も多数見られるようになってきました。 スポーツをキーワ-- ドに新

しい人たちも参加する新たな団体としての活動が定着してきています。

今までの過程の中では、 ご意見のような状況も確かにありましたが、 現在参加して

いる人たちは、 新しい活動への魅力と将来性に大きな期待を寄せながら、 それぞれの

立場で積極的に関わり、 お互いを尊重した活動をしています。
｢総合型｣ が地域の中で理解され、 活力に満ちた活動として定着するには、 多くの

地域のボランティアの支えが必要になります。 それらの条件づくりとして、 ボランテ

ィアの発掘やその方々の活動の定着に向けて、 クラブマネージャーの育成や体育指導
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委員の地域コーディネーターとしての活動を充実させていきます。

総合型地域スポーツクラブの拡大について (主な意見)

･足立区全域に、住区センター、学校などを拠点に拡大したら良い。 (6 0 代

･近くに ｢ K l丁クラブ2 1 ｣ のようなものができれば参加したい。是非近くにつく

ってほしい。 (6 0 代 女性ほか

【体育振興担当課の説明】

文部科学省は、 町会や学校区域、 活動拠点となる施設などの地域の実情を踏まえ、
クラブ設立準備会や地域住民の意見などを参考にして総合型地域スポーツクラブの活

動エリアを決めて行くことが望ましいとしています。 言い換えれば、 会員となる地域

の皆さんが、 徒歩や自転車で日常的に無理なく参加できる活動エリアが望ましいとさ

れています。

足立区の計画では、 区内 2 5町連区域を基本にし、 各町連区域に 1ヵ所のクラブ立

ち上げを目標としています。 活動拠点は、 地域の小 ･中学校に加え、 住区センターや、

公園なども予定しています。

｢総合型｣ の活動は、 スポーツ教室をはじめとした様々なプログラムの提供が大き

な魅力となります。 具体的には、 学校施設を活用した活動が中心となることから、 平

日の夜間や土曜、 日曜に設定されていくこととなります。 生涯学習振興公社のスポー

ツ教室などの事業に加え、 ｢総合型｣ の事業が充実することによって、 身近な施設で、

それぞれのライフスタイルにあわせた活動の広がりが可能となります。

また、 ｢総合型｣ の拠点施設として、 学校や区のスポーツ施設内などにクラブハウ

ス (* ) の設置に力を入れていきます。 ｢総合型｣ は、 このクラブハウスを拠点とし

て運営され、 地域の情報、 ご意見 ･ ご要望などを取り入れ、 既存団体との調整を図り、

協力を得ながら、 身近な施設での活動の場の確保やプログラムを充実していきます。
※クラブハウス一総合型地域スポーツクラブの事務局や会員の交流の場となる会議

室、 談話室、 相談室などを備えた施設

ご協力 あり がと う ご ざし、ま した。
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足立区区政超ニター設置要綱



足立区区政モニター設置要綱

1 目 的

区政に対する区民の情報、要望、意見などを添離間、継続鞘扱こ収集し、 区政執行の参考と

するため、 足立区区政モニター (以下 ｢モニター｣ という) をおく。

2 職 務

モニターの職務は次のとおりとする。

(1 ) 区が依頼する ｢モニターアンケート｣ に回答すること。

(2 ) 区政全般についての情報、要望、意見等を随時提供すること。

(3 ) モニター連絡会議等に出席すること。

(4 ) その他、区が依頼する広聴業務に協力すること。
3 定 数

5 0名以内とする。

4 選 任

モニター制度の効果的な運営を図るため地城 年齢、性別などが偏詫ましないよう考慮して

区内在住者より適当と認める者に委嘱する。
5 モニターの資格要件

区政に関心と積極的協力の意志のある区民で、次の全てに該当すること。
(1 ) 満 2 0 歳以上で、 本区に引き続き 3カ月以上居住していること。

(2 ) 本区に住民愁携輳または、 外国人登録をしていること。

(3 ) 東京癇;および凍京一都区内地方公共団体の職員ではないこと。
6 任 期

モニターのf拶期は 1年とする。

ただし、補充により選任されたモニターの任期は前任者の残任期間とする。
7 委嘱の取消

モニターが次の各号に該当したときは、 委嘱を取消するものとする。

(1 ) モニターが資格要件を満たさなくなったとき。

(2 ) モニターが辞退を申し出たとき。

(3 ) モニターがその職務をi蟹行できないと認められるとき。

8 謝 礼

年額 1 5 , 0 0 0 円以内とする。

ただし、 アンケート一回答につき L O O O 円、 連絡会への出席一回につき 3 , 0 0 0 円
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とする。

9 事務の処理

モニターに関する事務は広報課が所掌≧する。

1 0 その他

この要綱に定めるもののほか、 必要な事項について“煽りに定めるところによる。

附 則

1 この要綱は、 昭和 4 7 年4月 1日から実施する。

附 則

1 この要綱は、 昭和6 3 年 4月 1日か鬘実施する。

附 則

1 この要綱は、 平成元年年4月 1日から実朝樹する。

附 則

1 この要綱は、 平成 3年4月 1日から実施する。

附 則

1 この要綱は、 平成 7年4月 ]日から莵愉する。
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